
Пиратов ловят 
в магазинах
Поданы первые заявления 
правообладателей  
против мобильных 
приложений

В день вступления закона 
о  блокировке пиратских мобиль-
ных приложений сразу три круп-
ных музыкальных лейбла Sony 
Music Entertainment, S.B.A. Music 
Publishing и Universal Music по-
дали иски об обеспечительных 
мерах в отношении мобильных 
приложений с нелегально раз-
мещенными песнями Элджея, 
Артура Пирожкова и Светланы 
Лободы. Telegram же заблагов-
ременно заблокировал на мо-
бильных устройствах популяр-
ный бот Flibusta с пиратскими 
книгами. Пока практики по таким 
делам не сложилось, поэтому 
многие правообладатели заня-
ли выжидательную позицию.

Sony Music Entertainment, S.B.A. 
Music Publishing (входит в Warner) и 
Universal Music подали в Мосгорсуд 
заявления о предварительных обес-
печительных мерах в отношении 
пиратского контента в мобильных 
приложениях, рассказал „Ъ“ генди-
ректор представляющей их интере-
сы компании Semenov & Pevzner Ро-
ман Лукьянов. Заявления поданы 1 
октября, в день вступления в силу за-
кона о блокировке мобильных при-
ложений, нарушающих права на 
контент. Заявители просят обязать 
Роскомнадзор «прекратить созда-
вать условия» для распространения 
нелегальных копий песен Элджея, 
Светланы Лободы, Maruv и Артура 
Пирожкова в приложениях «Музы-
ка офлайн скачать музыку», PewPee 
и «iMus — музыкальный плеер». В ка-
честве ответчика в документах ука-
зана Apple Inc. «Но это процессуаль-
ный момент, имущественных требо-
ваний к ней нет»,— пояснил юрист.

• Согласно закону, Роскомнадзор по-
сле обращения правообладателя и 
решения суда направляет владель-
цу магазина приложений, напри-
мер App Store, Google Play или Huawei 
AppGallery, уведомление о нарушении 
авторских прав в конкретном при-
ложении. Затем владелец магази-
на должен уведомить владельца при-
ложения о необходимости ограни-
чить доступ к пиратскому контен-
ту. Если последний не сделает это за 
сутки, магазин его блокирует, в про-
тивном случае требование о блоки-
ровке приходит операторам связи.
Роман Лукьянов называет первые 

иски «тестовыми», поскольку пра-
ктики по таким делам еще не сложи-
лось. Другие правообладатели дей-
ствительно пока выжидают. «Наши 
клиенты обычно используют такти-
ку подождать, пока практику отра-
ботают российские правообладате-
ли, поэтому на данном этапе судить-
ся не собираются. Но через несколь-
ко месяцев они тоже пойдут в борь-
бу»,— говорит гендиректор компа-
нии WebKontrol (представляет инте-
ресы правообладателей в интернете) 
Ольга Валигурская.
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Наступать некуда — позади Москва
США и Франция вместе с Кремлем решили остановить  
наступающий Азербайджан и предупредить Турцию

В продолжающейся уже пять 
дней войне в Нагорном Кара-
бахе, похоже, наметился пе-
релом. Лидеры России, США 
и Франции потребовали от во-
юющих сторон прекратить бое-
вые действия. Москва и Париж 
констатировали, что на стороне 
азербайджанских войск воюют 
джихадисты, переброшенные 
Турцией из Сирии. А премьер 
Армении Никол Пашинян зая-
вил, что его страна в Карабахе 
противостоит международно-
му терроризму. Перед ведущим 
наступательные действия Азер-
байджаном замаячила угроза 
проигрыша войны на диплома-
тическом фронте.

Пятый день войны в Нагорном 
Карабахе запомнился не столь-
ко событиями в зоне конфликта, 
сколько заявлениями политиков. 
Самым значимым стало совмест-
ное обращение трех мировых ли-
деров, призвавших воюющие сто-
роны «незамедлительно взять на 
себя обязательства добросовестно 
и без выдвижения предваритель-
ных условий возобновить перего-
воры по существу урегулирования 
при содействии сопредседателей 
Минской группы ОБСЕ». Этот при-
зыв к Баку и Еревану был сделан 
Владимиром Путиным, Дональ-
дом Трампом и Эмманюэлем Ма-
кроном, возглавляющим страны—
сопредседатели Минской группы 
— Россию, США и Францию.

Обращение трех президентов 
может считаться серьезной дипло-
матической победой Армении. На-
помним, что накануне азербайд-
жанский президент Ильхам Али-
ев четко дал понять, что согласит-
ся остановить наступление толь-
ко при одном условии: армянские 
войска должны будут «безоговороч-
но, полностью и немедленно поки-
нуть азербайджанские земли», ко-
ими в Баку считают Нагорный Ка-
рабах. «Формат международных пе-
реговоров не дает никакого резуль-
тата. Поэтому считаю, что призывы 
какой-либо стороны к диалогу неу-
местны»,— сказал господин Алиев 
30 сентября.

В четверг в Баку на заявление 
трех президентов публично никак 
не отреагировали, а официальные 
лица оставили без ответа просьбу 
„Ъ“ прокомментировать совмест-
ное обращение трех президентов. 
Только президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, выступая в парла-
менте, резко раскритиковал идею 
прекращения огня без «возвраще-

ния» территорий Азербайджану. 
«Сопредседатели Минской группы 
ОБСЕ уже 30 лет игнорируют урегу-
лирование армяно-азербайджан-
ского конфликта,— заявил глав-
ный внешнеполитический союз-
ник Ильхама Алиева.— Результа-
том этого и являются сегодняшние 
события. Продолжающиеся призы-
вы сопредседателей к прекраще-
нию огня неприемлемы». По сло-
вам господина Эрдогана, он обсу-
ждал вопрос вывода вооруженных 
сил Армении из Карабаха с Влади-
миром Путиным и Эмманюэлем 
Макроном, но безуспешно. «Наши 
братья в Азербайджане вынужде-
ны сегодня сами решать свою про-
блему. Для нас не важны призывы 
стран, игнорирующих факт окку-
пации»,— резюмировал он.

В МИД РФ в тот же день дали по-
нять, что непубличная позиция 
Турции серьезно отличается от пу-
бличной. Как утверждают на Смо-
ленской площади, турецкий ми-

нистр иностранных дел Мевлют 
Чавушоглу и его российский кол-
лега Сергей Лавров в ходе телефон-
ного разговора «высказались за не-
медленное прекращение боевых 
действий» и «подтвердили готов-
ность к плотной координации дей-
ствий России и Турции для стаби-
лизации обстановки в целях ско-
рейшего возвращения урегулиро-
вания нагорнокарабахского кон-
фликта в мирное переговорное ру-
сло». Вместе с тем турецкое инфор-
магентство Anadolu, ссылавшееся 
на дипломатические источники, 
ни о чем подобном вчера не сооб-
щило, отметив лишь, что минист-
ры обсудили «агрессию Армении».

Собеседники „Ъ“ в Баку рассма-
тривают совместное заявление 
трех президентов как следствие на-
пряженных отношений Франции 
и Турции, которые вызваны проти-
воречиями по многим другим во-
просам. «Именно Макрон звонил 
Трампу и Путину. Не думаю, что без 

его инициативы такое заявление 
могло бы появиться»,— сказал „Ъ“ 
эксперт международного дискусси-
онного клуба «Валдай» Фархад Мам-
мадов. Напомним, что накануне 
президент Франции заявил: «Уста-
новлено, что (первый.— „Ъ“) об-
стрел был произведен со стороны 
Азербайджана». Такой посыл про-
тиворечит тезису Баку об «армян-
ской провокации».

Похожую мысль в беседе с „Ъ“ 
выразил азербайджанский оппо-
зиционер, лидер движения ReAl 
(«Республиканская альтернатива») 
Ильгар Мамедов. «Макрон хоро-
шо понимает, что и без моральной 
поддержки Эрдогана Азербайджан 
поступил бы так же, как и поступа-
ет. Заявления французского пре-
зидента не антиазербайджанские 
и не проармянские, а антиэрдога-
новские»,— сказал господин Ма-
медов. При этом само заявление, 
как он считает, не окажет серьезно-
го эффекта на ход конфликта: «Раз-

витие ситуации будет определять 
только то, что эту ситуацию созда-
ло — сила и решимость армий».

Не слишком оптимистично на-
строен и директор ереванского Ин-
ститута Кавказа Александр Искан-
дарян. «Заявление трех президен-
тов — это довольно положитель-
ный шаг. Другое дело, я не думаю, 
что с помощью такого рода инстру-
ментария сейчас можно остановить 
боевые действия»,— заявил он „Ъ“.

Отметим, что Эмманюэль Ма-
крон стал первым президентом, 
который прямо поддержал Арме-
нию и в другом вопросе: он заявил, 
что Париж «располагает точной ин-
формацией, которая указывает на 
то, что сирийские боевики поки-
нули поле боя в Газиантепе (юг Тур-
ции.— „Ъ“), чтобы присоединить-
ся к боевым действиям в Карабахе». 
Напомним, что в привлечении бо-
евиков с Ближнего Востока обви-
няли друг друга обе стороны, но из 
Турции они могли попасть только в 
Азербайджан.

В четверг премьер Армении Ни-
кол Пашинян заявил: непризнан-
ная Нагорно-Карабахская Респу-
блика воюет против международ-
ного терроризма, а армянский на-
род не только защищает себя, но 
и «выполняет историческую мис-
сию» — «защищает международ-
ную безопасность».

Об участии в конфликте боеви-
ков накануне сообщили и в МИД 
РФ — без указания «виновного», но 
в целом тоже не оставляя поля для 
широких трактовок. «По поступаю-
щим сведениям, в зону нагорнока-
рабахского конфликта осуществля-
ется переброска боевиков незакон-
ных вооруженных формирований, 
в частности из Сирии, Ливии, в це-
лях непосредственного участия 
в боевых действиях,— утвержда-
ют в ведомстве.— Глубоко озабоче-
ны этими процессами, которые ве-
дут не только к еще большей эска-
лации напряженности в зоне кон-
фликта, но и создают долговремен-
ные угрозы для безопасности всех 
стран региона».

Конфликт в Нагорном Карабахе 
уже привел к жертвам среди ино-
странцев. Так, под обстрел в Мар-
туни (азербайджанское название 
— Ходжавенд) попали журналисты 
французской газеты Le Monde. Сна-
чала их отправили в больницу Сте-
панакерта, а затем — в Ереван, но 
господин Макрон предпринимает 
усилия для того, чтобы эвакуиро-
вать их на родину.

Кирилл Кривошеев

Бизнес испытают 
электричеством
Крупных потребителей энергии проверят 
на чувствительность к ценам

Как выяснил „Ъ“, решение наиболее 
чувствительного вопроса для энерго-
емкой промышленности — о судьбе но-
вых надбавок к цене на мощность — пе-
реносится на следующий год. В ответ 
на поручение вице-премьера Юрия Бо-
рисова провести ревизию нерыночных 
надбавок Минэнерго предложило сна-
чала оценить текущие объемы экспорт-
ной выручки крупной  промышленности. 
В итоге срок исполнения поручения от-
ложен на 31 марта 2021 года. Таким 
образом, перспективы отказа от введе-
ния новых надбавок становятся более 
неопределенными.

Минэнерго предложило оценить чувстви-
тельность крупных потребителей электроэ-
нергии к ее стоимости, а также проанализи-
ровать текущие объемы их экспортной вы-
ручки и вклада в ВВП, следует из письма за-
мглавы Минэнерго Евгения Грабчака в пра-
вительство от 14 августа (есть у „Ъ“). По мне-
нию министерства, анализ нужен для того, 
чтобы оценить необходимость отказа от ча-
сти надбавок на оптовом энергорынке.

Как писал „Ъ“ 13 марта, правительство по 
поручению вице-премьера Юрия Борисова 
должно оценить возможность отказа от от-
дельных программ развития в электроэнер-

гетике — строительства новых АЭС, ГЭС, ВИЭ, 
мусоросжигающих ТЭС (МТЭС) и программы 
модернизации старой генерации. Эти строй-
ки оплачиваются за счет надбавок к цене на 
мощность для крупной промышленности, су-
щественно увеличивая ее расходы. Срок ис-
полнения поручения первоначально ставил-
ся на 1 апреля 2020 года, но теперь Белый дом 
перенес его на 31 марта 2021 года, следует из 
имеющейся у „Ъ“ ведомственной переписки.

Минэнерго также предлагает Минэконо-
мики оценить зависимость структуры вало-
вого регионального продукта от стоимости 
электроэнергии в период с 2020 по 2035 годы. 
А также в трех сценариях (пессимистичном, 
базовом и оптимистичном) проанализиро-
вать вклад соответствующей отрасли в ВРП, 
зависимость себестоимости продукции в от-
расли от стоимости электроэнергии, влияние 
изменения себестоимости продукции в отра-
сли на изменение вклада отрасли в ВРП.

В Минэнерго подтвердили „Ъ“ перенос 
сроков и отметили, что продолжают прово-
дить комплексную оценку, а также запроси-
ли расчеты и предложения заинтересован-
ных сторон. В аппарате Юрия Борисова и 
Минэкономики „Ъ“ не ответили.
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Алексея Навального 
сажают на измену
Представители власти обвинили 
оппозиционера в сотрудничестве с ЦРУ

Пресс-секретарь президента  Дмитрий 
Песков и спикер Госдумы Вячеслав 
 Володин обвинили в четверг Алексея 
Навального в работе на западные спец-
службы. Поводом для их комментариев 
стало интервью оппозиционера немец-
кому изданию Der Spiegel, в котором он 
заявил, что за его отравлением стоит 
президент РФ Владимир Путин. После 
этого господин Навальный сообщил, 
что подаст на господина Пескова в суд 
и непременно вернется в Россию, что-
бы продолжить политическую борьбу. 
Его сторонники говорят, что, невзирая 
на эти обвинения, продолжат подго-
товку к выборам в Госдуму. А эксперты 
считают вполне вероятным возбужде-
ние против Алексея Навального уголов-
ных дел по статьям о клевете и государ-
ственной измене.

«Я утверждаю, что за этим преступлени-
ем стоит Путин, и у меня нет других вер-
сий произошедшего»,— заявил Алексей 
Навальный в интервью Der Spiegel, отве-
чая на вопрос о виновниках его отравле-
ния. Он также подтвердил, что намерен 
вернуться в Россию: «Моя работа сейчас — 
оставаться парнем, который не боится. И я 
не боюсь».

Это интервью, фрагменты которого были 
опубликованы утром в четверг, стало пер-
вым, которое господин Навальный, нахо-
дившийся в коме с 20 августа по 7 сентября, 
дал после госпитализации. Напомним, по-
литику стало плохо в самолете по дороге в 
Москву из Томска, где он вместе с командой 
занимался очередным расследованием. Он 
был госпитализирован в Омске, где экстрен-
но сел самолет, а потом переправлен в бер-
линскую клинику «Шарите». Власти ФРГ за-
явили, что господина Навального отравили 
ядом из группы «Новичок». Российские влас-
ти версию об отравлении опровергают, ссы-
лаясь на диагноз омских врачей «нарушение 
обмена веществ».

Первым на заявление оппозиционера от-
реагировал спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Он заявил, что Алексей Навальный — 
«бесстыдник и подлец», которого «искренне 
спасали все — от пилотов и врачей до прези-
дента». Спикер напомнил, что власти ФРГ не 
хотят создавать совместную с Госдумой рабо-
чую группу, чтобы разобраться в произошед-
шем, и не предоставляют России результаты 
исследований, несмотря на неоднократные 
обращения. 
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Азербайджан, собирающийся продолжать наступление, и поддерживающая его Турция  
оказались в дипломатическом меньшинстве (на фото: президенты Азербайджана и Турции  
Ильхам Алиев и Реджеп Тайип Эрдоган)  ФОТО DEPO PHOTOS/ZUMA/ТАСС
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трлн руб. составляла на начало сентября денежная масса — агрегат М2 (сезонно скорректированное 
номинальное значение показателя составляло на 1 сентября 2020 года 55,29 трлн руб.), сообщил вчера 
Банк России. Вероятно, это первый эпизод в истории управления ЦБ финансовой системой, когда сущест-
венный и крупный спад ВВП не вызвал при стабильной инфляции корреспондирующего сжатия денежной 
массы. Дело в особом характере шока в экономике, более сравнимого с ситуацией 2014, а не 2008 года, и  
в масштабных расходах бюджета, выполнявших наряду с действиями ЦБ роль контрциклических факторов. 
В составе М2 немного сокращались лишь непереводные депозиты населения, прочие компоненты росли.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ЕБРР пересчитал  
траектории падения

Европейский банк реконструкции 
и развития (ЕБРР) ухудшил свой 
макропрогноз для стран присут-
ствия (Восточная Европа, Россия 
и другие страны СНГ, некоторые 
страны Африки, Турция). Банк ожи-
дает, что их общий ВВП снизится 
на 3,9% в этом году и вырастет 
на 3,6% в следующем. Прежний, 
майский, прогноз ЕБРР — спад 
на 3,5% и рост на 4,8% соот-
ветственно. Пока же по итогам 
второго квартала 2020-го спад 
в этих странах составил 8,2% (для 
сравнения, в странах ОЭСР — 
9,8%). В среднем восстановление 
названных экономик до уровня, 
который был до начала пандемии, 
ожидается к концу 2021 года.

Для России ЕБРР снизил про-
гноз роста ВВП в 2021 году с 4% 
до 3% (при условии некоторого 
восстановления цен на нефть), 

сохранив ожидания по падению 
показателя в 2020-м на уровне 
4,5%. Для сравнения, Международ-
ный валютный фонд ждет падения 
экономики РФ в этом году на 6,6% 
и роста на 4,1% в следующем. 
Российский ЦБ предполагает 
падение на 4,5–5,5% в 2020 году 
и рост на 3,5–4,5% в 2021-м, 
Минэкономики в начале сентября 
изменило свой прогноз на этот год 
до 3,9% с 4,8% в июньской версии, 
а на 2021-й незначительно его 
улучшило — до 3,3% с 3,2%.

«Введение общенационального 
плана восстановления экономики 
помогло смягчить некоторые 
из негативных последствий,— пояс-
няют в банке расчеты по России.— 
Спад во втором квартале 2020 
года на 8% в годовом исчислении 
был меньшим, чем ожидалось». 
В ЕБРР также отдельно отметили, 
что РФ продолжила накопление 
международных резервов, которые 
достигли рекордного уровня 
$600   млрд в августе 2020 года,— 
это контрастирует с ситуацией при 
прежних кризисах и в немалой сте-
пени является следствием гибкости 
обменного курса.

В Турции — в еще одной 
крупной экономике региона — спад 
в этом году на фоне сокращения 
внутреннего спроса и коллапса 
в экспорте составит 3,5%, но в 
следующем там ожидается рост 
на 5%. В Польше прогнозируется 
спад на 3,5% в этом году и рост 
на 3% в 2021-м. Падение экономи-
ки в этом году ждут во всех странах 
СНГ, в некоторых из них ситуацию 
ухудшает резкое сокращение 
переводов из России. Такие стра-
ны, как Черногория, пострадают 
сильнее других из-за сокращения 
турпотока (в первой половине года 
он сократился на 65%). Единствен-
ной же страной региона, которая 
избежит рецессии в этом году, мо-
жет стать Египет — там ожидается 
рост на 2%.

Татьяна Едовина

ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ ВВП ОТДЕЛЬНЫХ 
СТРАН (%, ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: ЕБРР.
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Минфин внес в правительство 
поправки в Налоговый кодекс, 
которые предлагают физлицам—
владельцам контролируемых 
иностранных компаний (КИК) 
ежегодно уплачивать фиксиро-
ванный налог в размере 5 млн 
руб. Это освободит таких гра-
ждан от декларирования реаль-
ной прибыли сразу по всем при-
надлежащим им компаниям. При 
выборе этого режима находить-
ся на нем придется минимум пять 
лет, тем же, кто решит опробо-
вать его уже в этом и следующем 
году,— три года. Юристы счита-
ют, что новый режим будет при-
влекательным для многих, но все 
же не для всех.

Минфин выполнил поручение 
Владимира Путина и предложил 
владельцам КИК внешне макси-
мально простой налоговый режим. 
Вчера ведомство сообщило о внесе-
нии на рассмотрение правительства 
проекта поправок к Налоговому ко-
дексу о введении налога в размере 
5 млн руб. с доходов КИК. «Предпо-
лагается, что ежегодный фиксиро-

ванный платеж будет уплачиваться 
за все КИК физлица, а не за каждую 
компанию отдельно — образно го-
воря, это абонемент для владель-
цев КИК по очень выгодной цене. 
При этом отпадет необходимость 
рассчитывать и декларировать при-
быль КИК, что снизит админист-
ративную нагрузку на их владель-
цев»,— приводит Минфин слова ми-
нистра Антона Силуанова. Он над-
еется, что такой шаг позволит при-
влечь в Россию налоговых резиден-
тов-инвесторов, в том числе с высо-
кими доходами.

Напомним, впервые эта иници-
атива прозвучала в июньском обра-
щении к гражданам Владимира Пу-
тина — тогда президент обосновал 
ее сложной и запутанной схемой вы-
платы налога на доходы КИК. Вчера 
Минфин сообщил, что новая воз-
можность будет предоставлена тем, 
кто добровольно раскроет сведе-
ния о КИК и уведомит налоговиков 
о переходе на новый режим. Выбрав 
фиксированный платеж, владельцы 
КИК должны будут применять такой 
режим не менее пяти лет. Для тех, 

кто решится на это уже в 2020–2021 
годах, обещано послабление — три 
обязательных года.

Партнер налоговой и юридиче-
ской практики PwC Екатерина Ла-
зорина говорит, что предложения 
Минфина интересны с точки зре-
ния упрощения отчетности — не 
надо считать налоги, обосновывать 
сумму прибыли и льготы. Однако, 
по ее мнению, такой режим подой-
дет не всем. Например, в ситуации, 
когда налогоплательщик хочет по-
лучить в РФ прибыль от КИК, кото-
рая уплачивает налоги в России или 
за рубежом, зачет таких сумм при 
режиме фиксированного дохода бу-
дет невозможен. В этом случае физ-
лицо, внеся 5 млн руб., заплатит так-
же НДФЛ с дивидендов, полученных 
из-за рубежа, без зачета уплаченно-
го с КИК налога (возникает двойное 
налогообложение). Кроме того, есть 
много владельцев КИК «розничного 
плана» — с небольшими портфеля-
ми зарубежных активов, и по ним 
налоговые платежи не столь суще-
ственны в сравнении с 5 млн руб. 
Им придется решать — пользовать-

ся старым порядком с сохранением 
всей первичной информации и до-
кументами по льготам или выбрать 
новый режим.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке, вместе с фиксированным 
платежом Минфин обсуждал воз-
можность введения штрафа за не-
представление всей или части ин-
формации о КИК — в размере тех же 
5 млн руб. (сейчас действуют санк-
ции за неуплату налогов, а отсутст-
вие информации дополнительным 
штрафом не карается). Эта мера в 
случае ее принятия заставит вла-
дельцев КИК предоставлять качест-
венную информацию, отмечает со-
беседник „Ъ“.

По словам партнера КПМГ в Рос-
сии и СНГ Доната Подниека, новая 
норма будет выгодна владельцам 
КИК, реинвестирующим сущест-
венную часть прибыли, направляю-
щим ее на погашение задолженно-
сти или просто на накопление без 
распределения акционерам. Также 
она может быть интересна тем, кто 
не хочет раскрывать финансовую от-
четность своих КИК. «Не секрет, что 

ряд владельцев таких компаний пе-
реехали на постоянное жительство 
за рубеж или тщательно планируют 
свое нахождение в России для того, 
чтобы не стать налоговым резиден-
том РФ и на законных основаниях 
не отчитываться об этих компани-
ях перед российскими налоговыми 
органами»,— отмечает эксперт. Так 
что, по его мнению, новый режим 
действительно может способство-
вать возврату таких физлиц в Рос-
сию и в налоговое резидентство РФ.

Отметим, что с учетом доброволь-
ности перехода на новый режим для 
желающих сохранить старый поря-
док уплаты налогов с КИК ничего 
не изменится. Кроме того, как отме-
чает партнер практики налоговых 
споров МЭФ PKF Александр Овес-
нов, фиксированный платеж не по-
влияет на уплату налогов с дивиден-
дов из других юрисдикций. «Соот-
ветственно, вряд ли поправки изме-
нят вектор на пересмотр междуна-
родных соглашений в части увели-
чения налоговых ставок»,— отмеча-
ет эксперт.

Татьяна Гришина

Пять миллионов снимут вопросы
Минфин подготовил поправки о фиксированном налоге для КИК

Как стало известно „Ъ“, внедре-
нием в РФ системы долговремен-
ного ухода за пожилыми и инвали-
дами займется Фонд социального 
страхования (ФСС). Минтруд ор-
ганизовал на его базе проектный 
офис, который обобщит опыт ре-
гиональных пилотных проектов 
по предоставлению этой социаль-
ной услуги и предложит пути его 
масштабирования на всю страну. 
При этом в ведомстве утвержда-
ют, что выбор ФСС оператором 
проекта пока не предполагает фи-
нансирования долговременно-
го ухода на страховых принципах, 
хотя альтернатив такому реше-
нию немного.

В ближайшее время ФСС расши-
рит свой функционал — фонд нач-
нет заниматься внедрением в РФ си-
стемы долговременного ухода за по-
жилыми. Напомним, это направле-

ние входит в нацпроект «Демогра-
фия» и призвано систематизировать 
и развивать социальное обслужи-
вание пожилых как на дому, так и в 
стационарной и полустационарной 
форме. В 2018 году Минтруд совмест-
но с Минздравом, Минфином, Мин-
экономики, Агентством стратегиче-
ских инициатив и благотворитель-
ным фондом «Старость в радость» 
начал серию пилотных проектов по 
внедрению системы в регионах, те-
стируя юридические и организаци-
онные модели оказания помощи. 
Лучшие практики должны стать ос-
новой модели долговременного ухо-
да, которую в 2022 году распростра-
нят на всю страну.

Как пояснили „Ъ“ в Минтру-
де, масштабировать проект на фе-
деральный уровень будет ФСС — 
для этого в фонде создан проект-
ный офис. «Фонд под руководством 

Минтруда будет заниматься анали-
зом опыта пилотных субъектов РФ и 
разработкой нормативной базы для 
внедрения и дальнейшего сопрово-
ждения проекта»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ведомства. В Минтр-
уде отметили, что ФСС был выбран 
с учетом его опыта по организации 
и финансированию мероприятий 
по реабилитации и абилитации гра-
ждан. Сейчас ФСС помимо обеспе-
чения застрахованных технически-
ми средствами реабилитации и пу-
тевками на санаторно-курортное ле-
чение организует программы реаби-
литации для пострадавших на про-
изводстве. Ежегодно фонд обеспечи-
вает курс реабилитации в подведом-
ственных ему центрах для несколь-
ких десятков тысяч человек. Возмож-
но, в перспективе организацией сис-
темы долговременного ухода в фон-
де будет отдельный департамент — 

Минтруд уже предложил увеличить 
число заместителей главы ФСС, до-
бавив новую должность для управ-
ления этим проектом, проект по-
становления правительства об этом 
был опубликован на regulation.gov.
ru в среду.

В Минтруде говорят, что, хотя ра-
бота над проектом продолжится на 
базе Фонда социального страхова-
ния, финансовая модель системы 
долговременного ухода пока про-
рабатывается и введение для ее фи-
нансирования какого-либо допол-
нительного вида социального стра-
хования с 2021 года не планируется 
и не обсуждается. Отметим, однако, 
что возможных источников средств 
для этого проекта не так уж и много. 
Если долговременный уход все же 
станет частью системы соцстрахова-
ния, как ранее предлагала вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, без нового та-

рифа ее придется финансировать из 
уже собираемых взносов, а профи-
цит есть только у сборов по страхова-
нию от несчастных случаев на про-
изводстве, которые администриру-
ет ФСС. Еще один возможный вари-
ант — отмена предельной базы для 
начисления взносов в ФСС и Пен-
сионный фонд (сейчас 865 тыс. руб. 
и 1,15 млн руб. в год) или только в 
ФСС, как это было ранее сделано для 
Фонда обязательного медицинского 
страхования. Впрочем, опыт увели-
чения госрасходов на медицину по-
казывает, что возможен и еще один 
вариант: введение дополнительных 
налогов на отдельные виды дохо-
дов, как это было сделано в этом году 
для доходов по вкладам свыше 1 млн 
руб. ради покрытия растущих расхо-
дов на лекарства для пациентов с 
редкими заболеваниями.

Анастасия Мануйлова

Новый помощник пожилых
Внедрять в РФ систему долговременного ухода будет ФСС

Мораторий на банкротство будет продлен 
еще на три месяца — до 7 января 2021 
года, но только для бизнеса, работающе-
го в пострадавших от пандемии отраслях. 
Кредиторы же стратегических и системо-
образующих предприятий, не отказав-
шихся от моратория ранее, после 6 октя-
бря смогут инициировать их банкротство. 
В бизнес-сообществе пролонгацию оце-
нивают неоднозначно — одни уже просили 
об этом правительство, а другие сомнева-
ются в ее эффективности.

«Антикризисный» мораторий на банкрот-
ства, призванный предотвратить возникнове-
ние цепной реакции неплатежей в экономи-
ке, частично продлен до начала января, сооб-
щил вчера на заседании правительства премь-
ер-министр Михаил Мишустин. Запрет на по-
дачу заявлений о банкротстве внешними кре-
диторами сохранится в отношении организа-
ций и индивидуальных предпринимателей 
(ИП), работающих в отраслях, включенных в 
перечень наиболее пострадавших. Для страте-
гических же и системообразующих компаний 
мораторий закончится 6 октября.

Напомним, мораторий введен в апреле и 
затронул около 500 тыс. юрлиц и 1,6 млн ИП 
— для них при этом действует ряд ограниче-
ний, например, запрет на выплату дивиден-
дов. Чтобы вернуть эту возможность, компа-
нии могут «выйти» из-под действия моратория 
— по данным Федресурса, это сделали 855 юр-

лиц и ИП. Как вчера пояснил замглавы Мин-
экономики Илья Торосов, трехмесячная про-
лонгация моратория должна стать «плавным 

выходом» для остальных компаний — нового 
продления не планируется, но власти пока эту 
«дверь не закрывают».

В Российском союзе промышленников и 
предпринимателей „Ъ“ сообщили, что об-
ращались в правительство с предложением 
о продлении моратория. Просила об этом и 
«Опора России» — как поясняет президент 
объединения Александр Калинин, «многие 
предприятия только начинают понимать 
меру платежеспособности, что позволяет 
им более трезво оценивать ситуацию и под-
ключать механизмы финансового оздоровле-
ния», а пролонгация «даст стабильность в от-
ношениях с контрагентами и не позволит ис-
пользовать сложную для предприятий ситу-
ацию как рычаг для давления в плане недо-
бросовестной конкуренции». Член генсовета 
«Деловой России» Сергей Гебель полагает, что 
эффективность этой меры «была поставлена 
в зависимость от восстановления экономики 
после пандемии — восстанавливается она не 
очень хорошо, поэтому для многих предпри-
ятий это обернулось усугублением положе-
ния». Теперь, считает господин Гебель, «ситу-
ация опять замораживается». Он также ука-
зывает на неоднозначность судебной практи-
ки по поданным заявлениям о банкротстве 
подпадающих под действие моратория орга-
низаций.

Отказ от продления моратория для страте-
гических предприятий может быть также свя-

зан с необходимостью корректировки судеб-
ной практики, полагает управляющий парт-
нер PB Legal Александр Панин: «Суды стали 
отказываться вводить процедуры банкрот-
ства даже в отношении их „дочек“ без объек-
тивных предпосылок». В целом же он счита-
ет продление моратория «необходимой ме-
рой, позволяющей сгладить последствия пан-
демии для бизнеса и сохранить тысячи рабо-
чих мест». Партнер юридической компании 
«Сотби» Владимир Журавчик, напротив, отме-
чает, что в период моратория задолженность 
компаний в большинстве случаев увеличива-
лась и «без реальной финансовой поддержки 
государства продление лишь отсрочит поваль-
ное банкротство».

Юристы напоминают и о проблемах креди-
торов таких должников. Адвокат АБ «Андрей 
Городисский и партнеры» Дмитрий Якушев от-
мечает, что после продления моратория им бу-
дет сложнее добиваться исполнения судебных 
актов, что отразится уже на их финансовом по-
ложении. По мнению председателя Банкрот-
ного клуба Олега Зайцева, нужно «срочно при-
нять» поправки к закону о банкротстве в части 
реабилитационных процедур (см. „Ъ“ от 17 
марта), чтобы после моратория компании «мо-
гли… не только ликвидировать, но и спасать 
бизнес». Впрочем, принятие законопроекта в 
эту сессию, признал вчера Илья Торосов, будет 
«сверхзадачей».

Евгения Крючкова, Анна Занина

Пострадавших считать состоятельными
Мораторий на банкротства частично продлен
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Замглавы Минэкономики Илья То-
росов рассчитывает на «плавный вы-
ход» компаний из-под моратория на 
банкротства, но облегчить их реаби-
литацию власти могут не успеть
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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По данным опубликованного 
в четверг опроса ВЦИОМа, боль-
шинство россиян позитивно от-
носятся к многодневному голо-
сованию. Эксперты близкого 
к администрации президента 
Экспертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ) тоже 
всеми силами поддерживают 
эту новацию и предрекают ее 
распространение и на прези-
дентские выборы. Участники 
круглого стола в ЭИСИ даже ут-
верждали, что многодневное го-
лосование менее всего выгодно 
«Единой России». Сторонние 
эксперты возражают, что, будь 
«трехдневка» невыгодна власти, 
Кремль не тратил бы силы на ее 
продвижение.

Опрос об отношении граждан 
к процедуре трехдневного голосо-
вания гендиректор ВЦИОМа Вале-
рий Федоров представил в четверг 
на круглом столе в ЭИСИ. Соглас-
но исследованию, 44% россиян, зая-
вивших об участии в сентябрьских 
выборах, считают результаты трех-
дневного голосования достоверны-
ми. Еще 27% допускают подтасовки 
«на местах», но не думают, что они 
серьезно сказались на результатах. 
Не доверяет результатам 21% опро-
шенных. При этом 78% голосовав-
ших заявили, что пришли на вы-
боры добровольно, а 17% призна-
ли, что сделали это по принужде-
нию или указанию. 74% респонден-
тов оценивают трехдневное голосо-
вание скорее положительно, 15% — 
скорее отрицательно. 63% считают, 
что длительность периода голосо-
вания не влияет на доверие к нему, 
12% больше доверяют многодневно-
му волеизъявлению, а 22% — однод-
невному. Наконец, 77% опрошен-
ных скорее поддерживают идею вы-
боров в многодневном формате в бу-
дущем году, а 22% не поддерживают.

Присутствовавшие на круглом 
столе эксперты не только позитив-
но оценили трехдневное голосова-
ние, но и покритиковали оппонен-
тов этой новации, прежде всего из 
КПРФ.

«Как вы можете своими инстру-
ментами замерить соответствие 
этого уровня (результатов трехднев-
ного голосования.— „Ъ“) тому, что 
было раньше, или каким-то преды-
дущим опросам?» — спросил соци-
олога близкий к «Единой России» и 
администрации президента поли-
толог Алексей Чеснаков. Валерий 
Федоров в ответ обратился к экзит-
полам, проведенным на выборах 
губернатора Иркутской области. 
Оказалось, что опросы ВЦИОМа на 
выходе с участков давали врио гла-

вы региона Игорю Кобзеву 63% го-
лосов, а по итогам он получил толь-
ко 60%. «Какие тут возможны нару-
шения, какие возможны фальсифи-
кации, если избирком дает канди-
дату от партии власти меньше, чем 
показывает экзит-пол?» — ритори-
чески вопросил глава ВЦИОМа.

Большинство его собеседников 
в пользе трехдневного голосова-
ния убеждать не приходилось. «На-
конец-то вопрос „картошка или из-
бирательная урна?“ для меня ре-
шен»,— привел директор по поли-
тическому анализу ИНСОМАР Вик-
тор Потуремский аргумент респон-
дента в пользу многодневного голо-
сования из собственных исследова-
ний. Он также неожиданно заявил, 
что главным пострадавшим от мно-
годневного голосования, вопреки 
утверждениям оппозиции, являет-
ся именно «Единая Россия»: «Я как 
социолог берусь утверждать, что 
рост явки несет угрозу партии влас-
ти и вообще системной думской 
четверке во всем ее богатстве. Но 
прежде всего на самом деле „Еди-
ной России“. Почему? С высокой ве-
роятностью придут те, кто раньше 
не доходил до выборов, или даже 

те, кто не видит партийного пред-
ложения проголосовать за своего 
кандидата».

«При этом представители партии 
власти в дискуссии о том, что это не-
удобно, не участвуют. Они идут на-
встречу избирателям и перестраива-
ют свою работу»,— похвалил едино-
россов управляющий директор ЭИ-
СИ по взаимодействию с эксперт-
ным сообществом Фирдус Алиев.

Ранее „Ъ“ писал, что, хотя фор-
мально решение о многодневном 
голосовании на выборах в Госду-
му 2021 года должен будет принять 
Центризбирком, в Кремле уже рас-
считывают на этот сценарий. Изна-
чально многодневное голосование 
обосновывалось пандемией. Одна-
ко участники круглого стола загово-
рили о том, что «многодневка» будет 
актуальна и без коронавируса. «Я не 
вижу проблемы, чтобы сохранить 
какие-то международные практики, 
к которым нас вынудила обратить-
ся пандемия, если это удобно»,— по-
яснила глава департамента страте-
гических исследований ЭИСИ Ека-
терина Соколова. А Фирдус Алиев 
предположил, что многодневное 
голосование может использоваться 
и на президентских выборах. «Если 
эта практика придет повсеместно и 
станет привычной, станет полити-
ческой традицией для избирателей, 
избирательных комиссий и партий, 
то, вероятно, и выборы президента 

можно проводить в многодневный 
срок»,— сказал он.

«Для нашего избирателя очень 
важно, чтобы выборы были про-
зрачными. А прозрачность выбо-
ров — это наблюдатели и это каме-
ры. Если мы с вами всерьез рассма-
триваем практику многодневного 
голосования, то тогда надо вернуть-
ся к соответствующим аспектам из-
бирательного законодательства — 
у нас очень много препон для реги-
страции наблюдателей»,— слегка 
убавил оптимизм коллег президент 
Центра политических технологий 
Борис Макаренко. Согласно недав-
ним изменениям в избирательное 
законодательство, теперь наблю-
датели смогут работать на выборах 
только в регионе по месту пропи-
ски. Представители парламентской 
оппозиции утверждают, что эта пра-
ктика серьезно помешает организа-
ции эффективного наблюдения за 
голосованием, а вот единороссы су-
меют закрыть 100% избирательных 
участков.

Политолог Константин Калачев 
уверен, что для «явочно-мобилиза-
ционных проектов власти» три дня 
удобнее одного, а для наблюдателей 
— наоборот. Он также полагает, что 
власти не продвигали бы многод-
невный формат голосования, если 
бы он не был им выгоден — «экспе-
римент признан удачным».

Андрей Винокуров

День хорошо, а три лучше
В многодневном голосовании нашлось немало достоинств

По мнению господина Володина, 
эта ситуация инсценирована стра-
нами Запада, «чтобы создать напря-
жение в России и не позволить за-
щитить суверенитет Белоруссии», 
а сам господин Навальный «совер-
шенно очевидно работает со спец-
службами и органами власти запад-
ных стран».

Позже информацию о спецслуж-
бах конкретизировал пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. 
Он заявил журналистам, что, по 
имеющейся у Кремля информации, 
с Алексеем Навальным работают 
специалисты из ЦРУ США и «дают 
ему разные инструкции», причем 
«не в первый раз». Информация об 
этом, по словам господина Пескова, 
«просачивалась» не только в России, 
но и в Германии. Обвинения в адрес 
президента он назвал «абсолютно 
безосновательными, недопустимы-
ми, оскорбительными и неприем-
лемыми» и подчеркнул, что оппо-
зиционер «хочет себя поставить на 
один уровень с первым лицом го-
сударства», но при этом не являет-
ся его реальным конкурентом в по-
литической борьбе. На вопрос, без-
опасно ли господину Навальному 
возвращаться в Россию, Дмитрий 
Песков отвечать не стал, поскольку 
решил «больше не комментировать 
эту тему», но ранее в этом же разго-
воре отметил, что «любой гражда-
нин России может вернуться на ро-
дину в любое время» и «никакого ге-
ройства здесь нет».

Алексей Навальный в ответ на-
писал в своем блоге, что подает на 
господина Пескова в суд и требует 
от него «опубликовать доказатель-
ства и факты, указывающие на ра-
боту со специалистами ЦРУ». Адво-
кат оппозиционера Вячеслав Гима-
ди заявил, что иск уже готовится — 
его подадут в Пресненский райсуд 
Москвы. Он отметил, что «в данном 
процессе представителю президен-
та придется доказать распростра-
ненные им сведения», поскольку 
«по закону такая обязанность лежит 
на ответчике».

Глава региональных штабов 
Алексея Навального Леонид Вол-
ков сказал „Ъ“, что распростране-
ние властями информации об оппо-
зиционере как об агенте ЦРУ никак 
не повлияет на работу его сторонни-
ков: «Могут завести уголовки, но это 
ничто по сравнению с тем, что (оп-
позиционеров.— „Ъ“) могут отра-
вить „Новичком“».

По словам соратников господи-
на Навального, они планируют про-
должить текущую деятельность, ко-
торая в основном будет связана с 

предстоящими в 2021 году выбора-
ми в Госдуму. Упор будет сделан на 
продвижение созданной для под-
держки наиболее сильных оппози-
ционных кандидатов системы «Ум-
ное голосование», «генеральной ре-
петицией» для которой стали про-
шедшие региональные выборы. 
Правда, для реализации этих пла-
нов оппозиционерам нужны нема-
лые деньги — например, на осен-
ние выборы они потратили более 
22 млн руб. Ситуация осложняется 
проигранными соратниками Алек-
сея Навального судебными иска-
ми на десятки миллионов рублей, 
и большая часть этих решений уже 
передана судебным приставам.

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что власть посылает Алек-
сею Навальному многочисленные 
сигналы о том, что не хочет видеть 
его в России, но предсказать, будет 
ли заведено на него уголовное де-
ло за госизмену, пока трудно. Поли-
толог Александр Пожалов согласен, 
что власти «всячески препятствуют» 
возвращению господина Навально-
го и в случае его приезда в Россию 
«как минимум судебными решения-
ми ограничат ареал его пребывания 
только Москвой», поскольку «как 
„политик Садового кольца“ он в об-
щероссийском масштабе неопасен».

Политолог Евгений Минченко 
тоже уверен, что возвращение оп-
позиционера практически гаран-
тирует ему «неизбежный реальный 
срок» как минимум по двум уголов-
ным статьям — за измену родине и 
за клевету. Кроме того, возрастает 
уровень опасности сотрудничест-
ва с Алексеем Навальным, полага-
ет эксперт: «Одно дело, когда ты по-
могаешь оппозиционному блогеру, 
другое — когда агенту иностранной 
разведки. Это быстро приведет к ра-
дикализации его сторонников».

По словам политолога Олега Мат-
вейчева, господина Навального в 
любом случае ждет уголовное дело 
о клевете на ветерана: «Сейчас у не-
го уже третье уголовное дело. Теоре-
тически и по закону, если человек 
с двумя условными сроками снова 
проходит по уголовному делу, ему 
должны дать реальный срок». При 
этом эксперт не верит, что на оп-
позиционера могут завести дело о 
госизмене, поскольку у него «нет 
должностных обязанностей, связан-
ных с допуском к секретным мате-
риалам». Господин Матвейчев так-
же полагает, что если Алексей На-
вальный не вернется в Россию по-
сле окончания лечения, то он уже не 
сможет вернуться в принципе, по-
скольку на данный момент находит-
ся под подпиской о невыезде.

Кира Дюрягина

Алексея Навального 
сажают на измену

По данным социологов, 
трехдневное голосование 
нравится россиянам 
гораздо больше 
однодневного 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Руководители всех трех фракций На-
родного хурала Калмыкии выступили 
с открытым обращением к президенту 
РФ Владимиру Путину, в котором зая-
вили, что глава субъекта Бату Хасиков 
не справляется с эпидемией COVID-19, 
в республике сложилась критическая 
ситуация и глава республики не спосо-
бен ее улучшить. В региональной адми-
нистрации говорят, что депутаты боят-
ся коррупционных расследований. Экс-
перты отмечают, что Кремлю придется 
вмешаться.

Руководители фракций «Единой Рос-
сии», КПРФ и «Справедливой России» в На-
родном хурале Калмыкии Саглар Бакино-
ва, Николай Нуров и Намсыр Манджиев на-
правили открытое обращение президенту 
РФ Владимиру Путину с жалобами на гла-
ву республики, бывшего чемпиона мира 
по кикбоксингу (в разделе К-1 по версии 
WAKO-Pro) Бату Хасикова. 

Вчера подписанты обращения провели 
пресс-конференцию. Руководитель фрак-
ции ЕР Саглар Бакинова заявила, что под-
писанты письма не выступают против влас-
ти и максимально лояльны президенту, по-
этому в регионе планируется создать обще-
ственное движение «Калмыкия и Путин — 
мы вместе», которое объединит конструк-
тивные силы республики на платформе 
поддержки курса президента. Член фрак-
ции ЕР Арслан Кусьминов заявил, что ис-
полнительная власть в республике до сих 
пор не предприняла системных действий, 
направленных на улучшение положения 
населения, а своими силами республика не 
справится. Лидер фракции СР Намсыр Ман-
джиев назвал Бату Хасикова человеком, не 
достигшим никаких других результатов, 
кроме спортивных. 

Авторы письма (есть в распоряжении 
„Ъ“) утверждают, что в регионе сложи-
лась критическая ситуация: смертность от 
COVID-19 в республике — 22,1 человека на 
100 тыс. человек (по данным Университета 
Джонса Хопкинса, в среднем по России этот 

показатель составляет 14,28 на 100 тыс.). Де-
путаты жалуются, что, несмотря на объяв-
ление ограничительных мер, 26 сентября 
в республике прошел субботник. Депута-
ты говорят, что обращались к Бату Хасико-
ву с просьбой не проводить субботник, но 
он не обратил на них внимания. По их сло-
вам, жители республики жалуются на не-
своевременное оказание первичной меди-
цинской помощи.

Кроме того, депутатов беспокоит отсут-
ствие поддержки местных фермеров, по-
страдавших от засухи, рост безработицы в 
5,2 раза по сравнению с прошлым годом и 
увеличение за год государственного долга 
республики на 127,6%, до 5,9 млрд руб.

«Все эти факты вызывают социальную 
напряженность в республике и недоверие 
к республиканским органам исполнитель-
ной власти,— пишут депутаты.— В насто-
ящее время глава РК Бату Хасиков не спо-
собен принять решение по улучшению си-
туации в республике. Дискредитирует курс 
президента РФ». Письмо подписали девять 
депутатов Народного хурала от всех фрак-
ций (ЕР контролирует в Народном хурале 
21 место из 27, КПРФ — 4, СР — 2).

Напомним, что осенью прошлого года 
в Элисте прошла серия протестных акций 

против назначения бывшего главы респу-
блики Александра Орлова членом Совфеда 
от Калмыкии, а главой Элисты — бывше-
го гендиректора ТД «Укоопвнешторг» и. о. 
главы самопровозглашенной ДНР Дмитрия 
Трапезникова.

Руководитель администрации главы 
Калмыкии Чингис Бериков назвал откры-
тое письмо Владимиру Путину от депутатов 
Народного хурала результатом проведения 
последовательной политики по борьбе с 
коррупцией в республике. По его словам, в 
начале сентября прокуратура республики 
внесла представление о выявленных нару-
шениях законодательства по противодей-
ствию коррупции главой фракции ЕР Са-
глар Бакиновой. Он добавил, что письмо 
президенту — «игра ва-банк, рассчитанная 
на сочувствие федерального центра». 

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков сообщил, что в Кремле обращение 
депутатов пока не получали.

По мнению политолога Андрея Серенко, 
господин Хасиков действительно не контр-
олирует внутреннюю политику в республи-
ке. «На руководящие посты назначаются 
люди, лично приближенные к Бату Хасико-
ву, эффективность их работы очень низкая 
и это вызывает недовольство»,— отмечает 
он. Господин Серенко считает, что Кремль 
будет вынужден разрешить сложившуюся 
в Калмыкии ситуацию.

Политолог Константин Калачев согла-
сен, что противостояние потребует вмеша-
тельства федерального центра, но на по-
воду у депутатов Кремль не пойдет, чтобы 
не создавать прецедент: «Уже ясно, что Ха-
сиков не имеет необходимого опыта и на-
выков, не смог сформировать эффектив-
ную команду и пытается это компенсиро-
вать волей к победе. Менять его сейчас не 
на кого. Будет процесс модерации и туше-
ния конфликта. Но это лишь отсрочка. Бли-
жайшие месяцы Хасиков еще поработает, а 
вот за дальнейшее не поручусь».

Сергей Петунин,  
Саратов

Бату Хасиков снискал себе  
персональное обращение
Депутаты Калмыкии пожаловались на него  
Владимиру Путину

Депутаты Народного хурала 
Калмыкии считают, что Бату 
Хасиков дискредитирует курс 
президента России 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Проект бюджета на следующие три года, 
внесенный в Госдуму в четверг, предпо-
лагает увеличить расходы на финанси-
рование деятельности президента 
и Центризбиркома. В то же время расхо-
ды на деятельность Госдумы и Совета 
федерации предлагается сократить. 
В частности, сотрудникам аппарата 
Думы и Совфеда не будут индексировать 
заработную плату.

Статья «Функционирование президен-
та» предусматривает расходы в размере 
27,4 млрд руб. в 2021 году, 26,9 млрд руб. в 
2022-м и 27,4 млрд руб. в 2023-м. Напом-
ним, прошлогодний бюджет устанавливал 
по этой статье расходы в размере 25,4 млрд 
руб. на 2020 год, 24,5 млрд руб. на 2021-й и 
25 млрд руб. на 2022-й. Однако расходы на 
содержание администрации президента 
почти не изменятся. На ее содержание пла-
нируется потратить 14,7 млрд руб. в 2021 
году, 14,2 млрд в 2022-м и 14,6 млрд в 2023-м 
(в прошлогоднем проекте бюджета на это 
предлагалось потратить 13,6 млрд руб. в 
2020-м, 14 млрд в 2021-м и 14,4 млрд в 2022 
году). В пояснительной записке к документу 
говорится, что на увеличение ассигнований 
повлияли структурные изменения, произо-
шедшие в 2020 году.

Расходы на содержание Государственной 
думы предлагается, напротив, сократить. На 
эти цели правительство планирует выделить 
12 млрд руб. в 2021 году, 12,3 млрд в 2022-м и 
12,7 млрд в 2023-м (было 12 млрд, 13,1 млрд 
и 12,6 млрд руб. в 2020, 2021 и 2022 годах со-
ответственно). В пояснительной записке от-
мечается, что были уменьшены ассигнова-
ния на оплату труда сотрудников Госдумы в 
связи с отказом от индексации в 2021 году.

Почти на 1 млрд руб. в год сократятся рас-
ходы и на содержание верхней палаты. Сове-
ту федерации правительство планирует вы-
делить 6,6 млрд руб. в 2021 году, 6,4 млрд в 
2022-м и 6,5 млрд в 2023-м. В то же время в 
прошлогоднем трехлетнем бюджете были 
зафиксированы планы выделить верхней 
палате парламента 7,1 млрд руб. в 2021-м и 
7,3 млрд руб. в 2022 году. Как гласит поясни-
тельная записка, на уменьшение расходов 
повлияла передача функции автотранспорт-

ного обслуживания должностных лиц СФ 
в ведение Управделами президента. Кроме 
того, в 2021 году зарплаты сотрудников СФ 
не будут проиндексированы.

Значительную прибавку получит Цент-
ризбирком. Правительство намерено вы-
делить ЦИКу в 2021 году 22,8 млрд руб., 
5,1 млрд руб. в 2022-м, 24,3 млрд руб. в 2023 
году. Крупная сумма, выделенная на 2021 
год, обусловлена необходимостью прове-
дения выборов в Госдуму, а 19,8 млрд из 
24,3 млрд руб., запланированных на 2023 
год, пойдут на подготовку к президентским 
выборам в 2024 году. Отметим, что в прошло-
годнем бюджете правительство планирова-
ло выделить ЦИКу 18,8 млрд руб. в 2021 году, 
а в 2020-м — 4,3 млрд руб.

Заместитель председателя Центризбир-
кома России Николай Булаев ранее сооб-
щил ТАСС, что увеличение финансирования 
ЦИКа в следующем году в основном связано 
с дополнительной оплатой труда членов из-
бирательных комиссий на выборах в Госду-
му в 2021 году. Источник в ЦИКе подтвердил 
„Ъ“, что, как и в случае с общероссийским го-
лосованием по поправкам к Конституции, 
большая часть бюджетных средств будет вы-
делена на оплату труда представителей из-
биркомов. «Из отчета, представленного вче-
ра на заседании комиссии следует, что на го-
лосование было потрачено 14,6 млрд руб., из 
которых 92% (12,8 млрд руб.) пошли на опла-
ту труда членов избирательных комиссий. 
Не стоит забывать, что законом предусмо-
трено многодневное голосование — неваж-
но, будет оно таким или нет, но законодате-
лям лучше заранее предусмотреть соответ-
ствующую статью расхода, чтобы была воз-
можность должным образом оплатить рабо-
ту свыше 900 тыс. человек, задействованных 
в организации и проведении выборов. Легче 
вернуть деньги, чем потом получить»,— от-
метил источник в ЦИКе. 

Как ранее сообщал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 24 
июля), после голосования по поправкам к 
Конституции, проходившего с 25 июня по 
1 июля, члены избиркомов жаловались на 
низкие выплаты.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

На выборы денег не жалко
Правительство намерено увеличить 
финансирование ЦИКа
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новости
Церковь защищает родителей от опеки
Патриарх Кирилл призвал обсудить законопроект о порядке изъятия детей

Против законопроекта 
о новых правилах изъятия 
детей из семьи, который 
Госдума может принять 
уже этой осенью, выска
зался патриарх Кирилл. 
Поправки предписывают 
отбирать детей только 
по решению суда и в слу
чае угрозы их жизни и здо
ровью. Однако глава РПЦ 
считает, что документ 
«не снижает риск зло
употреблений со стороны 
органов опеки». Эксперты 
полагают, что патриарх 
не может игнорировать 
«позицию консерватив
ных церковных кругов», 
 которые видят «опасность 
для традиционной семьи 
со стороны части либе
рально настроенных депу
татов и членов правитель
ства, инициирующих по
добные проекты». Авторы 
законопроекта не смогли 
оперативно прокоммен
тировать обращение 
 патриарха.

Законопроект, который 
может изменить практику 
изъятия детей из семьи, вне-
сен в Госдуму в июле главой 
комитета по госстроительст-
ву и законодательству Павлом 
Крашенинниковым и главой 
комитета Совета федерации 
по конституционному зако-
нодательству и госстроитель-
ству Андреем Клишасом. До-
кументом предлагается про-
изводить изъятие ребенка 
лишь при непосредственной 
угрозе его жизни или здоро-
вью на основании решения 
суда. Необходимые поправ-

ки вносятся в Гражданский 
и Семейный кодексы. Сейчас 
порядок отобрания ребенка 
при угрозе его жизни и здоро-
вью закреплен в ст. 77 Семей-
ного кодекса: его производят 
органы опеки на основании 
акта органа исполнитель-
ной власти субъекта РФ. Ав-
торы законопроекта поясня-
ют, что «многолетняя практи-
ка свидетельствует о произ-
вольном вмешательстве орга-
нов власти в дела семьи, от че-
го страдают как дети, так и ро-
дители». Ранее эксперты в це-
лом одобрили инициативу го-
спод Клишаса и Крашенинни-
кова, но призвали к ее широ-
кому обсуждению. В частно-
сти, они указали на отсутст-
вие в документе критериев 
для определения необходи-
мости немедленного изъятия.

В дискуссию о судьбе доку-
мента вступил патриарх Мос-
ковский и всея Руси Кирилл. 
Он в письме к председате-
лю Госдумы Вячеславу Воло-
дину попросил о его общест-
венном обсуждении. Пред-
стоятель РПЦ выразил опа-
сения, что принятие закона 
«сопряжено с определенны-
ми рисками» и «вызывает бес-
покойство общественности». 
Проблему «необоснованно-
го изъятия детей у их родите-
лей» патриарх Кирилл назвал 
«очень серьезной», а РПЦ «не-
однократно обращала вни-
мание на необходимость эф-
фективной защиты граждан 
на законодательном уровне 
от необоснованного или не-
законного вмешательства 
в семейную жизнь, в том чи-
сле и под предлогом защиты 

прав детей». «Требование экс-
тренного решения суда по 
изыманию детей может при-
вести к тому, что суд будет 
склонен опираться на мне-
ние органов опеки, фактиче-
ски легализуя предлагаемое 
ими решение»,— заявил па-
триарх. Таким образом, по его 
мнению, законопроект «не 
снижает риск злоупотребле-
ний со стороны органов опе-
ки». Предстоятель РПЦ попро-
сил «депутатов организовать 
широкое общественное обсу-
ждение законопроекта» и «ак-
туального состояния и пер-
спектив изменений законо-
дательства о семье в целом».

Источник в Московской 
патриархии заявил „Ъ“, что 
в церкви ожидают общест-
венного обсуждения «акту-
ального состояния и перспек-

тив изменений законодатель-
ства о семье, которое пред-
ложил патриарх», но пока не 
конкретизируют предложе-
ния к законопроекту. Павел 
Крашенинников и Андрей 
Клишас не смогли проком-
ментировать „Ъ“ обращение 
патриарха.

«Большой редкостью» на-
звал вмешательство патриар-
ха в законотворческий про-
цесс замдиректора Инсти-
тута Европы РАН, руково-
дитель Центра по изучению 
проблем религии и общест-
ва Роман Лункин. «Однако 
в случае с законом о поряд-
ке изъятия детей ситуация 
особая,— пояснил „Ъ“ Ро-
ман Лункин.— Церковь счи-
тает семейные вопросы сфе-
рой своей ответственности, 
а сам глава РПЦ уже два раза 
выступал с законодательны-
ми инициативами по укре-
плению семьи в Госдуме». Го-
сподин Лункин напомнил, 
что законы о семейном наси-
лии и ювенальной юстиции 
активно критикуются в пра-
вославном сообществе за 
возможность вмешательства 
в процесс семейного воспи-
тания и произвольного изъ-
ятия детей: «Патриарх также 
не может игнорировать по-
зицию консервативных цер-
ковных кругов, которые ви-
дят опасность для традици-
онной семьи со стороны ча-
сти либерально настроен-
ных депутатов и членов пра-
вительства, инициирующих 
подобные проекты».

Мария Литвинова,  
Павел Коробов

Праздник Кущей
2 октября с заходом солнца начинается 
праздник Суккот, завершающий цикл ново
годних еврейских праздников. Это один из 
трех паломнических праздников, и в древ
нем Иерусалиме в эти дни паломники в не
исчислимом количестве прибывали в Храм. 
У этого праздника есть несколько названий: 
праздник шалашей (кущей), праздник сбо
ра урожая, конец странствий по пустыне 
и избавление еврейского народа от египет
ского рабства. Это дни радости и веселья, 
которые наступают после окончания се
рьезного периода, когда решается судьба 
каждого из нас.

Празднование Суккота — это не просто 
дань традиции, которая прослеживается еще 
со времен сорокалетнего странствия по пус
тыне под предводительством Моисея. В эти 
дни верующие вспоминают о том, как евреи 

вышли из Египта и как шли они к земле обе
тованной. Во время этих странствий наши 
праотцы жили во временных постройках 
« сукко» (откуда и пошло название праздни
ка), но не стены придавали им уверенности 
и сил, а ощущение присутствия и любви Все
вышнего. Мы не должны забывать, что вся 
наша основательная и устроенная жизнь — 
временная и никакие надежные стены и кры
ши не защитят нас от гнева Создателя.

Неотъемлемым атрибутом праздника 
является обряд «арба миним», что в перево
де с иврита означает «четыре вида». Это 
букет из четырех видов растений: этрог — 
плод дерева семейства цитрусовых, лулав — 
нераскрывшийся побег финиковой пальмы, 
адас — мирт и арава — ветка ивы. Арома
том этих растений наполнен весь праздник, 
а сам обряд символизирует единство еврей
ского народа и взаимную ответственность 
друг за друга.

Еврейские осенние праздники дают 
 человеку мощный заряд оптимизма, веры 
в Соз дателя, ощущение постоянного обнов
ления и возрождения жизни.

Уходящий год был очень непростым, 
и я хочу пожелать всем избавления от не
взгод, счастливого и сладкого нового года, 
а также  здоровья, мира и благополучия.

Адольф Шаевич,
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Патриарх Кирилл предупредил Вячеслава Володина о рисках, которые несет 
законопроект о порядке изъятия детей из семьи  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Родных не подпускают 
к телу Тесака
Родителям Максима Марцинкевича  
не дают провести независимую экспертизу 
перед его похоронами

Как стало известно „Ъ“, родители 
Максима Марцинкевича в подмо
сковном морге не смогли осмо
треть его тело перед похорона
ми, которые должны вскоре со
стояться. Близкие, как и соратни
ки, обнаруженного две недели на
зад мертвым в камере челябин
ского СИЗО националиста, более 
известного как Тесак, не верят 
в официальную версию о его са
моубийстве и хотели обследовать 
труп с привлечением независи
мых экспертов. Невозможность 
провести такое исследование они 
связывают со слишком явными, 
по их мнению, следами пыток.

По словам отца Максима Марцин-
кевича Сергея, он через адвокатов пы-
тался добиться от сотрудников под-
московного морга, где находится те-
ло погибшего сына, его осмотра с уча-
стием независимых экспертов. В пер-
вую очередь, как пояснил „Ъ“ Мар-
цинкевич-старший, крупного спе-
циалиста в области СМЭ Елены Ку-
чиной, известной участием в нашу-
мевшем деле о ДТП с «пьяным маль-
чиком». «На основании видео и фо-
то она уже дала предварительное за-
ключение о невозможности пове-
ситься на тонком шнурочке при на-
личии сильнейших повреждений 
артерий»,— сообщил господин Мар-
цинкевич. Как он утверждает, ника-
кого внятного объяснения, почему 
он не может увидеть тело сына, ни-
кто так и не дал. Особо Марцинке-
вич-старший отметил, что весь «из-
девательский детектив» с судьбой те-
ла его сына продолжается фактиче-
ски с момента его гибели 16 сентя-
бря. «В день его смерти мне позвони-
ла какая-то женщина из СИЗО-3 Челя-
бинска, кажется, Ольга, и сообщила, 
что он лежит у них мертвый»,— рас-
сказал Марцинкевич-старший, при-
знавшись, что на разыгравшихся чув-
ствах отреагировал «жестко». По его 
словам, в этот момент он находился 
в Крыму, куда направился на отдых 
вместе с женой. Поскольку родителей 
сразу предупредили, что раньше чем 
через четыре дня тело все равно не да-
дут забрать, то вылетели они в Челя-
бинск чуть позже. Сергей Марцинке-
вич также рассказал, что его сын ста-
рался быть постоянно на связи с ним. 
«Когда Максим находился в Республи-
ке Коми, где Сыктывкарский суд сни-
зил ему наказание в связи с частич-
ной декриминализацией ст. 282 УК 
РФ, он был бодр и весел, мы созвани-
вались, он шутил, и мы откровенно 
смеялись»,— говорит отец, отметив, 
что тот уже готовился к подаче заявле-
ния об УДО и скорому освобождению. 
Однако потом при переводе Тесака 
в Красноярск в марте этого года он по-
терял с ним связь. Как ему поясняли 
представители ФСИН, это было связа-
но с тем, что заключенный находил-
ся то в СИЗО, то в больнице, а во всех 
учреждениях введен карантин из-за 
ограничений по COVID-19. Адвокат 
националиста Алексей Михальчик 
уточнил, что потом весточку от него 
удалось получить из Новосибирска, 
где он оказался во время этапирова-
ния в Москву по некоему новому уго-
ловному делу. «Там его смогла навес-
тить местная адвокат, которой он со-
общил о пытках и выбивании из не-
го явки с повинной»,— сообщил за-
щитник, пояснив, что затем «этап» 
по дороге в столицу «свернул» в СИ-
ЗО-3 Челябинска, который использу-
ется также как пересыльная тюрьма. 
«Там Максим должен был пробыть 
шесть дней, причем один в четырех-
местной камере, несмотря на пере-
полненность изолятора, что тоже ин-
тересная деталь»,— сказал Марцинке-

вич-старший. Господин Михальчик, 
в свою очередь, отметил, что в камере 
«вовремя» вышла из строя система ви-
деонаблюдения. Тем не менее Тесак, 
по его словам, должен был находить-
ся под круглосуточным контролем, 
так как на его личной карточке стоя-
ли «полосы», означающие склонность 
к побегу и пропаганде экстремизма, 
что подразумевает обязательное на-
блюдение каждые 30 минут. Кроме 
того, по информации следователя, он 
оказался один без сокамерников из-
за якобы устно сделанного заявления 
об угрозах личной безопасности, ха-
рактер которых не выяснялся. «Тем не 
менее челябинский следователь и на-
чальник СИЗО рассказали нам сказку 
о том, как сын сначала перерезал се-
бе артерии, залив кровью всю каме-
ру, а потом непонятным образом по-
весился»,— пояснил отец погибше-
го. Он отметил, что, согласно первой 
изложенной ему версии, якобы нахо-
дившийся в подавленном состоянии 
Максим Марцинкевич вечером отка-
зался от ужина, утром от завтрака, по-
сле чего в 6:15–7:00 утра совершил су-
ицид, но потом в Москве время смер-
ти в другом заключении было обозна-
чено как 00:00. «Мы действовали че-
рез ритуального агента, но челябин-
ские морги отказывались нам выдать 
тело сына, ссылаясь на карантин, хо-
тя другим тела выдавали»,— вспоми-
нает Марцинкевич-старший. По его 
словам, после вмешательства адво-
ката труп все же ненадолго показали 
в ритуальном зале — помещенный 
в черный пакет. Как говорит отец, он 
«психанул», но потом все же нашел 
силы сказать жене, чтобы она снима-
ла на телефон все повреждения, сре-
ди которых были следы как будто от 
уколов, ударов электрошокером, по-
резы, вырванные ногти и т. д. После 
того как гроб доставили в Москву, его 
не стал принимать по непонятной 
Сергею Марцинкевичу причине ни 
один столичный морг, и тело отпра-
вили в патологоанатомическое отде-
ление больницы небольшого подмо-
сковного городка. «В четверг нам да-
ли понять, что до похорон на тело нам 
даже не дадут взглянуть — это окон-
чательное решение»,— сообщил „Ъ“ 
отец погибшего. Он отметил, что это 
решение станет поводом для обраще-
ния в правоохранительные органы. 
Сам Марцинкевич-старший не мо-
жет «однозначно сказать», кто стоит за 
смертью сына. «Не знаю, может, его не 
хотели убивать, а перестарались, ког-
да пытали»,— предположил отец. Но 
он отметил, что, с другой стороны, его 
сын погиб в день отъезда в Москву, где 
дальнейшие пытки были бы уже, ско-
рее всего, невозможны, но зато он мог 
сообщить о происшедшем. Алексей 
Михальчик также не исключает, что 
его подзащитный погиб от рук «пере-
старавшихся» силовиков, которых по 
непонятным причинам прикрывают 
в Москве. Он отметил, что написал на 
имя председателя СКР Александра Ба-
стрыкина заявление об умышленном 
убийстве (ст. 105 УК РФ), но его просто 
переслали в Челябинск, добавив к ма-
териалам доследственной проверки 
местного СКР. 

Защитник считает, что только 
в рамках уголовного дела об убийст-
ве можно проверить на предмет пре-
вышения должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ) или халатности (ст. 293 
УК РФ) как сотрудников ФСИН, так 
и других силовых структур. «Моего 
сына убили, и я буду добиваться с по-
мощью адвокатов, которые в разы 
юридически грамотнее меня, чтобы 
сказали, кто это сделал»,— заключил 
Сергей Марцинкевич.

Сергей Сергеев

У комбрига возникли Чудские Заходы
Вместо службы морпехи строили дом родственникам своего командира

Как стало известно „Ъ“, коман
дир 336й гвардейской Белосток
ской орденов Суворова и Алек
сандра Невского отдельной бри
гады морской пехоты Балтийско
го флота в течение более полу
тора лет использовал подчинен
ных прапорщиков для строитель
ства дома своим родственникам. 
За это гвардии полковника Анд
рея Лазуткина обвинили в злоу
потреблении должностными пол
номочиями, но дело было пре
кращено судом с назначением 
штрафа, после того как комбриг 
провел военнополитические 
 занятия в своей части.

Уголовное преследование гвар-
дии полковника Лазуткина было 
прекращено с двух попыток. Сразу 
отметим, что инициировали соот-
ветствующую процедуру не обвиня-
емый в злоупотреблении должност-
ными полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК 
РФ) комбриг и его защита, а само 
следствие.

Вначале следователь по особо 
важным делам военного следствен-
ного отдела СКР по Балтийскому 
флоту обратился в Балтийский гар-
низонный военный суд (ГВС) с хода-
тайством о прекращении уголовно-
го преследования полковника и на-
значении ему меры уголовно-пра-
вового характера в виде судебного 

штрафа. Однако суд решил, что за-
явление должно рассматриваться 
не по месту дислокации 336-й бри-
гады морской пехоты, а расположе-
ния военного следственного орга-
на, то есть в  Калининграде.

В свою очередь, Калининград-
ский ГВС установил, что полковник 
Лазуткин в октября 2018 года, дей-
ствуя «из корыстной заинтересован-
ности» и «стремясь путем соверше-
ния неправомерных действий» по-
лучить для себя освобождение от 
имущественных затрат, связанных 
с выполнением работ по строитель-
ству дома своим родственникам на 
берегу Теплого озера в деревне Чуд-
ские Заходы Псковской области, от-
правил на них старших прапорщи-
ков Олега Фирсова и Юрия Губанова. 
Данный объект прапорщики строи-
ли до июня 2020 года, при этом, со-
гласно записям в книге временно 
отсутствующего и времен ного при-
бывающего в воинскую часть лич-
ного состава, оставались на службе 
в Балтийске. Отметим, что в Захо-
дах сейчас проживает всего десят-
ка три человек, поэтому рабочих, 
очевидно, найти просто негде бы-
ло. Таким образом, пришло к выво-
ду военное следствие, комбриг Ла-
зуткин нарушил закон «О статусе во-
еннослужащих», Устав вооружен-
ных сил и приказ министра оборо-

ны РФ, запрещающий привлекать 
военных для выполнения работ, не 
связанных с их непосредственной 
службой.

Более того, по версии следствия, 
комбриг нарушил принцип закон-
ности отдачи приказаний началь-
никами вооруженных сил, а не-
законное отвлечение им прапор-
щиков от исполнения своих непо-
средственных обязанностей приве-
ло к увеличению нагрузки на дру-
гих военнослужащих, создало со-
циальную напряженность в воин-
ском коллективе и подорвало авто-
ритет командного состава бригады 
морпехов.

В суде полковник Лазуткин пол-
ностью признал свою вину в злоупо-
треблениях, а причиненный свои-
ми преступными действиями вред, 
как сказано в судебном решении, 
«загладил» проведенными с военно-
служащими занятиями «об уголов-
ной ответственности за злоупотре-
бление и превышение должност-
ных полномочий». Последние были 
включены в план военно-политиче-
ской работы войсковой части.

Учитывая, что инкриминируе-
мое комбригу преступление не яв-
ляется тяжким (до четырех лет за-
ключения), он впервые привлекает-
ся к уголовной ответственности, по-
ложительно характеризуется и име-

ет заслуги перед родиной, суд удов-
летворил ходатайство следствия, на-
значив подсудимому штраф. Мак-
симальная сумма последнего по за-
кону не может превышать 250 тыс. 
руб., но, исходя из доходов комбрига 
и других обстоятельств дела, его ош-
трафовали на 35 тыс. руб. При этом 
суд постановил оплатить все процес-
суальные издержи по делу, в том чи-
сле услуги, оказанные офицеру ад-
вокатом, из госказны. Согласно ба-
зе данных ФССП, среди должников 
полковника Лазуткина нет. Напом-
ним, что наложение судебного штра-
фа не влечет за собой полноценной 
судимости и не является помехой 
для продолжения военной или госу-
дарственной службы.

Согласно открытым данным, Ан-
дрей Лазуткин окончил Рязанское 
высшее воздушно-десантное ко-
мандное училище и Общевойско-
вую академию вооруженных сил. 
Служил в подразделениях ВДВ, 
в 2016 году был назначен комбри-
гом 336-й бригады морской пехо-
ты. Участвовал в боевых действиях 
на Северном Кавказе и в Сирии, за 
которые был отмечен орденом Му-
жества и несколькими медалями. 
Во время парада Победы на Красной 
площади возглавлял парадную «ко-
робку» балтийских морпехов.

Николай Сергеев

«Спинраза» выбивается в обеспечительные меры
Юристы намерены разработать механизм ускоренной помощи детям с СМА

Тверской районный суд Москвы 
вчера отказал в принятии обеспе
чительных мер по иску о предо
ставлении двухлетнему Антону 
Нефедову со спинальной мышеч
ной атрофией (СМА) необходи
мого для лечения заболевания 
препарата «Спинраза». Такими 
мерами называлось единоразо
вое предоставление лекарства 
ребенку, чтобы его состояние не 
ухудшилось в период рассмотре
ния иска, а он сам не испытывал 
физических страданий. После 
аналогичных отказов по ряду дру
гих дел и вмешательства в ситуа
цию Европейского суда по пра
вам человека (ЕСПЧ) юристы рас
сматривают возможность обра
щения в Конституционный суд 
России (КС) для систематическо
го решения проблемы на нацио
нальном уровне.

Спинальная мышечная атро-
фия — наследственное заболевание, 
при котором нарушаются функции 
нервных клеток спинного мозга, что 
приводит к постепенной атрофии, 
а затем к полному обездвиживанию 
пациента. В России сегодня зареги-
стрирован всего один из трех суще-
ствующих в мире препаратов для ле-
чения СМА — «Спинраза». Лекарст-

во имеет поддерживающий эффект 
и приостанавливает последствия за-
болевания. Стоимость одной инъек-
ции — более 7,5 млн руб., в ходе пер-
вого года лечения пациенту нужны 
шесть уколов, а затем по одной инъ-
екции каждые четыре месяца в тече-
ние всей жизни. Несмотря на то что 
в августе «Спинразу» внесли в пере-
чень жизненно необходимых препа-
ратов, а ребенок-инвалид вправе бес-
платно по рецепту получать за счет 
регионального бюджета все лекарст-
ва, добиваться этого в случае лечения 
СМА приходится через суд.

Директор фонда «Семьи СМА» Оль-
га Германенко отмечает, что подавля-
ющее большинство исков об обеспе-
чении «Спинразой» в России удов-
летворяется. При этом, согласно за-
конодательству, деньги на лекарст-
ва должен выделять региональный 
бюджет. «Сейчас в некоторых регио-
нах дешевле платить штрафы за неи-
сполнение решений, чем их испол-
нять»,— говорит госпожа Германен-
ко. Родители детей с редким заболе-
ванием стали обращаться в ЕСПЧ, ко-
торый уже несколько раз оперативно 
реагировал. В Страсбурге призывали 
правительство России немедленно 
исполнять решения районных судов 
о предоставлении детям лекарства.

Одним из вариантов создания ме-
ханизма по обеспечению детей не-
обходимым лекарством в более ко-
роткие сроки в национальной судеб-
ной системе могут стать заявления об 
обеспечении иска, полагают экспер-
ты. Ольга Германенко уточняет, что 
рассмотрение дела по существу мо-
жет занимать от трех месяцев до года: 
«У нас были случаи, когда дети умира-
ли, так и не дождавшись получения 
лекарства, либо их состояние значи-
тельно ухудшалось». «Судебное раз-
бирательство в правовом государстве 
не должно вызывать страданий. Пре-
доставление препарата на время рас-
смотрения иска позволило бы убе-
речь детей от физической боли. Вне-
дрение практики обеспечительных 
мер, согласно которой лекарство од-
нократно предоставляется уже че-
рез день после подачи иска, сделает 
бессмысленным использование су-
дебного разбирательства для затяги-
вания процесса обеспечения „Спин-
разой“»,— объясняет юрист Инсти-
тута права и публичной политики 
Виталий Исаков, представляющий 
в суде интересы двухлетнего  Антона 
 Нефедова со СМА.

Вчера Тверской районный суд от-
казался принять обеспечительные 
меры в виде предоставления лекарст-

ва на срок судебного разбирательст-
ва по делу ребенка, не установив свя-
зи между непринятием мер и затруд-
нением исполнения итогового реше-
ния. По словам господина Исакова, 
отказ будет обжаловаться вплоть до 
Верховного суда. «Если решение не 
будет изменено, мы обратимся в Кон-
ституционный суд, где попытаемся 
добиться систематического решения 
проблемы»,— говорит он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты уве-
рены, что окончательно решить про-
блему может только передача обяза-
тельств по финансированию закуп-
ки «Спинразы» на федеральный уро-
вень. «В большинстве регионов день-
ги на закупку препарата для всех па-
циентов отсутствуют,— объясняет 
юрист проекта „Правовая инициати-
ва“ Ольга Киселева.— В случае удов-
летворения ходатайства нужно быть 
готовым к тому, что требования не бу-
дут срочно исполнены. Контролиро-
вать их исполнение будут региональ-
ные органы власти, которые обра-
щаются с соответствующими требо-
ваниями к министерству здравоох-
ранения, а оно может только посы-
лать запросы в местное правительст-
во с просьбой о выделении дополни-
тельных средств».

Марина Царева
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В США противники президента 
Дональда Трампа вновь загово-
рили об угрозе гражданской вой-
ны — причиной стала фраза гла- 
вы государства, произнесенная 
им во время дебатов с кандида-
том в президенты от Демократи-
ческой партии Джо Байденом. 
С точки зрения оппонентов, глава 
Белого дома не только отказался 
осудить сторонников превосход-
ства белой расы, но и намекнул 
им на то, что надо быть наготове.

«Proud Boys, отступить и ждать 
дальнейших указаний»,— сказал До-
нальд Трамп, отвечая на призыв сво-
его оппонента Джо Байдена и моде-
ратора Криса Уоллеса осудить сто-
ронников превосходства белой ра-
сы. Он также призвал господина Бай-
дена обратить внимание на ради-
кальные левые группировки. «Отсту-
паем и ждем приказа, сэр!» — появи-
лось сообщение на одном из каналов 
этой группы в Telegram. Там же был 
опубликован фрагмент дебатов, где 
обсуждалась группа, с подписью 
«Бог. Семья. Братство».

• Proud Boys («Гордые парни») —  
мужское правое движение, члены  
которого называют себя группой  
«западных шовинистов». Они высту-
пают за традиционные ценности: 
крепкую моногамную семью, набож-
ность, патриотизм. В каналах груп-
пы нередко публикуют призывы хра-
нить верность женам и избегать бес-
порядочных связей, развивать психи- 
ческую и физическую дисциплиниро-
ванность, заниматься спортом,  
научным и духовным саморазвити-
ем. Члены Proud Boys нередко прини-
мают участие в политических ме-
роприятиях и вступают в стычки 
с участниками левых и ультралевых 
движений, в том числе с антифа.
«Идеи расового превосходства бе-

лых нужно осуждать при каждом 

удобном случае. Я думаю, президент 
оговорился, и ему нужно исправить 
ошибку. Если он ее не исправит, по-
лагаю, тогда он не оговорился»,— 
прокомментировал эпизод единст-
венный чернокожий сенатор-респу-
бликанец Тим Скотт.

Эту точку зрения поддержал и ли-
дер республиканского большинства 
Сената Митч Макконнелл: он заявил, 
что осуждает такие идеи. Даже союз-
ник президента сенатор Линдси Грэм 
призвал главу государства ясно дать 
понять, что «Proud Boys — расистская 
организация, несовместимая с аме-
риканскими идеалами».

Некоторые политики не скупи-
лись и на гораздо более серьезные 
обвинения. Конгрессмен левых 
взглядов Александрия Окасио-Кор-
тес назвала президента расистом. 
«Дональду Трампу должно быть 
стыдно за то, что он сказал Proud 
Boys, ультраправой группе, „отсту-
пить и ждать дальнейших указа-
ний“. Указаний к чему? Если он про-
играет выборы, планирует ли он вы-
пустить на улицы американских го-
родов сторонников превосходства 
белой расы?» — задается вопросом, 
в свою очередь, журнал The Atlantic.

«Сторонники превосходства белой 
расы» между тем поспешили объяс-
ниться — как водится в интернете, с 
шутками и мемами. На обоих круп-
ных каналах Proud Boys (Proud Boys и 
Proud Boys: Uncensored) появились, 
например, футболки с логотипом дви-
жения и надписью «Отступаем и ждем 
указаний». Там же были размещены 
посты с критикой «мейнстримовых» 
медиа и Джо Байдена, а также слайды 
с официальной статистикой, из кото-
рой следовало: чернокожие соверша-
ют больше мотивированных ненави-
стью преступлений, чаще нападают 
на белых, чем наоборот, и чаще состо-
ят в экстремистских группировках.

Один из организаторов группы из 
Флориды Джо Биггс на своем канале 
вообще изложил видение ситуации с 
точки зрения организации. «Послу-
шайте, возбужденные леваки. До-
нальд сказал отступить и ждать даль-
нейших указаний. Дело в том, что 
только мы давали отпор антифа. Да, 
мы не полицейские: ни я, ни другие 
участники нашей группы не выше за-
кона. Смешно, что для установления 
закона и порядка в Портленде пона-
добился приезд мужского питейного 
клуба. Мы хотим, чтобы полиция де-
лала свою работу, а мы снова могли 
стать простым питейным клубом»,— 
написал господин Биггс. По его сло-
вам, не Proud Boys чинят погромы, 
мародерствуют и убивают людей, а 
так называемые антифашисты. Кро-
ме того, представители движения со-
общили, что после скандала получи-
ли вал заявок на вступление.

Правозащитная организация 
Southern Poverty Law Center считает 
Proud Boys «группой ненависти», од-
нако основатель движения подал иск 
к правозащитникам, утверждая, что 
распространяемые ими сведения не-
верны и уже нанесли ущерб его жиз-
ни и карьере. Антидиффамационная 
лига — американская еврейская не-
правительственная организация — 
считает взгляды движения расист-
скими, трансфобскими и антиим-
мигрантскими. Формально руково-
дители изгоняют из своих рядов рас-
истов, однако критики считают эти 
усилия недостаточными. Нынешний 
лидер движения — американец с ку-
бинскими корнями Энрике Таррио.

Комментируя критику со сторо-
ны оппонентов, Дональд Трамп ска-
зал, что не знал, кто такие Proud 
Boys. «Они должны отступить. Пусть 
полиция делает свою работу»,— от-
метил он.

Алексей Наумов

Дональд Трамп  
неудачно сходил белыми
Высказывание президента США на дебатах  
шокировало американцев

Стратегический союз между  
Вашингтоном и Багдадом ока-
зался под угрозой из-за непре-
кращающихся обстрелов амери-
канских военных объектов на тер-
ритории Ирака. США пригрозили 
закрыть свое посольство в Багда-
де, оставив работать лишь кон-
сульство в Эрбиле. Однако пра-
ктически сразу после того, как 
стало известно об этой угрозе, 
последовала атака на находящу-
юся в районе Эрбиля американ-
скую базу. В Вашингтоне не сом-
неваются, что за обстрелами  
стоят проиранские группировки.

Шесть ракет было выпущено в сре-
ду вечером по району аэропорта Эр-
биля — административного центра 
Иракского Курдистана, где находится 
база антитеррористической коали-
ции во главе с США. Зенитный ракет-
ный комплекс Patriot, размещенный 
на базе весной, перехватил три раке-
ты. Остальные до аэропорта не долете-
ли, две — упали, не разорвавшись. В 
результате этой атаки никто не по-
страдал, в отличие от аналогичного 
обстрела в начале недели аэропорта 
Багдада. Ракеты попали в жилой дом, 
погибли пять человек — две женщи-
ны и три ребенка. Премьер-министр 
Ирака Мустафа Каземи начал рассле-
дование и пообещал найти и наказать 
виновных, «вне зависимости от их 
принадлежности и связей». Подобное 
обещание он дает уже не в первый 
раз. Не только иракцам, но и амери-
канцам, чьи военные базы, посольст-
во и даже культурные объекты, такие 
как Американский институт по изуче-
нию английского языка в Наджафе, 
становятся мишенью для обстрелов.

Вашингтон винит в ракетных ата-
ках проиранские группировки, вхо-
дящие в шиитское народное ополче-
ние «Аль-Хашд аш-Шааби», чей заме-
ститель командира Абу Махди аль-Му-
хандис был убит в начале января в хо-
де американской военной операции 
вместе с командующим силами «Аль-
Кудс» иранского Корпуса стражей ис-
ламской революции (КСИР) Касемом 
Сулеймани. Операция США была от-
ветом на обстрелы военных баз и на-
падение на посольство в Багдаде, но 
смерть Абу Махди аль-Мухандиса и 
Касема Сулеймани ситуацию только 
обострила.

Реагируя на обстрелы аэропорта 
Эрбиля, власти Иракского Курдиста-
на заявили, что ракеты были выпуще-
ны с территории, контролируемой 
30-й бригадой «Аль-Хашд аш-Шааби». 
В Багдаде отреагировали незамедли-
тельно. Объединенное командова-
ние ВС Ирака сообщило о задержа-
нии командующего силами, отвечаю-
щими за район, откуда были запуще-
ны ракеты. Со своей стороны «Аль-Ха-

шд аш-Шааби» отказалось брать вину 
на себя и объявило о собственном 
расследовании. В заявлении местно-
го командования ополчением под-
черкивается, что район, откуда были 
запущены ракеты, находится между 
территориями, контролируемыми 
силами иракской армии, силами «Ха-
шда» и курдскими вооруженными 
формированиями пешмерга.

Атака на аэропорт Эрбиля прои-
зошла всего через несколько дней по-
сле того, как стало известно об угро-
зах Вашингтона закрыть свое посоль-
ство в Багдаде и вывезти из страны 
около 3 тыс. американских военных 
и дипломатов в случае, если ракетные 
атаки не прекратятся. При этом пла-
нируется, что консульство в Эрбиле 
продолжит работу. Более того, по дан-
ным СМИ, в Эрбиле США планирова-
ли увеличить численность персона-
ла, считая, что оттуда работать будет 
безопаснее. Реализация этого плана 
может занять около трех месяцев. На 
этой неделе премьер-министр Ирака 
подтвердил сообщения СМИ. «Атаки 
вынудили ряд организаций и дипло-
матических миссий задуматься о за-
крытии посольств, этот вопрос обсу-
ждают в первую очередь США, а также 
Европейский союз. Если в регионе не 
обеспечена безопасность, то они не 
могут работать в Ираке»,— заявил он. 
По словам господина Каземи, в случае 
закрытия посольства той или иной 
страны прекратится сотрудничество с 
ней в военной, культурной и эконо-
мической сферах, что особенно опас-
но в свете вызовов, с которыми столк-
нулся Багдад. Речь идет не только о си-
туации в сфере безопасности, но и об 
экономическом кризисе, усугубив-
шемся на фоне пандемии коронави-
руса. Учитывая серьезность ситуации, 
премьер лично встретился с послами 
25 государств, чтобы подтвердить 
свое намерение обеспечить безопас-
ность диппредставительств. Но спу-
стя несколько часов после встречи 
стало известно об обстрелах аэропор-
та Эрбиля.

Из-за непрекращающихся атак 
под угрозой оказалась столь тщатель-
но разрабатываемая в последние ме-
сяцы стратегия сотрудничества меж-
ду США и Ираком. Напомним, что 
еще летом обе страны начали пере-
смотр всех двусторонних договорен-
ностей, а также деталей по сокраще-
нию американского военного при-
сутствия в Ираке. В ходе состоявшего-
ся в августе визита Мустафы Каземи в 
США были подписаны контракты с 
американскими энергетическими 
компаниями, Багдаду также обещали 
миллиарды долларов инвестиций на 
проекты развития. Однако многие в 
Вашингтоне высказывают сомнения 
в решении администрации. «Мы 

крайне обеспокоены тем, что послед-
ствия полного вывода наших и без то-
го ограниченных дипломатических 
групп из посольства в Багдаде могут 
нанести ущерб американо-иракским 
отношениям, усилив злонамеренное 
иранское влияние, заставить наших 
союзников также отозвать своих ди-
пломатов из Багдада и подорвать мис-
сию по обучению иракских сил без-
опасности»,— написали в совмест-
ном заявлении американские сенато-
ры — республиканец Митт Ромни и 
демократ Крис Мерфи.

«Совсем не рады» решению США и 
в Багдаде. «Закрытие американского 
посольства пошлет неверные сигна-
лы как экстремистам, которые воо-
бразят, что одержали победу, так и 
иракскому народу, который будет ду-
мать, что он изолирован от мира»,— 
заявил министр иностранных дел Фу-
ад Хусейн. На прошлой неделе он по-
бывал в Тегеране и, как пишет веду-
щая арабская газета «Аш-Шарк аль-Ау-
сат», проинформировал иранские 
официальные лица, что хаос с оружи-
ем в Ираке и атаки вооруженных 
группировок на дипмиссии приведут 
«к гибели в огне всего региона». По 
данным газеты, собеседники Фуада 
Хусейна обещали помочь в этом во-
просе, хотя Тегеран и утверждает, что 
не имеет никакого отношения к ши-
итским вооруженным группировкам 
в Ираке. В то же время без внимания 
СМИ не остались слова командующе-
го КСИР Хосейна Салами, что иранцы 
еще не отомстили за гибель генерала 
Сулеймани. «Когда они (американ-
цы.— „Ъ“) размещены в регионе, они 
везде находятся под нашим наблюде-
нием и прицелом. Мы способны од-
новременно сжечь все их объекты и 
базы в регионе»,— подчеркнул он.

На этом фоне иракские власти все 
же не теряют надежду взять контроль 
за ситуацией в сфере безопасности в 
свои руки. В четверг министр вну-
тренних дел Ирака Осман Ганими 
подтвердил задержание нескольких 
лиц, связанных с нападениями на 
дипмиссии. Кроме того, иракские си-
лы безопасности с начала сентября 
проводят кампанию по поиску и изъ-
ятию незаконного оружия. «Силы без-
опасности не делают различий между 
одним оружием и другим. Они наце-
лены на любое оружие, которое не на-
ходится в руках государства»,— зая-
вил пресс-секретарь вооруженных 
сил Ирака Яхья Расул аналитическо-
му порталу Al-Monitor. В то же время 
издание со ссылкой на свои источни-
ки утверждает, что пока Мустафа Казе-
ми не готов к прямой конфронтации 
с иракскими группировками, в руках 
которых не только автоматы Калаш-
никова, но и тяжелое вооружение.

Марианна Беленькая

Операция «Ноги с пустыни»
Военные и дипломаты США могут покинуть Ирак

Бывший премьер-министр Яро-
слав Качиньский, многие годы 
остававшийся серым кардина-
лом в руководстве Польши и са-
мым могущественным политиком 
страны, после 13-летнего пере-
рыва вернулся в правительство 
республики. По итогам переста-
новок, объявленных на этой неде-
ле, лидер правящей партии «Пра-
во и справедливость» стал вице-
премьером, курирующим сило-
вой блок. Это может обернуться 
дальнейшим ужесточением рито-
рики в адрес России, но едва ли 
приведет к ухудшению двусто-
ронних отношений — они и без  
того фактически заморожены.

О том, что в правительство Польши 
возвращается бывший премьер Яро-
слав Качиньский, возглавлявший ка-
бинет до ноября 2007 года, объявил 
на этой неделе действующий премьер 
(и, как уверены многие, протеже го-
сподина Качиньского) Матеуш Мора-
вецкий. «Новая структура правитель-
ства призвана улучшить процесс при-
нятия решений»,— отметил он. Дей-
ствительно, за три года до парламент-
ских выборов правящая коалиция из 
трех политических партий под руко-
водством «Права и справедливости» 
оказалась на грани раскола. Однако 
объявление о перестановках с заме-
ной нескольких министров должно 
было свидетельствовать о том, что 
кризис остался позади.

Ключевые министры, в том числе 
глава МИДа Збигнев Рау и министр 
обороны Мариуш Блащак, сохранили 
свои посты. А вице-премьер Качинь-
ский будет руководить так называе-
мым Комитетом по вопросам государ-
ственной безопасности — по сути, это 
новая должность во главе силового 
блока, в который войдут министерст-
ва юстиции, обороны и внутренних 
дел. Однако возвращение господина 
Качиньского в правительство вовсе 
не означает его возвращения в боль-
шую политику — он ее просто не по-
кидал. Будучи руководителем партии 
и «простым» депутатом, он нередко 
участвовал в заседаниях правительст-
ва наравне с министрами, а ключе-
вые для страны решения нередко 
принимались не в администрации 
президента или аппарате премьера, а 
в партийном офисе председателя Ка-
чиньского на улице Новогродзской, 
где находится штаб-квартира ПиС.

По мнению старшего научного со-
трудника Отдела европейских поли-
тических исследований ИМЭМО РАН 
Марии Павловой, решение Ярослава 
Качиньского вернуться на госслужбу 
продиктовано его желанием спло-
тить правительство и прекратить рас-
кол в правящей коалиции между бо-
лее либеральным премьером Матеу-
шем Моравецким со своими сторон-
никами и более консервативной 
группой поддержки министра юсти-
ции и генпрокурора Збигнева Зёбро. 
«При этом процесс принятия важных 
решений не поменяется: сейчас шу-
тят, что раньше министры ездили на 
Новогродзскую, а теперь Новогрод-
зская сама приехала к министрам,— 
говорит эксперт.— Ключевой вопрос 
теперь — насколько стабильным бу-
дет такое правительство, в котором 
премьер де-факто находится в подчи-
нении вице-премьера».

Последние скандалы в правитель-
стве, напоминает госпожа Павлова, 
пришлись как раз на август—сен-
тябрь. Господин Зёбро отказался при-
нимать две законодательных инициа-
тивы ПиС. Во-первых, закон о выводе 
из-под уголовной ответственности 
чиновников, принимавших важные 

решения во время пандемии. И во-
вторых, закон о защите животных, 
лично инициированный Ярославом 
Качиньским. Известно, что 71-летний 
политик никогда не был женат и не 
имел семьи, тяжело переживал кон-
чину брата, а затем матери и с тех пор 
живет в одиночестве. Говорят, что его 
быт, где нет места ни мобильному те-
лефону, ни компьютеру, скрашивает 
любимая кошка и, по слухам, еще па-
ра прибившихся котов. В 2017 году по-
литик даже попал в объективы фото-
графов, читая «Атлас кошек» на заседа-
нии Сейма. Недавно, чтобы продви-
нуть масштабный закон о защите жи-
вотных и запрете на разведение и 
убийство животных для производст-
ва меха, Ярослав Качиньский записал 
видео для популярной молодежной 
сети TikTok. Возвращение в прави-
тельство должно позволить ему про-
бить и этот законопроект, и спорную 
судебную реформу, из-за которой ПиС 
не раз обвиняли в желании подмять 
под себя Верховный суд и всю судеб-
ную систему в Польше.

В отношении России, не исключа-
ет Мария Павлова, возвращение Яро-
слава Качиньского может обернуться 
ужесточением риторики: «В целом 
отношениям между Польшей и Рос-
сией сложно еще больше деградиро-
вать, но, возможно, будет новый ви-
ток раскрутки смоленской катастро-
фы, хотя в польском обществе это 
уже скорее отыгранный сюжет. Куда 
сильнее его приход в правительство 

может повлиять на отношения Поль-
ши с Евросоюзом, для которого Яро-
слав Качиньский — символ восточ-
ноевропейских евроскептиков». 
Между тем еще летом 2018 года ли-
дер ПиС заявил, что Польша могла 
бы получить недополученные репа-
рации от Берлина, а в январе этого го-
да подтвердил, что, по его мнению, 
выплатить компенсацию за ущерб, 
нанесенный во время Второй миро-
вой войны, стоило бы и России. «Я не 
думаю, что наше поколение дождет-
ся, что Москва возьмет на себя ответ-
ственность. Но у наших требований 
нет срока давности»,— пояснил он в 
интервью немецкому таблоиду Bild.

Напомним, основные форматы 
политического диалога между Поль-
шей и Россией долгое время остают-
ся практически замороженными. Ле-
том Москву покинул посол Польши 
Влодзимеж Марчиняк, и имя его пре-
емника так и не было названо. В сере-
дине сентября районный суд в вар-
шавском районе Мокотув получил от 
Генпрокуратуры республики хода-
тайство об аресте трех российских 
диспетчеров, дежуривших в смолен-
ском аэропорту в вечер катастрофы 
2010 года, когда под Смоленском раз-
бился президентский борт Ту-154 
вместе с братом-близнецом Ярослава 
Качиньского президентом Лехом Ка-
чиньским. В Москве тут же ответили, 
что ни о какой выдаче авиадиспетче-
ров не может быть и речи. Любопыт-
но, что несмотря на крайне негатив-
ное отношение к России, Ярослав Ка-
чиньский должен был посетить нашу 
страну в этом году. В составе предста-
вительной делегации он собирался 
прилететь в Смоленск, чтобы по-
чтить память погибших десять лет 
назад. И хотя коронавирус смешал 
все планы, этот визит формально не 
отменен, а отложен.

Галина Дудина

Яр Ярослав, да дорог
Чем грозит России возвращение в правительство 
Польши бывшего премьера Качиньского

В Польше задаются 
вопросом, насколько 
стабильным будет 
правительство,  
в котором премьер  
Матеуш Моравецкий 
(справа) будет де-факто 
находиться в подчинении 
вице-премьера  
Ярослава Качиньского

R
E

U
TE

R
S



6

русфонд / rusfond.ru 24 года
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 2 октября 2020 №180   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 15,038 млрд руб. В 2020 году 
(на 1  октября) собрано 977 160 915 руб., помощь получил 
791 ребенок. Русфонд — лауреат национальной премии «Сере-
бряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей 
общественно полезных услуг. В 2019 году президентские гранты 
выиграли: Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный 
РДКМ — на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты 
мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект «Сто-
лица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Влади-
мира Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда Лев 
Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Катя Фролова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 165 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 34 тыс. руб.

Когда мы узнали, что я беременна девочками-близ-
няшками, то были так счастливы! Все было хорошо 
до 30-й недели беременности: я почувствовала, что 
малышки не толкаются. Оказалось, одна дочка по-
гибла. Мне провели экстренное кесарево сечение. 
Вторая дочь, Катя, появилась на свет в крайне тяже-
лом состоянии, отставала в развитии. В итоге — диаг-
ноз ДЦП. Благодаря лечению мы многого добились: 
сейчас Катя выполняет просьбы, говорит несколько 
слов, уверенно сидит, если ее усадить, держит ложку. 
Но сама не стоит и не ходит. Помогите нам попасть 
на лечение в Институт медтехнологий (ИМТ)! Ольга 
Фролова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Требу-
ется скорректировать тонус мышц, увеличить дви-
гательную активность Кати, а также развить мелкую 
моторику и речь». 

Клим Кожанов, 3 месяца, врожденная 
деформация стоп, требуется лечение  
по методу Понсети. 134 800 руб.
Внимание! Цена лечения 156 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 22 тыс. руб.

Сын родился с аномалиями развития. Левая сто-
па у него подвернута, правая — вывернута. С руками 
тоже проблемы — кисти отклонены в сторону. По-
иск опытного специалиста привел нас в Минусинск 
к доктору Андрианову, который успешно лечит де-
формацию стоп по методу Понсети — этапными 
гипсованиями и щадящей хирургией. Доктор готов 
помочь Климу, и начинать лечить стопы надо сроч-
но — руками займемся в год. Но проблема в том, что 
лечение по методу Понсети платное, а мы не можем 
собрать такую сумму, в марте мужа сократили из-за 
пандемии. Помогите нам! Я так хочу, чтобы Клим 
мог нормально ходить! Любовь Кожанова, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Сочетая гип-
сования с хирургией, мы выведем стопы мальчика 
в правильное положение».

Поля Шухалова, 9 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 139 784 руб.
Внимание! Цена системы 161 784 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 22 тыс. руб.

Дочка болеет диабетом с трех лет. Все эти годы 
мы следим за уровнем сахара в крови, соблюдаем ди-
ету. В 2015 году Поле установили инсулиновую пом-
пу, и стало гораздо лучше. Но перепады уровня сахара 
все равно случаются — это очень опасно, может при-
вести к осложнениям. Доктора советуют купить систе-
му непрерывного мониторинга глюкозы: она регуляр-
но измеряет уровень сахара и сохраняет показания. 
Благодаря системе можно узнать уровень глюкозы 
в конкретный момент, данные за последние восемь 
часов и общую тенденцию изменений. Но купить 
ее мы не можем, в семье двое детей. Ольга Шухалова, 
 Вологодская область
Эндокринолог Череповецкой городской поли-
клиники №7 Всеволод Михайлов: «Система мони-
торинга показывает полную картину того, как в те-
чение дня меняется уровень глюкозы. Благодаря это-
му можно лучше контролировать диабет».

Аня Маршалкина, 1 год, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
164 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. НКЦ  «Флора» 
внес 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, — 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» 
соберут 36 тыс. руб.

Когда дочке был месяц, врачи выявили у нее от-
крытое овальное окно в сердце, сказали наблюдать-
ся. Аня нормально развивалась, правда, вес набирала 
не очень хорошо. В полгода нас направили на консуль-
тацию в НИИ кардиологии (Томск). Там врачи постави-
ли уже другой диагноз: врожденный порок сердца — 
дефект межпредсердной перегородки. А этим летом 
предупредили, что нужна операция. Ее можно про-
вести щадяще, без вскрытия грудной клетки: врачи 
закроют дефект имплантом. Но оплатить такую опе-
рацию мы не в силах. Людмила Маршалкина, Томская 
область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мы рекомендуем провес-
ти эндоваскулярное закрытие дефекта окклюдером. 
После щадящей операции Аня быстро восстановит-
ся и начнет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Четырнадцатилетний Клим  живет 
с родителями и младшим  братом 
в Удмуртии, в селе Завьялово. 
У мальчика сложный врожденный 
порок сердца — не хватает одной 
створки в клапане аорты. Клапан 
 находится под большим давлени‑
ем, из‑за этого сильно сужается. 
 Чтобы сердце выдержало, Климу 
уже провели несколько операций, 
установили клапансодержащий 
протез. Сейчас он перестал рабо‑
тать, срочно нужна замена. Но такая 
операция стоит дорого и госквотой 
не покрывается.

Когда Клим берет гитару и начина-
ет перебирать струны, его трехлетний 
брат Макар бросает свои игры и востор-
женно смотрит на старшего. А старший, 
сосредоточившись, поет балладу груп-
пы «Ария», написанную давным-давно, 
еще до того, как Клим появился на свет. 
Но мальчик не считает, что группа уста-
рела, слушает их песни, скачивает 
из интернета тексты и аккорды, разучи-
вает. А играет на гитаре он здорово — 
с успехом окончил музыкальную шко-
лу. Причем занимался музыкой не под 
давлением родителей, а по собственно-
му желанию. В песне «Арии» поется про 
сердце и про жажду жизни. А жизнь са-
мого Клима сейчас в большой зависи-
мости от того, что происходит с его серд-
цем. Вернее, от того, что будет с его сер-
дцем в самое ближайшее время.

О том, что у ребенка большие про-
блемы со здоровьем, родители узнали, 
когда Климу было полгода. На плано-
вом осмотре врач услышала у малыша 
в сердце шумы, и их с мамой отправи-
ли на обследование в Республикан-
ский клинико-диагностический центр 
в Ижевске. Там кардиологи поставили 
диагноз: врожденный порок сердца — 
бикуспидальный (двухстворчатый) кла-
пан аорты. В норме аортальный кла-
пан имеет три створки, и основной его 
задачей является блокировка обратно-
го кровотока. А из-за отсутствия одной 
створки клапан вынужден работать 
под сильным давлением, перекачивать 
слишком большой объем крови, поэто-
му через некоторое время он сужается, 
кровообращение нарушается, и страда-
ет вся сердечно-легочная система.

Вот так и у Клима. Стеноз (сужение.— 
Русфонд) клапана развился уже к девя-

ти месяцам. Мальчика взяли под наблю-
дение томские специалисты, и в трех-
летнем возрасте Климу провели первую 
операцию в НИИ кардиологии. Это бы-
ла облегчающая операция: аортальный 
клапан расширили баллоном, и Клим 
стал чувствовать себя лучше.

После операции мальчик каждые 
полгода проходил обследования, и ро-
дители надеялись, что самое страшное 
позади. Но когда Климу исполнилось 
шесть лет, он стал часто болеть, осла-
бел, появилась одышка. Врачи диагно-
стировали нарастание аортальной недо-
статочности, потребовалась новая опе-
рация на сердце: на место аортального 
клапана установили клапан легочной 
артерии, а на его место имплантирова-
ли клапансодержащий кондуит. Госу-
дарство такую операцию не оплачива-
ло, собрал на нее деньги Русфонд.

Все прошло хорошо. Клим зажил 
жизнью обычного ребенка. И длилось 
это восемь лет.

Клим по характеру спокойный, покла-
дистый, но при этом упорный. Его мама 
Елена говорит, что сына не нужно уго-
варивать что-то сделать по дому или по-
мочь с младшим братом. А ко гда Климу 
что-то по-настоящему захочется, он бу-
дет добиваться что есть сил, горы свер-
нет. Пообещали ему компьютер, если 
с хорошими отметками завершит учеб-
ный год, и мальчик все вечера напролет 
сидел за учебниками — и заполучил ком-

пьютер. Клим — человек застенчивый, 
интроверт. Казалось бы, со своей гитарой 
явно должен быть душой любой компа-
нии. Но он скромен, даже замкнут и пес-
нями сверстников особо не развлекает.

В последние месяцы у мальчика 
вновь участились головные боли, вер-
нулись одышка, слабость. Клим прошел 
очередное обследование, медицинские 
документы отправили в Томск, оттуда 
пришел ответ: протез вышел из строя, 
не справляется со своими функциями, 
его необходимо менять — и как можно 
скорее.

Елена признается, что в минуты от-
чаяния может зареветь, а Клим ее успо-
каивает, утешает. Говорит, что все будет 
хорошо.

Для того чтобы все было хорошо, 
нужно сделать операцию — протезиро-
вать новый клапан. Но стоит она очень 
дорого. Так бывает: радость, любовь 
и взаимопонимание в семье есть, а со-
тен тысяч рублей — нет.

Вот для таких случаев и нужна на-
ша поддержка. Один раз мы уже помо-
гли спасти жизнь Клима. Давайте помо-
жем снова.

Артем Костюковский, 
Удмуртия

Баллада для сердца
Клима Анкудинова спасет операция

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 25.09.20–1.10.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К Л И М А  А Н К У Д И Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 11  2 9 3  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Клима врожден-
ный порок сердца — стеноз аортального клапана. В три года мальчика прооперировали — расши-
рили аортальный клапан, что позволило снизить давление в сосуде и отсрочить замену клапана. 
Дальнейшее наблюдение показало, что усиливается аортальная недостаточность, и в 2012 году 
была выполнена операция Росса: поврежденный аортальный клапан заменили на собственный 
легочный, а вместо легочного клапана имплантирован протез. Это значительно улучшило состояние 
Клима. Сейчас срок службы протеза истек, нарушена его функция, нужна операция — репроте-
зирование легочной артерии клапансодержащим кондуитом Contegra в условиях искусственного 
кровообращения. Это позволит улучшить состояние Клима».

Стоимость операции 1 046 293 руб. Сотрудники компании «Диасофт» внесли 290 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 711 293 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Клима Анкудинова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Клима — Елены Валерьевны Анкудиновой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

25 сентября в „Ъ“, 
 на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Владимир» мы рассказа‑
ли историю шестилетнего 
 Сени из Владимирской об‑
ласти. У него несовершен‑
ный остеогенез — хрупкие 
кости. Летом Сеня снова 
сломал левое бедро и те‑
перь не может ходить. Ему 

срочно нужна операция: врачи установят в кост‑
ный канал телескопический штифт, который 
 будет удлиняться по мере роста. Но стоит такая 
операция дорого, семье ее не оплатить. Рады со‑
общить: вся необходимая сумма (1 568 000 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с  25 сентября 18 855 читателей  
rusfond.ru, „Ъ“, телезрителей «России 1», ГТРК «Вла-
димир», «Орел», «Южный Урал», «Тыва», «Томск», а так-
же 142 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 24 детям на 74 101 813 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Арсения Иванова 
ждут в Москве 
в октябре

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Косность и несовершенство
Как в России пытались утвердить давно известный метод лечения 
давно известной болезни

У больных несовершенным остеогенезом в России 
 серьезные проблемы. Многие врачи, особенно в ре‑
гионах, не знают, что эта болезнь лечится, или вовсе 
о ней не слышали. Есть несколько специалистов, кото‑
рые буквально ставят больных детей на ноги. Но их зна‑
ния не выходят за пределы нескольких медцентров. 
Почему эту ситуацию никак не удается исправить?

Русфонд занимается несовершенным остеогенезом один-
надцать лет, большую часть этого времени — вместе с кли-
никой Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва). Мы по-
могли почти 800 детям. Людей с несовершенным остеоге-
незом часто называют хрустальными: из-за генетического 
нарушения у них очень хрупкие, ломкие кости. Таких не так 
уж мало — по мировой статистике, один на 10–20 тыс. чело-
век. То есть в нашей стране их должно быть тысяч десять, 
но официально зарегистрировано чуть больше 600. Если во-
время начать лечение, состояние почти каждого пациента 
можно кардинально улучшить. Но везет немногим, судьба 
остальных — инвалидная коляска.

Руководитель Центра врожденной патологии GMS На-
талия Белова занимается «хрустальными» детьми боль-
ше 30 лет. Она собрала команду врачей, которые считают-
ся главными российскими экспертами по несовершенному 
остеогенезу. Есть еще несколько государственных клиник, 
где с болезнью уже знакомы. Но этого мало, когда диагности-
ка и помощь нужны тысячам.

Еще в середине 2010-х главный внештатный генетик 
Минздрава Сергей Куцев решил создать клинические реко-
мендации по несовершенному остеогенезу, на которые мо-
гли бы ориентироваться все российские врачи. Рекоменда-
ции, протоколы — коллективное произведение. По сути, 
обмен опытом. Куцев предложил Беловой стать ведущим ав-

тором, подключил к работе НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии имени Г.И. Турнера в Санкт-Петербурге, Пер-
вый Московский государственный медицинский универ-
ситет имени И.М. Сеченова, НМИЦ травматологии и ортопе-
дии имени Г.А. Илизарова в Кургане.

Для укрепления костей обычно используют препарат па-
мидронат. Иногда необходима операция: в кость вставляют 
специальный раздвижной штифт. Исключительно важно, 
что кости укрепляют не просто так, а с конкретной целью — 
чтобы ребенок смог ходить. Нет смысла в операции без по-
следующей реабилитации. 

Документ писали и переписывали несколько лет, созда-
ли множество редакций, но он даже не добрался до Мин-
здрава, дело кончилось ничем, работа остановилась. Авторы 
банально не сумели договориться между собой, согласовать 
позиции. А российские врачи так и не получили простое ру-
ководство к действию и право применять памидронат — 
сейчас для этого необходимо созывать консилиум.

На сайте Русфонда мы подробно описываем эту нелепую 
историю. А исток ее, если коротко, вот в чем. Наша меди-
цина традиционно управляется сверху. Строгие регламен-
ты, формы для отчетов, бесконечные справки — все это тор-
мозит работу, создавая у врачей ощущение беспомощности 
и отсутствия коллективной ответственности: все равно ведь 
систему не переделаешь. В развитых странах существуют ав-
торитетные профессиональные ассоциации, которые соби-
рают и обобщают опыт, вырабатывают этические и меди-
цинские нормы. Российские врачи самоорганизовываться 
еще не научились, и нормотворчество Минздрава этому по-
ка не очень способствует.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Плохо — 
это хорошо
Государство и общество 
по-разному смотрят 
на монополию

В распоряжении Русфонда оказалась перепис‑
ка общественной организации «Сообщест‑
во людей, живущих с ВИЧ» и Департамента 
здравоохранения города Москвы. Сообщест‑
во беспокоится, что вся московская програм‑
ма борьбы с гепатитом С (он часто сопутствует 
ВИЧ) концентрируется в одной‑ единственной 
клинике — и это плохо, как любая монополия. 
 Депздрав отвечает, что да, вся московская 
 программа борьбы с гепатитом С концентриру‑
ется в одной клинике — и это хорошо.

Программа лечения гепатитов В и С в Москве 
очень хорошая. Во всяком случае, очень богатая. 
С этим никто не спорит. В 2020 году Департамент 
здравоохранения Москвы закупил современную пол-
ностью безынтерфероновую терапию для лечения ге-
патита С на беспрецедентную сумму — 1,9 млрд руб.

Беспокойство пациентских сообществ связано 
не с тем, что лекарств мало, а с тем, что все пациен-
ты Москвы должны получать их в одном-единствен-
ном месте: в Инфекционной клинической больнице 
№1 (ИКБ-1). Это заставило директора общественной 
организации «Сообщество людей, живущих с ВИЧ» 
Марию Онуфриеву написать встревоженное пись-
мо мэру Москвы Сергею Собянину и главе Депздра-
ва Москвы Алексею Хрипуну.

«Мы видим искусственное формирование „узкого 
горлышка“ в обеспечении пациентов медицинской 
помощью»,— пишет Мария Онуфриева, а дальше пе-
речисляет неудобства, с которыми сталкиваются па-
циенты из-за того, что больница, распределяющая 
лекарства от гепатита, одна на весь многомиллион-
ный город. Во-первых, больница находится на севе-
ро-западе, до нее долго добираться, и в эпоху коро-
навируса пациенты подвергаются лишнему риску, 
отправляясь в вынужденные далекие путешествия 
на метро и автобусах. Во-вторых, в больнице капи-
тальный ремонт, что тоже создает неудобства и для 
врачей, и для пациентов. В-третьих, в связи с эпиде-
мией COVID-19 больница была перепрофилирова-
на на борьбу с новым вирусом, и на какой-то период 
борьба с вирусом гепатита вовсе приостановилась.

Если пересказать письмо Марии Онуфриевой 
в двух словах, то смысл сводится к тому, что хорошо 
было бы иметь центры лечения гепатита С по всему 
городу. Тогда пациентам было бы легче до них доби-
раться, закрытие или ремонт одной из клиник не па-
рализовывали бы всю систему, и вообще многообра-
зие и выбор всегда лучше, чем монополия.

Ответное письмо за подписью замглавы Депздра-
ва Москвы Алексея Токарева не то чтобы полеми-
зирует с аргументами Марии Онуфриевой, но как 
бы находится в другой логической плоскости. Го-
сподин Токарев перечисляет достоинства москов-
ской системы лечения гепатита, сообщает, что забо-
леваемость гепатитом С снизилась на 27,6%, и резю-
мирует: «Организация работы Центром по лечению 
хронических вирусных гепатитов ИКБ-1… позволя-
ет обеспечить максимально корректное использова-
ние и оптимальный учет движения дорогостоящих 
противовирусных препаратов».

Если пересказать канцеляризмы, из которых со-
стоит переписка, человеческими словами, то получа-
ется вот что. Мария Онуфриева пишет, что пациентам 
многомиллионной Москвы неудобно лечиться в од-
ной-единственной больнице, где вдобавок ремонт 
и коронавирус. А Алексей Токарев отвечает, что зато 
в одной-единственной больнице легче проконтроли-
ровать деньги, выделяемые бюджетом Москвы.

И ведь в своей логике оба правы. Монополия не-
удобна для пациентов. Бог знает сколько людей, 
нуждающихся в лечении от гепатита, не доехали 
до неудобно расположенной больницы, тем более 
в те дни, когда она принимала только больных коро-
навирусом. Бог знает насколько снизилась бы забо-
леваемость, если бы центры лечения гепатита раз-
бросаны были по всей Москве. Экономисты утвер-
ждают, что разнообразие — залог эффективности.

Но монополия удобна для власти. Действительно, 
удобнее считать деньги, если они сконцентрирова-
ны в одном месте.

Осталось только расставить приоритеты: здраво-
охранение должно быть устроено так, чтобы государ-
ству легче было считать деньги, расходуемые на не-
го, или так, чтобы пациентам легче было лечиться?

Клим — человек застенчивый, 
интроверт. Казалось бы, 
со своей гитарой явно должен 
быть душой любой компании  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Облачный игровой сервис GeForce 
Now нашел способ вернуть пользовате-
лям устройств на iOS и Android доступ 
к играм издателя Epic Games, вклю-
чая «Fortnite» с глобальной аудитори-
ей более 350 млн человек. Они станут 
доступны в браузере, в том числе через 
российского партнера сервиса GFN.ru. 
Apple и Google, ранее со скандалом уда-
лившие игры издателя из магазинов 
приложений за обход выплаты комис-
сий, могут начать блокировать и рабо-
ту подобных платформ при обновле-
нии браузеров, полагают эксперты.

GFN.ru (контролируется группой «Саф-
мар» Михаила Гуцериева), партнер амери-
канской Nvidia по предоставлению облачно-
го игрового сервиса GeForce Now в России, 
запустила возможность пользоваться им че-
рез браузер, рассказали „Ъ“ в компании. GFN.
ru позволяет запускать компьютерные игры 
напрямую из облачных серверов, ранее для 
этого необходимо было скачать клиентскую 
программу. В браузерном формате пользова-
телям сервиса будут доступны все игры, до-
ступные на платформе, которых сейчас бо-
лее шестисот. Поддержка функции, по ин-
формации „Ъ“, есть и в глобальном сервисе 
GeForce Now, но широко не анонсировалась 
и находится на тестировании.

Фактически новая функция дает возмож-
ность избежать зависимости от владельцев 
операционных систем и магазинов прило-
жений, в частности Google и Apple, отме-
чает собеседник „Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей. В частности, таким образом с устройств 
на iOS и Android можно будет использо-
вать игры издателя Epic Games, заблокиро-
ванные в магазинах приложений App Store 
и Google Play.

Конфликт Epic Games с владельцами опе-
рационных систем начался в августе, после 
того как издатель добавил в игру «Fortnite» 
функцию прямых платежей, позволяющую 
обойти комиссию Apple и Google, составля-
ющую 30%. Эта и другие игры издателя были 
заблокированы в App Store и Google Play, 
после чего компания подала в США в суд 
на Apple и Google. По данным Epic Games, 

всего в «Fortnite» было зарегистрировано бо-
лее 350 млн человек, из которых 116 млн — 
владельцы устройств на iOS. После блокиров-
ки активная iOS-аудитория «Fortnite» сокра-
тилась на 60% (пользователи, заранее скачав-
шие игру, могут продолжать в нее играть).

Мобильный браузер не гарантирует вы-
сокого качества видео, которое необходимо 
при стриминге игр, возможность, скорее, за-
интересует владельцев компьютеров и но-
утбуков, отмечает гендиректор российско-
го игрового сервиса Loudplay Сергей Панфе-
ров. «Но тем не менее это открывает лазей-
ку для использования игр, заблокированных 

владельцами платформ или в обход комис-
сий»,— согласен он. Но если Apple и Google 
не будут получать выгоду от продажи игр 
в собственных магазинах приложений, они 
могут начать блокировать работу и подоб-
ных облачных платформ при обновлении 
браузеров, ссылаясь на политику безопасно-
сти, предупреждает он.

Американская Amazon, анонсируя 25 сен-
тября запуск облачного игрового сервиса 
Luna, сообщила, что он тоже будет доступен, 
в том числе через браузер на iOS. Рынок мо-
бильного гейминга сейчас фактически моно-
полизирован Apple и Google, но новые плат-
формы, включая Luna, будут с ними конку-
рировать и позволят частично обходить вы-
сокие комиссии монополистов, полагает ди-
ректор департамента инвестиций и рынков 
капитала KPMG в России и СНГ Андрей Розов. 
«Слабым местом таких систем пока остаются 
сбои и очереди из пользователей в часы пик, 
а также нестабильная работа в отдельных ре-
гионах»,— напоминает он.

Сервис Luna обещает подписочную мо-
дель и более 100 игр на старте, но пока непо-
нятно, нужно ли их будет покупать отдель-
но и будет ли он доступен в России, отме-
чает технический директор Pixonic Сергей 
Жданов. По его мнению, российские игроки 
на рынке облачных игр только выигрывают 
от выхода в этот сегмент глобальных компа-
ний, а порог вхождения в гейминг становит-
ся более низким, по мере того как предлагае-
мые пользователям решения дешевеют.

Юлия Тишина

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23184,93 (–0,19)
РТС 1174,49 (–4,02)
FTSE 100 5879,45 (+13,35)

DAX 30* 12730,77 (–29,96)
DJIA* 27884,58 (+102,88)
NASDAQ Composite* 11292,47 (+124,97)

*На 19:54.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.10.20
Австралийский доллар 55,5393
Английский фунт 99,4792
Белорусский рубль 13,7727
Датская крона* 12,1843

Доллар США 77,2774
Евро 90,7237
Индийская рупия** 10,5691
Казахский тенге** 17,9803

Канадский доллар 58,1208
Китайский юань* 11,3797
Норвежская крона* 83,3836
СДР 108,7733

Сингапурский доллар 56,7132
Новая турецкая лира 10,0192
Украинская гривна* 27,2677
Шведская крона* 86,4671

Швейцарский франк 84,0154
Японская иена** 73,2244
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Fortnite» загрузят в браузер
Игра вернется на устройства Apple через партнеров
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В сентябре одной из самых обсу-
ждаемых российскими чиновника-
ми и бизнесменами новостей стало 
создание Китаем формального ме-
ханизма экономических санкций. 
Минкоммерции КНР опубликовало 
положение «О списке ненадежных 
организаций», закладывающее юри-
дическую основу для полноценного 
санкционного режима.

Многие мои собеседники в РФ оце-
нили новость как первый признак 
того, что вторая экономика мира на-
чала жестко отбиваться от давления 
США и вот-вот даст сдачи. Учитывая 
растущую нервозность по поводу но-
вых антироссийских санкций в слу-
чае победы Джо Байдена на ноябрь-
ских выборах, я могу понять энтузи-
азм. Однако на самом деле китайские 
санкции даже близко не смогут кон-
курировать с американскими.

Документ Минкоммерции уста-
навливает, что в случае покушения 
иностранной компанией на «суве-
ренитет, безопасность или интересы 
развития Китая» Пекин сможет огра-
ничивать доступ на рынок, наклады-
вать штрафы, вводить визовые огра-
ничения, запрещать гражданам кон-
такты с неугодными иностранны-
ми бизнесами. Звучит угрожающе. 
Но весь этот арсенал КНР уже давно 
применяет. Пекин выгонял со своего 
рынка южнокорейскую группу Lotte, 
когда Сеул решил принять на своей 
территории американские противо-
ракеты. Арестовывал и лишал виз со-
трудников Rio Tinto на фоне обостре-
ния отношений с Австралией. Китай-
ские санитарные власти давно научи-
лись находить всевозможные вред-
ные вещества в продукции стран, 
с которыми портятся отношения. 
Как КНР умеет не пускать на свой ры-
нок, могут многое рассказать Google 
или Facebook. Если Пекин и начнет 
прессовать американский бизнес, 
используя новый документ, по сути, 
ничего нового не произойдет.

Китайский механизм лишен глав-
ного элемента, который делает ана-
логичный инструмент столь мощ-
ным в руках Вашингтона,— возмож-
ности накладывать вторичные санк-
ции под угрозой отключения от ми-
ровой финансовой системы. Гло-
бальные компании выполняют тре-
бования США не взаимодейство-
вать с неугодной американцам стра-
ной (а если попадаются на наруше-
ниях — покорно платят многомил-
лиардные штрафы) не только из-за 
угрозы потерять американский ры-
нок. Это серьезный рычаг давления, 
но еще больше — страх потерять воз-
можность рассчитываться в долларах 
через американскую банковскую си-
стему. Пока доллар США обслужи-
вает почти 80% мировой торговли, 
их санкции будут оставаться уни-
кальным оружием.

На юань приходится меньше 
5% мировой торговли, и доля растет 
черепашьими темпами из-за нежела-
ния Китая открывать счет капитала, 
что снижает возможность управлять 
курсом. Пока юань остается некон-
вертируемым и непопулярным, санк-
ции Пекина будут столь же эффектив-
ными, как луки и гладкоствольные 
ружья, которыми солдаты импера-
торского Китая пытались отбиться 
от иностранных дальнобойных пу-
шек в колониальных войнах XIX века.

Китайский санкцион-
ный механизм лишен 
элемента, которым 
умело пользуется 
Вашингтон,—  
вторичных санкций
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Банки догоняет вторая волна неплатежей
Просроченная задолженность компаний может вырасти в полтора раза

Доля проблемных корпоративных долгов перед бан-
ками в течение года возрастет в полтора раза, ожи-
дают в АКРА. Столь существенный рост потребует 
от банков создания дополнительных резервов в раз-
мере не менее 650 млрд руб. Дополнительное резер-
вирование будет нужно и розничному портфелю. Су-
ществующего капитала банковской системы на это 
хватает, однако может значительно снизиться капи-
тал и потребоваться поддержка государства в адрес 
наименее устойчивых кредитных организаций. При-
чем текущий сценарий не учитывает второй волны 
пандемии, которая может ухудшить эти показатели.

Рейтинговое агентство АКРА оценило влияние экономи-
ческой ситуации на корпоративный портфель банков и их 
способность справляться с ростом объема формируемых ре-
зервов. Для этого агентство проанализировало показатели 
15 крупнейших банков, на которые приходится 80% активов. 
По расчетам агентства, в базовом сценарии объем проблем-
ных кредитов в третьей стадии (с просрочкой более 90 дней) 
по МСФО в корпоративном секторе может возрасти в полтора 
раза — с 8% на середину 2020 года до 12% к середине 2021-го.

Столь существенное снижение качества портфеля свя-
зано с переходом в проблемные части корпоративных ссуд 
второй стадии по МСФО (с высоким риском невозврата 
и возникновения просрочки). Их доля в первом полугодии 
2020 года выросла более чем в 1,4 раза и достигла 13% пор-

тфеля кредитов анализируемых банков. Ранее ЦБ оценивал, 
что треть реструктурированных кредитов даже в консерва-
тивном варианте станут проблемными (см. „Ъ“ от 30 сентя-
бря). Вместе с тем, по оценке аналитиков, во втором кварта-
ле текущего года «реальная картина качества портфелей мо-
гла быть отчасти искажена из-за принимаемых банками мер 
по масштабной реструктуризации кредитов».

На 1 сентября, по данным ЦБ, объем предоставленных 
кредитов нефинансовым организациям составил 37,3 трлн 
руб., из них 3 трлн руб.— просроченная задолженность. 
Прирост объема кредитования с начала года составил почти 
12%, или 3,9 трлн руб.

По расчетам АКРА, потенциальный объем дополнитель-
ного резервирования по корпоративному портфелю может 
достигнуть 650 млрд руб. Но это достаточно оптимистич-
ная оценка. Так, по мнению управляющего директора рей-
тингового агентства НКР Станислава Волкова, к концу года 
объем кредитов нефинансовым организациям, требующих 
100% резервирования, может вырасти с нынешних 3 трлн 
до 4 трлн руб.

Одновременно снижаются возможности банков покры-
вать вновь создаваемые резервы за счет доходов от операци-
онной деятельности. По оценкам АКРА, потери, которые мо-
гут понести банки от ухудшения кредитного качества ссуд 
(с учетом ожидаемого доформирования резервов по рознич-
ным портфелям) не повлекут критических последствий для 

топ-15 крупнейших банков. Однако снижение средних по-
казателей достаточности капитала составит 1,6 процентно-
го пункта (с 12,4% до 10,8%).

Необходимости в значительной прямой поддержке бан-
ков со стороны государства возникнуть не должно, отмеча-
ют эксперты, однако она может потребоваться отдельным, 
наименее устойчивым игрокам. По оценкам управляюще-
го директора по валидации «Эксперт РА» Юрия Беликова, 
в частности, речь идет о банках, которые специализируют-
ся на кредитовании МСП.

Более того, расчеты АКРА не учитывают влияния возмож-
ной второй волны пандемии. «На рынке огромная неопреде-
ленность. В первую волну была массовая реструктуризация, 
которая затронула около 20–25% корпоративного портфеля 
крупных банков, и стресс для банковской системы был пере-
несен на конец года на фоне остановки предприятий реально-
го сектора и послаблений ЦБ»,— подчеркивает Юрий Беликов. 
По его словам, сейчас сложно точно сказать, к насколько силь-
ным ограничениям и возможным послаблениям со стороны 
ЦБ может привести вторая волна в случае ее реализации.

В банках пока не ожидают существенного прироста про-
блемных корпоративных заемщиков. Однако и там огова-
риваются, что такой прогноз действителен при отсутствии 
существенных негативных изменений в эпидемиологиче-
ской и, соответственно, экономической ситуации.

Ольга Шерункова, Полина Трифонова

Оптом — дороже
Цены на бензин пошли вверх на бирже

На фоне улучшения прибыльности 
экспортных поставок оптовые цены 
на бензин в России перешли к росту по-
сле долгого снижения в сентябре. Так, 
АИ-95 и АИ-92 за неделю подорожали 
на 5% и 3%, до 49,8 тыс. руб. и 47,7 тыс. 
руб. соответственно. Несмотря на это, 
регуляторы и участники рынка пока 
не ожидают, что рост цен будет суще-
ственным. С октября был отменен мо-
раторий на импорт топлива в Россию, 
что может подтолкнуть цену вниз. Так-
же на спросе негативно могут сказать-
ся новые ограничения из-за второй 
волны коронавируса.

Стоимость АИ-95 и АИ-92 1 октября уве-
личилась на 5% и 3% соответственно отно-
сительно прошлой недели, до 49,8 тыс. руб. 
и 47,7 тыс. руб. за тонну, свидетельствуют 
данные биржи СПбМТСБ. Это означает ло-
кальную смену тренда на снижение стои-
мости бензина в оптовом звене, который 
начался еще летом. В сентябре цены почти 
непрерывно падали, несмотря на уход ча-
сти НПЗ на традиционные сезонные ремон-
ты. Сейчас цены на АИ-95 и АИ-92 на 3–4% 
выше, чем год назад. При этом на АЗС цены 
не менялись уже месяц, прибавив с начала 
года 2,2%.

Осеннее снижение отчасти стало следст-
вием бурного роста стоимости топлива вес-
ной. В марте—апреле нефтекомпании сокра-

щали производство, поскольку спрос на то-
пливо рухнул из-за карантинных меропри-
ятий, связанных с коронавирусом, а перера-
ботка терпела убытки. Уже в мае рынок пе-
режил шок из-за резкого увеличения спро-
са на фоне снятия карантинных мер по ко-
ронавирусу, при этом многие заводы в тот 
момент были на профилактических ремон-
тах. Цены стабилизировались лишь к концу 
июля (см. график). Замглавы ФАС Андрей Ца-
риковский в конце сентября называл ситуа-
цию на рынке топлива «стабильной».

Вице-президент РТС Ринат Фаттахов свя-
зывает рост цен на бирже с наличием отло-
женного спроса, хотя рынок достаточно ста-
билен. «Бензин дешевел несколько недель 
подряд, что является нетипичным явлени-
ем,— отмечает он.— До последнего времени 
многие АЗС и нефтебазы сохраняли мини-

мальные остатки, а теперь ринулись на бир-
жу скупать подешевевший товар». Кроме 
того, заметным фактором, повлиявшим 
на подорожание топлива, стал рост экспорт-
ной альтернативы из-за девальвации рубля, 
отмечает он. Как итог, среднесуточные про-
дажи топлива на бирже сократились на 15%, 
а экспорт топлива вырос.

С 1 октября в России был отменен вре-
менный запрет на импорт топлива, что по-
зволит попасть на рынок прежде всего бело-
русским объемам. По оценке господина Фат-
тахова, появление белорусского товара — 
позитивный сигнал для стоимости топлива, 
однако остается проблема слишком медлен-
ного снижения цен в мелком опте. «Белорус-
ская нефтяная компания» 1 октября прода-
вала на бирже только дизтопливо, отмечает 
один из собеседников „Ъ“.

При этом ситуация со спросом по-преж-
нему остается неопределенной из-за угрозы 
второй волны коронавируса. Некоторые ев-
ропейские страны снова начали вводить ог-
раничения на перемещение граждан. Мэр 
Москвы Сергей Собянин также допустил 
введение жестких мер, «если мы будем на-
плевательски ко всему этому относиться».

За исключением последней недели, 
биржевые котировки падали почти весь 
месяц, отмечает Евгений Тыртов из Vygon 
Consulting. Также во второй половине сен-
тября резко увеличилась экспортная аль-
тернатива, и с учетом выплат по демпферу 
около 4 тыс. руб. за тонну котировки ока-
зались ниже значений экспортной альтер-
нативы на 1–2 тыс. руб. за тонну. По словам 
эксперта, текущий рост уменьшил этот ди-
спаритет. 

Благодаря увеличению производства 
бензина в июле—августе ситуация на вну-
треннем рынке нормализовалась, оптовые 
цены снизились, а маржа розничного сег-
мента вернулась к привычным значениям, 
продолжает он. Сейчас, несмотря на рост 
биржевых и мелкооптовых цен на АИ-92 
в конце сентября, валовая маржа рознич-
ного сегмента в Центральной России со-
ставляет около 3 руб. за литр, что обеспечи-
вает АЗС покрытие издержек и минималь-
ную прибыль.

Дмитрий Козлов

переводит с китайского  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Платежная система Visa разо-
слала банкам-участникам мемо-
рандум с обязательным требо-
ванием обеспечить переводы 
средств между картами банка 
по номеру телефона. На это бан-
кам отведен ровно год. Сейчас 
эта возможность опциональ-
ная — для желающих банков, 
и пока сервис не слишком попу-
лярен. Платежная система наме-
рена установить жесткое требо-
вание, для того чтобы можно 
было с уверенность вступить 
в конкуренцию с набирающей 
обороты системой быстрых 
платежей (СБП) Банка России. 
Эксперты видят перспективы 
в сервисе Visa, поскольку он ги-
бок с точки зрения установле-
ния комиссий банками.

Как стало известно „Ъ“, междуна-
родная платежная система Visa, на 
долю которой, по оценкам экспер-
тов, приходится около 45% рынка 
карточных платежей в России, разо-
слала российским банкам — ее чле-
нам письмо. Из него следует, что с 30 
сентября 2021 года Visa Direct эквай-
еры и эмитенты обязаны будут ис-
пользовать идентификатор (номер 
мобильного телефона) для операций 
OCT (пополнение карты) в качестве 
дополнительной опции для данных 
получателя. Эмитенты должны пре-
доставить возможность создавать, 
обновлять и изменять связь между 
PAN (номером карты) и иным иден-
тификатором.

Получение данного письма „Ъ“ 
подтвердили в ряде банков. По сути, 
оно означает, что Visa в обязатель-
ном порядке запускает применение 
этого функционала, ранее он был 
представлен опционально. Таким 
образом, Visa фактически вступает в 
прямую конкуренцию с системой 
быстрых платежей ЦБ, которая пред-
усматривает переводы между гра-
жданами по номеру телефона пра-
ктически в любой банк. «Visa может 
отвоевать у СБП долю рынка перево-
дов по номеру телефона. Они сразу 
могли получить эту долю, если бы за-

пустили Visa Alias обязательным ме-
морандумом, как делают сейчас, а 
они запустили факультативно — ни-
кто особо и не стал это реализовы-
вать»,— отмечают собеседники „Ъ“. 
«Компания Visa регулярно и своевре-
менно информирует своих клиен-

тов о всех технических требованиях, 
необходимых для реализации на 
стороне банков правильной работы 
платежных решений в рамках пла-
тежной системы Visa,— пояснили в 
пресс-службе компании.— В данном 
случае речь идет о требованиях для 
банков—участников платежной сис-
темы Visa относительно поддержки 
уже существующего сервиса перево-
дов по номеру телефона».

Получается, до 2022 года Visa при-
дется бороться с СБП за переводы по 
номеру телефона свыше 100 тыс. 
руб. в месяц. Сейчас переводы до 
100 тыс. в рамках СБП бесплатны, но 
после 2022 года станут платными, от-
мечают банкиры. «Сейчас переводы 
свыше 100 тыс. руб. по картам Visa 
идут с комиссией 1%, у СБП — 
0,5%»,— поясняет один из собеседни-
ков „Ъ“. «Если Visa сделает переводы 
по номеру телефона, она сможет сни-

зить комиссию для банков, а те — 
снизить для клиентов до 0,5%. У СБП 
переводы до 100 тыс. руб. с 1 января 
2022 года будут платные, и тут Visa 
сможет побороться с СБП на всех 
фронтах»,— полагает представитель 
крупного банка.

Банки в проекте Visa заинтересо-
ваны. «Мы изучаем коммерческие ус-
ловия проекта»,— сообщил предста-
витель Тинькофф-банка. Банк «Рус-
ский стандарт» уже реализовал воз-
можность переводов с карты на кар-
ту Visa по номеру телефона как эми-
тент и предоставил возможность для 
своих клиентов создавать, обнов-
лять и изменять связь между номе-
ром карты и идентификатором (но-
мером телефона). В Райффайзенбан-
ке планируют использовать иденти-
фикатор в виде телефона, сообщили 
там. В Росбанке изучают предложе-
ние Visa, Газпромбанк планирует 
развивать прежде всего те сервисы 
переводов, которые будут удобны 
для клиента и будут обладать низкой 
себестоимостью, указали там.

«Уже сейчас можно перевести 
средства с карты на карту по номеру 
телефона в рамках системы Visa,— 
поясняет независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий 
Вишняков.— Однако пока это не у 
всех банков и опционально». Visa хо-
чет это требовать для того, чтобы 
можно было с уверенность прода-
вать и маркетировать этот сервис, 
считает он. «Мы заинтересованы в 
активном развитии сервиса по от-
правке переводов Visa для наших 
банков-партнеров и видим интерес 
банков к данному сервису, отмечает 
гендиректор „Карт Стандарт“ Мая 
Глотова.— Принципиальным преи-
муществом сервиса является воз-
можность со стороны банка гибко 
настраивать тарифы для клиента, 
что позволит банку устанавливать та-
рифы, как интересные для клиента, 
так и отвечающие экономическим 
интересам банка».

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Visa поборется с ЦБ  
за переводы
Платежная система обяжет банки  
переводить средства по номеру телефона

Компания «Русснефть», допу-
стившая технический дефолт 
по кредиту, взятому в ВТБ, 
в  результате переговоров смо-
гла улучшить условия по сво-
им обязательствам. Теперь вме-
сто квартального погашения 
основного долга компания бу-
дет выплачивать только про-
центы. Компания рассчитыва-
ет на продолжение переговоров 
и улучшение условий по креди-
ту на весь срок. Сейчас кредит 
переведен на катарский банк, 
в котором у ВТБ доля 19%, что 
позволило госбанку снизить 
 нагрузку на капитал.

Нефтегазовая компания «Русс-
нефть» договорилась об улучшении 
условий по обслуживанию кредита 
на $1,17 млрд. Об этом сообщили 
источники „Ъ“. В частности, на 
прошлой неделе кредитный коми-
тет ВТБ должен был одобрить ре-
структуризацию. Этот кредит с пога-
шением в 2026 году был предостав-
лен компании банком ВТБ. Но вес-
ной этого года госбанк перевел его 
на катарский банк CQUR (в нем ВТБ 
принадлежит 19%). 

В «Русснефти» пояснили, что 
компания «подписала дополни-
тельное соглашение с ВТБ как аген-
том по кредиту и CQUR как кредито-
ром, позволяющее продолжить в 
штатном режиме сотрудничество» с 
ними. В компании отметили, что 
урегулировали «вопрос платежей 
компании по кредиту». При этом 
«Русснефть» будет продолжать пере-
говоры с банками, что позволит ей 
«значительно улучшить финансо-
вые показатели на ближайшие пять 
лет». В ВТБ на запрос „Ъ“ заявили, 
что не комментируют клиентскую 
информацию. При этом в банке 
подчеркивают, что у «Русснефти» 
нет неисполненных обязательств 
перед ВТБ.

Ранее по кредиту нефтяная ком-
пания допустила технический де-
фолт. По данным еще одного собе-
седника „Ъ“, в рамках нового согла-
шения компания получила грейс-
период до конца 2020 года с выпла-
той только процентов, без погаше-
ния тела кредита. Впрочем, в конце 
года компания рассчитывает подпи-
сать еще одно соглашение на про-
лонгацию сроков грейс-периода. 
Другие основные параметры креди-
та (поквартальные платежи в следу-
ющие годы в размере $91 млн в год 
и окончательный платеж в $625 млн 
в 2026 году) остались в силе.

Кредит, полученный от ВТБ, по 
оценке рейтинговых аналитиков, 
составляет 92% долгового портфеля 
компании. В марте 2020 года ВТБ пе-
ревел кредит нефтяной компании 
на катарский банк, указывала «Русс-
нефть» в полугодовой отчетности по 
МСФО. Тогда же, 16 марта, агентство 
Fitch понизило рейтинг компании 
до преддефолтного уровня. По базо-
вому сценарию агентства, «ВТБ про-
должит сотрудничество с компани-
ей по мере необходимости, вклю-
чая предоставление дополнитель-
ного финансирования или пролон-
гацию существующего финансиро-
вания, с учетом истории взаимоот-
ношений между компанией и бан-

ком и хорошего бизнес-профиля 
компании». Вместе с тем аналитики 
также высказали сомнение, что сво-
бодного денежного потока компа-
нии в 2020–2022 годах хватит для 
выполнения обязательств по пога-
шениям кредита компании от ВТБ, а 
также в отношении долгосрочных 
авансовых платежей в рамках сдел-
ки с Glencore. Другое рейтинговое 
агентство — Moody’s — 1 сентября 
присвоило «Русснефти» статус «огра-
ниченный дефолт».

Долг «Русснефти» находится в 
преддефолтном состоянии в силу 
сложной ситуации у компании с 
ликвидностью, поэтому он мог быть 
временно переведен на катарский 
банк, ассоциированный с ВТБ, счи-
тает аналитик S&P Дмитрий Наза-
ров. «Можно предположить, что 
долг, скорее всего, должен был быть 
реструктурирован и ВТБ пришлось 
бы доначислять резервы. В дополне-
ние к уже высокому объему новых 
резервов по другим кредитам и 
убытков от обесценения от непро-
фильных активов, вызванных эко-
номическим спадом, новые резер-
вы по долгу „Русснефти“ могли бы 
оказать значительный негативный 
эффект на финансовый результат 
группы ВТБ»,— говорит он. В связи с 
ухудшением финансового положе-
ния нефтяной компании из-за пан-
демии коронавируса (снижение де-
нежного потока и рентабельности, 
увеличение долговой нагрузки и 
пр.) фактический объем резервов на 
возможные потери по кредиту дол-
жен составить не менее 21%, гово-
рит директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Людмила Коже-
кина. Если у компании ухудшилось 
обслуживание долга и ей потребо-
валась реструктуризация, то резерв 
мог составить более 51%. 

Ольга Шерункова,  
Илья Усов

«Русснефть» добилась процентов
Погашение долга перед банками откладывается  
до следующего года

Системы, аналогичные СБП, 
работают в 30 странах,  

например 
в Великобритании, 
уже более 20 лет.  

И везде мы успешно 
продолжаем развивать  

свой бизнес
— Михаил Бернер,

гендиректор Visa в России,  
в интервью „Ъ“ 8 сентября

Ц И Т А Т А

91 миллион  
долларов
ежеквартально 
 придется выплачивать 
«Русснефти»  
по кредиту ВТБ  
уже в следующем году

Российские потребители устали 
от распродаж: почти треть из них 
с декабря прошлого года по май 
этого не покупали товары во вре-
мя акций. Это на 13% выше, чем 
годом ранее, говорится в исследо-
вании Deloitte. Участники рынка 
признают, что формат скидок 
трансформируется. Покупатели, 
пытаясь экономить, отказыва-
ются от спонтанных покупок. 
В ответ ритейлеры создают 
 индивидуальные предложения.

Около 27% россиян не совершали 
покупки на распродажах с декабря 
2019-го по май 2020 года, говорится в 
отчете Deloitte (есть в распоряжении 
„Ъ“). Это на 13% выше, чем за анало-
гичный период годом ранее. Самыми 
непопулярными промо оказались 
межсезонные распродажи — в них 
принимало участие 19% респонден-
тов. Исследование Deloitte основано 
на онлайн-опросе 1,6 тыс. российских 
граждан из восьми федеральных 
округов и 46 субъектов страны.

В Deloitte рост доли потребителей, 
проигнорировавших распродажи, 
связывают со снижением платеже-
способности: из-за COVID-19 часть ре-
спондентов лишились стабильного 
дохода и были вынуждены эконо-
мить, в том числе воздержаться от им-
пульсных покупок. Консультант Jos 
DeVries The Retail Company Ирина Бо-
лотова констатирует, что из-за ограни-
чений на фоне пандемии потребите-
ли в целом меньше покупали непро-

дуктовые товары. Представитель 
Ozon объясняет падение интереса к 
промо тем, что некоторые товары 
пользовались повышенным спросом 
и без акций.

С одной стороны, российский по-
требитель демонстрирует все боль-
шую склонность к планированию 
покупок, с другой — промоакций 
становится все больше и их эффек-
тивность продолжает снижаться, уве-
рен гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Ритейлеры 
в ответ на это начинают делать свои 
предложения все более индивиду-
альными, занимаются геймифика-
цией процесса, добавляет он. В пресс-
службе группы «М.Видео-Эльдорадо» 
признают, что сейчас меняются фор-
мат акций и их механика — покупа-
телей привлекают именно персо-
нальными предложениями, отвеча-
ющими их запросам. «Это может 
быть увеличенный кэшбэк, специ-
альные кредитные предложения 
или условия покупки, интересные 
конкретному человеку»,— рассказы-
вают в компании.

В Ozon при этом наблюдают по-
степенное восстановление популяр-
ности промо к докризисным показа-
телям в рамках «черной пятницы» и 
предновогодних предложений. Не-
смотря на скепсис по отношению к 
межсезонным распродажам, среди 
россиян востребованы «черные пят-
ницы» и «киберпонедельники» (это, 
как правило, однодневные или 

двухдневные распродажи), соглаша-
ются в Deloitte. 34% россиян, опро-
шенных компаний, совершали по-
купки во время этих акций с декаб-
ря 2019-го по май 2020 года.

Потребители магазинов «Сток-
манн» сохраняют интерес к промо, 
настаивает гендиректор сети Генна-
дий Левкин: популярность «черной 
пятницы» продолжает расти год к го-
ду, спрос на сезонные распродажи 
также остается на привычном уров-
не. «Результаты опроса можно объяс-
нить тем, что все большее количест-
во людей переориентируется на дис-
каунтеры»,— предполагает топ-ме-
неджер. Так, по оценкам экономи-
стов ВШЭ, кризис этого года привел к 
тому, что 6,1% работающих предста-
вителей российского среднего клас-
са перешли в категорию бедных.

В то же время, как отмечают в 
Deloitte, для многих ритейлеров 
проведение промоакций может 
быть «актом отчаяния и последней 
возможностью сохранить свой биз-
нес». «Мы предполагаем рост попу-
лярности онлайн-распродаж, кото-
рые набирают свою популяр-
ность»,— говорится в исследовании 
компании. В ближайшее время не 
исключено снижение спроса в оф-
лайн-сегменте на фоне повышения 
роста числа заболевших и вводимых 
властями ограничений, прогнозиру-
ет президент одежной сети Baon 
Илья Ярошенко.

Никита Щуренков

Общество планового потребления
Россияне отказываются от импульсных покупок

Немногие негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) вос-
пользовались истекшей 30 сен-
тября возможность заморозить 
стоимость активов до конца 
 года. Весной это разрешил ЦБ 
на фоне серьезной волатильно-
сти рынка. Но просевший в мар-
те фондовый рынок быстро вос-
становился, и котировки мно-
гих долговых бумаг находятся 
выше уровней, на которых 
 предусматривалась заморозка. 
А фиксацию цены на акции 
 могут не принять аудиторы.

Лишь «единичные НПФ» восполь-
зовались предложением Банка Рос-
сии зафиксировать стоимость цен-
ных бумаг в инвестиционных пор-
тфелях по состоянию на 1 марта 2020 
года, то есть накануне обвала финан-
совых рынков (см. „Ъ“ от 10 марта). 
Об этом „Ъ“ сообщили в ЦБ. «Объем 
активов, которые не переоценива-
лись по справедливой стоимости, не-
значителен»,— добавил представи-
тель регулятора.

• Весной вступило в силу указание 
Банка России, согласно которому 
НПФ получили право зафиксиро-
вать стоимость приобретенных 
до 1 марта 2020 года акций и облига-
ций на эту отчетную дату (см. „Ъ“ 
от 23 марта). Если долговые бумаги 
приобретались позже, то до 30 сен-
тября фонды могли отразить эти 
вложения по цене на момент покуп-
ки. Решение о фиксации НПФ должны 
были принять до конца третьего 

квартала. Такая заморозка стоимо-
сти ценных бумаг должна действо-
вать до конца года, после чего 
НПФ должны вернуться к учету 
по рыночным ценам.
Главной задачей этой превентив-

ной меры было «не допустить рас-
продаж активов по сниженным це-
нам и таким образом защитить инте-
ресы клиентов НПФ», поясняют в ЦБ.

В качестве причины, почему эта 
мера не стала популярной среди 
НПФ, представитель регулятора ука-
зывает на «относительно быстрое 
восстановление рынка», а также «вы-
сокое качество активов в инвестици-
онных портфелях НПФ». Действи-
тельно, консервативный индекс пен-
сионных накоплений Московской 
биржи (RUPCI, 85% корпоративных 
облигаций и 15% ОФЗ), сбалансиро-
ванный индекс (RUPMI, 70% корпо-
блигации, 20% ОФЗ и 10% акции) и аг-
рессивный индекс (RUPAI, 40% кор-
поблигации, 40% акции и 20% ОФЗ) 
вернулись к показателям 28 февраля 
уже в конце апреля. При этом индек-
сы RUPCI и RUPMI на конец третьего 
квартала превысили эти показатели 
на 5,7%, а RUPAI — на 5,2%.

«Для фонда такая возможность 
оказалась бессмысленной в связи с 
наличием положительного инвести-
ционного результата по портфе-
лям»,— отмечают в НПФ «Социум». Не 
увидели необходимости фиксиро-
вать стоимость и в «ВТБ пенсионном 
фонде» и Национальном НПФ. «До 
конца года НПФ заработают больше, 

чем если бы зафиксировали справед-
ливую стоимость по облигациям»,— 
отмечает заместитель гендиректора 
НПФ «Сафмар» Андрей Константи-
нов. По его словам, аудиторы будут не 
готовы принять такое искусственное 
действие прежде всего в отношении 
акций и расхождение в последующей 
оценке этих активов «будет вычтено 
из капитала фонда».

Впрочем, некоторые игроки все-та-
ки использовали такое право. «Мы 
воспользовались возможностью за-
фиксировать стоимость в отношении 
облигаций объемом около 5  млрд руб. 
в составе пенсионных накопле-
ний»,— заявил директор инвестици-
онного департамента НПФ «Будущее» 
Иван Нечаев, отмечая, что возмож-
ность заморозки — «достаточно дейст-
венная и своевременная» мера. По его 
словам, фиксация стоимости актива 
«позволяет минимизировать негатив-
ные последствия его ценовых колеба-
ний и повысить предсказуемость фи-
нансового результата 2020 года», а так-
же «оказывает предсказуемое влия-
ние на финансовый результат» следу-
ющего года, в случае если дата пога-
шения приходится на него. «Исполь-
зование заморозки может быть вы-
годно НПФ в случае некоторых про-
блемных активов, которые в этом го-
ду дисконтировать не хочется, а в сле-
дующем, например, существует веро-
ятность их погашения»,— предпола-
гает топ-менеджер крупной УК, управ-
ляющей средствами частных фондов.

Илья Усов

Фонды не боятся переоценки ценных
Бумаги в портфелях НПФ остались с рыночной стоимостью
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Как выяснил „Ъ“, бывший зам
главы Федеральной антимоно
польной службы (ФАС) Анатолий 
Голомолзин, уволившийся в ию
ле, стал первым зампредом Меж
государственного авиационного 
комитета (МАК). В ФАС он более 
15 лет курировал ТЭК и наиболее 
известен серией крупнейших 
в российской истории антимоно
польных штрафов в адрес нефтя
ников в 2008–2009 годах. Также 
господин Голомолзин курировал 
тарифную политику в авиаотра
сли. Эксперты отмечают боль
шой опыт чиновника, но расхо
дятся в понимании того, как его 
можно применить в МАК, давно 
конфликтующем с властями РФ.

Анатолий Голомолзин стал первым 
зампредом МАК, рассказали источ-
ники „Ъ“ и подтвердили в комитете. 
Там отмечают, что господин Голомол-
зин — «авторитетный и опытный про-
фессионал в широком круге вопро-
сов». С ним заключен трудовой дого-
вор в соответствии с законодатель-
ством РФ, продолжают в МАК, но не 
комментируют полномочия. Сам Ана-
толий Голомолзин не стал обсуждать 
с „Ъ“ свое назначение.

Господин Голомолзин ушел в от-
ставку с должности замглавы ФАС 
в июле 2020 года, проработав 16 лет. 
В службе говорили об увольнении 
по собственному желанию в связи 
с переходом на другую работу. Клю-
чевым направлением экс-чиновни-
ка в ФАС была сфера ТЭКа, однако он 
также занимался вопросами тари-
фов естественных монополий. Наи-
большую известность получили про-
водимые под его руководством рас-
следования в отношении нефтяных 
компаний в 2008–2009 годах за за-
вышение цен на топливо, когда в це-
лом на четыре крупнейших компа-
нии наложили около 15 млрд руб. 
штрафов. Эти расследования приве-

ли в том числе к созданию организо-
ванных торгов нефтепродуктами.

С 2006 года Анатолий Голомолзин 
возглавлял штаб по проведению сов-
местных антимонопольных рассле-
дований на рынках СНГ при Межго-
сударственном совете по антимоно-
польной политике, где в том числе ра-
ботал с МАК по развитию рынка авиа-
перевозок.

• МАК с 1991 года возглавляет 
 Татьяна Анодина. В 2015 году коми
тет потерял полномочия по сертифи
кации авиатехники в России на фоне 
банкротства авиакомпании «Транс
аэро» (ее контролировала семья госпо
жи Анодиной). Эти функции передали 
Росавиации. Предполагалось, что те
перь российские авиавласти создадут 
новый сертифицирующий орган, рабо
та которого будет признана зарубеж
ными авиавластями. Однако процесс 
идет очень сложно. Основной пробле
мой остается отсутствие у Росавиа

ции, в отличие от МАК, пула соглаше
ний о признании на международном 
уровне сертификационных процедур, 
проводимых «Авиационным регист
ром РФ». Чтобы экспортировать 
 авиатехнику, российским производи
телям нужно попрежнему проходить 
сертификацию в МАК.
Исполнительный директор «Авиа-

порта» Олег Пантелеев отмечает, что 
полномочия МАК в области рассле-
дования происшествий правитель-
ство РФ тоже собиралось передать — 
в  ведение Международного бюро по 
расследованию авиационных про-
исшествий. Последнее так до сих 
пор и не было реализовано. Говорить 
о том, что МАК утратил позиции, не-
корректно, полагает эксперт, по-
скольку авиапром РФ все еще взаимо-
действует с ним.

Борис Рыбак из Infomost уточня-
ет, что господину Голомолзину «бы-
ли не чужды проблемы авиации», он 
активно принимал участие в рабо-
чих группах и отраслевых мероприя-
тиях, но господин Рыбак затрудняет-
ся сказать, каким образом он сможет 
способствовать МАК, который силь-
но пострадал из-за передачи полно-
мочий по сертификации в Росавиа-
цию. Олег Пантелеев, впрочем, на-
поминает, что заявления чиновника 
о деятельности и тарифной политике 
на авиатранспорте во время работы 
в ФАС были несовместимы с интере-
сами эксплуатантов.

Партнер адвокатского бюро КИАП 
Илья Ищук считает, что чиновник с та-
ким многогранным опытом работы 
будет полезен на любой государствен-
ной должности: прежде всего его опыт 
мог бы пригодиться в таких сферах де-
ятельности МАК, как межгосударст-
венная координация развития авиа-
ции и гармонизация развития систем 
организации воздушного движения.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

МАК приютил борца с монополиями
Анатолий Голомолзин стал первым зампредом комитета

MercedesBenz спустя два года 
 после приостановки производ
ства на мощностях группы ГАЗ 
Олега Дерипаски объявил о за
вершении проекта. В немецкой 
компании говорят о том, что вы
пускаемый в Нижнем Новгороде 
Sprinter Classic больше не отвеча
ет требованиям клиентов — хотя 
именно эта модель, в том числе 
за счет приемлемой цены, фор
мировала основной объем про
даж марки в РФ. Стороны не раз
глашают параметры контракта, 
но эксперты предполагают, 
что вряд ли MercedesBenz смог 
окупить €100 млн вложенных 
 инвестиций.

Daimler официально завершил 
производство единственной локали-
зованной в РФ модели Mercedes-Benz 
Sprinter Classic на мощностях группы 
ГАЗ Олега Дерипаски в Нижнем Новго-
роде. Это подтверждают и в ГАЗе. Фак-
тически выпуск модели, которая на 
тот момент формировала основной 
объем продаж компании в сегменте 
легких коммерческих автомобилей 
в РФ, завершился еще в июле 2018 го-
да, рассказывали источники „Ъ“ (см. 
„Ъ“ от 18 января 2019 года). Daimler 
признал приостановку производст-
ва только в январе 2019 года, ссыла-
ясь на сложности с комплектующи-
ми. В концерне тогда подчеркивали, 
что надеются на скорое возобновле-
ние производства. А в группе ГАЗ гово-
рили, что на время паузы сотрудники 
отправлены в оплачиваемый отпуск.

Причиной остановки производст-
ва сейчас в «Мерседес-Бенц АГ» назы-
вают тот факт, что Sprinter Classic на 

текущий момент «не отвечает ожи-
даниям клиентов». Концерн продол-
жит предоставлять послепродажное 
обслуживание.

На конвейере работали сотрудни-
ки группы ГАЗ, в офисе — Daimler. 
«Мерседес-Бенц АГ» заявил, что рас-
сматривает кандидатуры сотрудни-
ков проекта Sprinter Classic на откры-
тые вакансии внутри компании. В ГА-
Зе отмечают, что компании пришлось 
сократить часть рабочих мест: «В от-
дельных случаях мы нашли возмож-
ность перевести людей на другие про-
изводственные проекты ГАЗа».

Портфель Mercedes-Benz Vans 
включает последнее поколение Sprin-
ter, минивэн V-Класс и Vito. В 2018 го-
ду в РФ компания реализовала 6,3 тыс. 
машин, из них на Sprinter Classic при-
ходилось 5 тыс. штук. В 2019 году из 
остатка реализовано только 203 та-
ких автомобиля, общие продажи LCV 
марки упали на 75%, до 1,6 тыс. штук. 
Проектные мощности производства 
Daimler на ГАЗе — 25 тыс. в год. Инве-
стиции составляли более €190 млн, из 
них более €100 млн вложил немецкий 
автоконцерн.

В ГАЗе говорят, что модернизирова-
ли 100 тыс. кв. м производственных 
и логистических объектов, построи-
ли новые цеха окраски и штамповки, 
которые сегодня используются для 
выпуска автомобилей ГАЗ, и внедри-
ли систему качества, которая приме-
няется на заводах Mercedes. Локализа-
ция на ГАЗе и Ярославском моторном 
заводе «помогла компании Mercedes-
Benz Vans обеспечить рекордные про-
дажи марки на российском рынке», 
отмечают там.

Собеседник „Ъ“ говорит, что срок 
контракта между компаниями и так 
подходил к концу. Другой, напротив, 
отмечает, что договор традиционно 
ежегодно продлевался. Параметры 
расторжения игроки не комментиру-
ют. Источники „Ъ“ на рынке предпо-
лагают, что группа ГАЗ могла бы пре-
тендовать на возмещение упущен-
ной выгоды, а также расходов на кон-
сервацию, охрану площадки, амор-
тизацию и содержание склада. Дру-
гой собеседник „Ъ“ говорит, что в до-
говоре обычно оговаривается пре-
кращение производства из-за суще-
ственного изменения внешних ус-
ловий — в таком случае санкций нет. 
С учетом того что группа ГАЗ входит 
в SDN-список OFAC США и в отноше-
нии нее действует очередная отсроч-
ка по введению санкций, вполне воз-
можно, что активирована именно эта 
опция, полагает он.

Сергей Удалов из «Автостата» гово-
рит, что успех модели на рынке был 
обусловлен ценой и надежностью ав-
томобиля. При этом даже с учетом 
устаревания модели он сомневается, 
что для клиентов в коммерческом сег-
менте важна мода: здесь все-таки сто-
ят вопросы именно цены и практич-
ности. Кроме того, стоимость дорабо-
ток вряд ли сопоставима с инвестици-
ями, которые уже произведены: а, су-
дя по тому, что решение о прекраще-
нии производства откладывалось, 
они не полностью окупились. Веро-
ятно, Daimler все-таки ожидал снятия 
санкций, а фактор пандемии повлиял 
на принятие решения именно сейчас, 
заключает господин Удалов.

Ольга Никитина

Daimler закрывает проект с ГАЗом
Компания окончательно прекращает выпуск LCV в РФ

Разрешение ОАО РЖД не платить дивиденды 
по обыкновенным акциям за 2019 год и, возмож
но, в последующие годы не окажет существенного 
влияния на финансирование растущей инвест
программы монополии. Ее объем традиционно 
превышает прибыль ОАО РЖД по МСФО как ми
нимум в несколько раз, а с 2026 года должен будет 
 удвоиться изза новых, преимущественно пасса
жирских, проектов. По мнению экспертов, такой 
перекос в инвестпрограмме в пользу неокупаемых 
проектов потребует либо обособления и финанси
рования из бюджета, либо отказа от них.

Правительство, как и просило несколько лет ОАО РЖД, 
дало монополии возможность не платить дивиденды по 
обыкновенным акциям. Твердо в распоряжении прави-
тельства от 29 сентября говорится лишь о прибыли за 2019 
год. Но и в дальнейшем монополии, возможно, выплачи-
вать дивиденды тоже не придется: ведомствам во главе 
с Минтрансом поручено представить предложения по по-
этапному доведению дивидендов ОАО РЖД до 50% от при-
были по МСФО, но с оговоркой, что при их расчете следует 
учитывать финансирование инвестпрограммы монопо-
лии в полном объеме.

В минувшем году, несмотря на то что в долгосрочной 
программе развития (ДПР) до 2025 года закреплен посту-
лат о выплате дивидендов только по привилегирован-
ным акциям, сохранить у себя прибыль монополии не 
удалось — она заплатила 72,7% чистой прибыли по РСБУ 
за 2018 год, или 13,4 млрд руб. (см. „Ъ“ от 8 июля 2019 го-
да). В этом году комитет по аудиту и рискам совета дирек-
торов монополии предлагал оставить в компании 90% от 
прибыли по РСБУ за 2019 год, или 48,12 млрд руб., раз-
делив остаток между дивидендами по привилегирован-
ным акциям и резервным фондом (см. „Ъ“ от 25 июня). 
Что касается последующих лет, то оглядка на инвестпрог-
рамму сильно понижает шансы правительства хоть что-
нибудь изъять у ОАО РЖД: опыт последних пяти лет пока-
зывает, что годовая инвестпрограмма монополии превос-
ходит ее прибыль по МСФО в 3,6–44,6 раза (2017 и 2015 го-
ды соответственно).

При этом ОАО РЖД в последних материалах сообщало 
о резком росте инвестпрограммы в связи с учетом в ней 
июльского указа президента о целях развития до 2030 года 
и новых проектов комплексного плана модернизации ин-
фраструктуры. Ее объем составит 9,9 трлн руб., а в 2026 году 
среднегодовые инвестиции скакнут вдвое и будут держать-
ся на уровне 1,1–1,4 трлн руб. в год (см. „Ъ“ от 18 сентября).

Возможности финплана не позволяют монополии обес-
печить инвестиции в полном объеме, говорили в ОАО 
РЖД: придется изыскивать тарифные источники и зани-
мать на рынке. Формальное удовлетворение требований 
ОАО РЖД о сохранении дивидендов в компании не приве-
дет к существенному пополнению источников финанси-
рования инвестпрограммы: плановые инвестиции выше 
чистой прибыли всего холдинга, спрогнозированной да-
же в оптимистичном сценарии текущей ДПР, сформиро-
ванной до кризиса, в 2,5–9 раз.

Проекты ОАО РЖД можно разделить на две части, напо-
минает глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
те, которые включены в инвестпрограмму по критериям 
экономической эффективности, и те, где ОАО РЖД факти-
чески выступает лишь агентом по реализации задач, обо-
значенных правительством. Сейчас, с появлением в пла-
нах монополии большого количества дорогостоящих и не-
окупаемых проектов, таких как ВСМ, произошло смеше-
ние двух этих категорий, говорит он, и в инвестпрограм-
ме наметился глобальный перекос: планы строятся с фо-
кусом на пассажирский сегмент, а доходы приносит гру-
зовой. Получается, говорит господин Бурмистров, что по-
сле долгой борьбы с перекрестным субсидированием меж-
ду сегментами оно возвращается, причем в огромных мас-
штабах. По мнению эксперта, правительству было бы целе-
сообразно обозначить, какие проекты нужны именно для 
решения государственных задач (например, Крымский 
мост). Возможно, полагает эксперт, в этой связи следует 
задуматься о разделении ОАО РЖД по видам деятельнос-
ти — на инфраструктурную компанию, грузового и пасса-
жирского перевозчика — с тем, чтобы грузовой перевоз-
чик стал правопреемником публичного статуса компании.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги получили на чай
Правительство разрешило им не платить дивиденды

Ассоциация защиты авторских 
прав в интернете (АЗАПИ) тоже пла-
нирует пользоваться таким инстру-
ментом в перспективе, рассказал ее 
гендиректор Максим Рябыко. В пер-
вую очередь АЗАПИ собирается обра-
щаться с заявлениями по экосисте-
ме Google, взаимодействие с которой 
«по срокам оставляет желать лучше-
го». Много претензий и по пиратству 
в мобильных приложениях YouTube 
и Telegram — «Telegram удаляет пи-
ратский контент крайне неохотно, 
и зачастую после блокировки в прило-
жениях он остается доступным в веб-
версии», добавил господин Рябыко.

Telegram тем временем начал го-
товиться к вступлению закона зара-
нее. Как обнаружил „Ъ“, его пользо-
ватели жалуются на блокировку бо-
та Telegram-канала Flibusta, который 

бесплатно распространяет пиратские 
книги. При этом блокировка косну-
лась именно мобильных приложе-
ний — на персональных компьюте-
рах и через браузер бот продолжает 
работать без ограничений, говорится 
в Telegram-канале Flibusta. В Telegram 
не ответили на запрос.

В Google и Apple не ответили на за-
просы. AppGallery принимает все ме-
ры для пресечения распространения 
пиратского контента, заверил вице-
президент экосистемы Huawei в реги-
оне Евразия Михаил Комков.

Apple, скорее всего, удалит прило-
жения, которых коснулось разбира-
тельство, но остается вопрос, что ме-
шало правообладателям обратиться 
в компанию через процедуру DMCA 
(закон об авторском праве в цифро-
вую эпоху), которая и так исправно 
работает, рассуждает главный ана-
литик Российской ассоциации элек-

тронных коммуникаций Карен Ка-
зарян. Опасности блокировки самих 
магазинов приложений целиком 
в случае неисполнения требований 
нет, убежден эксперт.

Но есть другая проблема: если от-
носительно блокировки пиратских 
сайтов процедура уже сложилась, то 
в случае с приложениями суду будет 
непросто определить местонахожде-
ние контента и идентифицировать 
его, указывает зампред комитета Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей по интеллекту-
альной собственности Анатолий Се-
менов. Кроме того, приложения мо-
гут менять названия, чтобы избежать 
блокировки, рассуждает он, так что 
в новой практике суду, вероятно, при-
дется дополнительно  исследовать 
 доказательства.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Пиратов ловят в магазинах

По оценке АКРА, доля расходов 
на электроэнергию в выручке «Ру-
сала» составляет 21%, у ОАО РЖД — 
8%, у «Металлоинвеста» — около 7%, 
у угольного дивизиона СУЭК — при-
мерно 4%, «Северстали» — 2%, «Полю-
са» — 1,5%.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков) отметили, что наиболее 
чувствительные к стоимости электро-
энергии потребители — это метал-
лургия, нефтехимия, электротранс-
порт, ЦОД и т. п. Также очевидно, что 
для многих регионов именно такие 
предприятия формируют значитель-
ную часть ВРП, отмечают в ассоциа-
ции: «„Совет рынка“ последователь-
но и настойчиво поддерживает пред-
ложения по снижению нерыночных 
надбавок в отрасли или замене их 
бюджетным финансированием». Ас-
социация представила в правительст-
во предложение о введении системы 
критериев для оценки различных за-
явок на нерыночные механизмы под-
держки и создании прозрачной систе-
мы принятия таких решений.

Успешность бизнеса в других от-
раслях не может служить оправда-
нием для неэффективности электро-
энергетики, считает директор «Со-
общества потребителей энергии» 
Василий Киселев. «Вместо того что-
бы наводить порядок в электроэнер-
гетике, Минэнерго почему-то счита-
ет необходимым оценивать благопо-
лучие других отраслей, хотя прави-
тельство такой задачи не ставило»,— 
добавляет он.

Также Минэкономики, Минфи-
ну и ФАС было поручено оценить, 
возможно ли переложить нагрузку 
по снижению цен для отдельных ре-
гионов на бюджет. Речь шла о регио-
нах Северного Кавказа, Туве, Карелии 
и Бурятии, которые ушли с оптового 
энергорынка обратно на тариф, как 
было до реформы РАО ЕЭС. За эти та-
рифные перекосы в 2019 году потре-
бители оптового энергорынка запла-
тили около 20,3 млрд руб. Также по 
поручению вице-премьера на бюджет 
предлагалось переложить и субсидию 
на выравнивание энерготарифов в от-
дельных регионах Дальнего Востока 
(32 млрд руб. в 2019 году).

В Минэкономики не ответили „Ъ“, 
Минфин перенаправил запрос „Ъ“ в 
Минэнерго, в ФАС заявили, что не по-
лучали данное поручение. Но источ-
ник „Ъ“, знакомый с ответом службы, 
сообщил, что ФАС считает, что ком-
пенсировать стоимость электроэнер-
гии за счет бюджетных источников 
возможно в рамках госпрограммы 
«Развитие энергетики» аналогично ме-
ханизму субсидирования межтариф-
ной разницы. Согласно этому меха-
низму, бюджетные субсидии выделя-
ются для погашения недополученной 
выручки генерирующих компаний 
из-за перекрестного субсидирования.

Максим Худалов из АКРА считает, 
что, говоря о крупнейших потребите-
лях электроэнергии — экспортерах, 
самый сильный провал экспортной 
выручки в этом году может произойти 
в нефтегазовом и машиностроитель-
ном секторе. «В сырьевой промыш-
ленности в целом выручка может и не 
упасть в этом году. Цены на большую 
часть сырьевых товаров сейчас выше, 
чем в начале 2020 года»,— отмечает он.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина
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Пассажир  
должен выиграть.  
Когда он получает 

невозвратный билет,  
он теряет  

качество услуги.  
Он должен получить за это 

соразмерное  
снижение цены

— Анатолий Голомолзин,
на тот момент замглавы ФАС,  

22 июля 2013 года

Ц И Т А Т А



Исключенная из Ассоциации добыт-
чиков минтая (АДМ) Русская рыбо-
промышленная компания (РРПК) 
Глеба Франка пытается обжаловать 
это в суде и доказать, что ее предло-
жения о реформе отрасли не нару-
шали устав АДМ. Для РРПК выход 
из АМД грозит пересмотром серти-
фикации Морского попечительского 
совета (MSC) — это необходимо для 
доступа на самые привлекательные 
рынки.

О том, что РРПК Глеба Франка обрати-
лась в арбитражный суд Приморского края 
с заявлением об обжаловании решения 
исключения из АДМ, „Ъ“ рассказал совет-
ник гендиректора РРПК по стратегии Саве-
лий Карпухин. Иск от входящего в группу 
АО «ТУРНИФ» к АДМ поступил, но пока не 
принят к производству, следует из картоте-
ки дел. РРПК была исключена из состава 
АДМ в середине сентября за обращение в 
правительство РФ с предложениями о про-
ведении реформ в отрасли.

В июле группа направила премьеру Ми-
хаилу Мишустину письмо, где в числе про-
чего предложила увеличить мощности 
строящегося флота инвестквотами с ны-
нешних 50% до 100%, провести новые аук-
ционы по квотам на наиболее ценные ре-
сурсы (крабы, креветки и др.), а также уже-
сточить критерии налоговых льгот. В АДМ 
решили, что действия РРПК нарушают 
устав ассоциации, так как противоречат це-
лям и задачам АДМ по «обеспечению эконо-
мических и правовых гарантий деятель-
ности рыбохозяйственных предприятий».

Господин Карпухин настаивает на обрат-
ном. «Мы всего лишь изложили наше виде-
ние дальнейшей реформы. Поэтому ущерб, 
на наш взгляд, надуманный повод»,— зая-
вил он (см. подробнее интервью).

Президент АДМ Алексей Буглак говорит, 
что на 1 октября копия иска в ассоциацию 
не поступала. Но он подчеркивает, что ре-
шение общего собрания АДМ законно и со-
ответствует уставу организации. Предложе-
ния РРПК направлены на подрыв экономи-
ческих и правовых гарантий участников 
рынка, потому что их реализация возмож-
на только за счет изъятия квот у других 
пользователей, добавил он.

Руководитель группы специальных про-
ектов юридической фирмы Vegas Lex Анас-
тасия Чередова отмечает, что исключение 
компаний из ассоциаций по таким оценоч-
ным основаниям, как действия, противоре-
чащие целям и задачам ассоциации, до-
вольно редки. По ее словам, с учетом субъ-
ективности критерия прогнозировать вы-
воды суда сложно. Вероятно, что суд может 
прибегнуть к мнению отраслевых экспер-
тов относительно предложений РРПК, их 
влияния на рынок и интересы иных членов 
ассоциации, отмечает юрист. Но, предупре-
ждает госпожа Чередова, если суд признает 
исключение из АДМ необоснованным, то 
последствия для ассоциации могут быть до-
статочно серьезными, вплоть до антимоно-
польных рисков, связанных с созданием 
препятствий РРПК к доступу на рынок.

Исключение из АДМ грозит структурам 
РРПК пересмотром сертификации Морско-
го попечительского совета (MSC), держате-
лем которой выступает ассоциация. Как 
следует из документов MSC, с 21 сентября 
семь компаний РРПК были исключены из 
списка членов АДМ, имеющих право на 
сертификат. По словам источника „Ъ“ в от-
расли, отсутствие сертификации MSC ли-
шает компанию доступа на наиболее при-
влекательные рынки, включая ЕС. РРПК 
может получить сертификат совета само-
стоятельно, но процесс требует участия 
иностранных специалистов и может растя-
нуться на год и более, предупреждает он. В 
российском офисе MSC комментарий не 
предоставили.

Сама РРПК тем временем готовит обра-
щение в Федеральную антимонопольную 
службу по поводу исключения из АДМ. 
Председатель общественного совета при 
Росрыболовстве, где в четверг обсуждалось 
исключение РРПК из АДМ, Герман Зверев 
со своей стороны заявил, что любые вне-
плановые проверки со стороны ФАС долж-
ны согласовываться с Генпрокуратурой по 
установленному правительством перечню 
оснований, а исключение из обществен-
ной организации одного из ее участников к 
ним не относятся. По его словам, совет 
обратится по этому вопросу в Генпрокура-
туру и Общественную палату.

Анатолий Костырев

РРПК доплыла  
до суда
Группа начинает борьбу  
с Ассоциацией добытчиков минтая
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Департамент информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы не смог взыскать 
с одного из крупнейших столичных ин-
тернет-провайдеров «Акадо» 2,8  млрд 
руб. неустойки по контракту на уста-
новку программно-аппаратных ком-
плексов в школах. По данным „Ъ“, 
суд снизил сумму выплат более чем 
в 3 тыс. раз, примерно до 800 тыс. руб. 
Взыскание полной суммы могло бы 
помешать интересу к покупке «Акадо» 
структур «Ростеха».

Арбитражный суд Москвы 1 октября ча-
стично удовлетворил требования ДИТ сто-
лицы о взыскании неустойки по госкон-
тракту с ОАО «Московская телекоммуника-
ционная корпорация» (бренд «Акадо»), сле-
дует из информации в картотеке арбитраж-
ного суда. ДИТ требовал от контрагента 
2,8 млрд руб., в картотеке арбитража не 
уточняется, насколько снижена эта сумма. 
Эти данные не раскрывают и стороны иска. 
В ДИТ не ответили на запрос „Ъ“, а в «Ака-
до» пообещали прокомментировать ситуа-
цию, когда получат полный текст решения 
суда. Источник „Ъ“, знакомый с деталями 
разбирательства, утверждает, что сумма, 
назначенная судом к выплате, была сниже-
на более чем в 3 тыс. раз. Исходя из этих 
расчетов, речь может идти примерно о 
800 тыс. руб.

Стороны также не раскрывают, о каком 
именно госконтракте идет речь, неясно это и 

из опубликованных документов суда. По 
словам сотрудника конкурирующей с «Ака-
до» компании, речь идет о контракте по по-
ставке программно-аппаратных комплексов 
в школы столицы. Единственный подходя-
щий под эти условия тендер, который „Ъ“ 
удалось найти на сайте государственных за-
купок, был заключен в апреле 2017 года на 
сумму около 840 млн руб. Из технической до-
кументации следует, что «Акадо» обязалось 
установить в школах Москвы решения, обес-
печивающие доступ к электронной образо-
вательной среде. Работу комплексов, соглас-
но условиям тендера, нужно поддерживать 
до конца 2022 года.

• По данным Kartoteka.ru, выручка ОАО «Мо-
сковская телекоммуникационная корпора-
ция» по итогам 2019 года составила 9,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 14,7 млн руб. Сейчас 
«Акадо» — четвертый по числу абонентов 
провайдер домашнего интернета в Москве 
после МТС, «Ростелекома» и «Вымпелкома» 
с долей 7% столичного рынка.
Крупный иск мог поставить под угрозу 

инвестиционную привлекательность «Ака-
до». Как сообщал „Ъ“ 25 августа, интерес к по-
купке актива проявляет Национальный 
центр информатизации «Ростеха». Это также 
связано с госконтрактами провайдера, кото-
рый исторически выступает крупнейшим 
подрядчиком мэрии по обеспечению раз-
личных городских объектов инфраструкту-
рой связи и видеонаблюдения. В руководст-

ве «Акадо» информацию о потенциальной 
сделке отрицают, хотя источник „Ъ“ в руко-
водстве «Ростеха» говорит, что «интерес к 
приобретению есть».

На практике подобные споры по итогам 
госконтрактов встречаются часто, заказчики 
пытаются взыскать с подрядчиков много-
миллионные и даже многомиллиардные 
штрафы из-за затягивания сроков исполне-
ния, однако, как правило, суды в несколько 
раз снижают суммы, говорит советник су-
дебно-арбитражной практики адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и парт-
неры» Олег Пугинский.

Причины такого снижения могут быть 
разными, например, не исключено, что на-
рушения со стороны подрядчика были при-
знаны несущественными, рассуждает адво-
кат Forward Legal Дарья Овчинникова. «Если 
госконтракт предусматривал выполнение 
работ по этапам, то тут можно предполо-
жить, что суд изменил способ расчета неу-
стойки. Довольно часто встречаются случаи, 
когда заказчик рассчитывает неустойку от 
стоимости всего контракта, а не от стоимо-
сти невыполненного или некачественно вы-
полненного этапа»,— добавляет она. Суды, 
по словам юриста, как правило, признают 
такой подход необоснованным и пересчиты-
вают неустойку исходя из стоимости кон-
кретного невыполненного этапа.

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Неустойка «Акадо» 
оказалась неустойчивой
Суд в тысячи раз снизил платеж компании по контракту с мэрией

Отсутствие существенного роста потре-
бления водки в России вынуждает 
крупнейших игроков выходить на но-
вые рынки. Холдинг Roust Рустама Та-
рико начал поставки премиального 
бренда «Русского стандарта» в Китай, 
рассчитывая уже к концу текущего года 
войти в топ-4 по объему продаж им-
портных водок в стране. До сих пор ни-
кому из российских производителей 
не удавалось занять существенной доли 
на этом рынке, напоминают эксперты.

Продажи водки «Русский стандарт», а так-
же игристого вина Gancia начались в Китае, 
рассказали „Ъ“ в Roust. Там отметили, что к 
настоящему моменту смогли увеличить объ-
ем поставок обоих брендов до 10 тыс. дал. По 
итогам года в Roust рассчитывают войти в 
Китае в топ-4 импортных водочных брендов 
по объему продаж.

По итогам 2019 года, согласно исследова-
нию IWSR (копия есть у „Ъ“), наибольшую до-
лю среди импортных водок в Китае — 38,8% 
— занимал бренд Absolut французской 
Pernod Ricard. На втором месте была водка 
Skyy итальянского производителя Campari 
— его доля достигла 20,5%. Третью позицию 
заняла Smirnoff британской Diageo с долей 

12,8%, четвертую — Grey Goose от Bacardi 
(2,8%). Общий объем поставок водки в Китай 
в 2019 году составил 504 тыс. дал — на 20% 
больше показателя прошлого года.

Холдинг Roust (бренды «Зеленая марка», 
«Парламент», Zubrowka) является одним из 
крупнейших производителей водки в Рос-
сии. Согласно предоставленным „Ъ“ одним 
из участников рынка данным, в первом по-
лугодии 2020 года компания выпустила 
3,9 млн дал водки. По собственным данным, 
Roust представлен на 86 зарубежных рын-
ках, и Китай пока что занимает менее 1%. Ка-
кую долю объем поставок в эту страну может 
занять впоследствии, в компании оценить 
затруднились.

В России рынок водки уже давно стаби-
лен и существенного роста не показывает, 
говорит директор ЦИФРРА Вадим Дробиз. 
Так, по его данным, объем производства это-
го напитка в стране составляет около 80 млн 
дал. Поэтому для развития бизнеса водоч-
ным компаниями необходимо осваивать но-
вые рынки. По мнению господина Дробиза, 
в Европе и США бренды Roust уже представ-
лены так широко, насколько это возможно. 
Занять существенную долю на китайском 
рынке, в свою очередь, никому из россий-

ских производителей водки до сих пор не 
удавалось, отмечает Вадим Дробиз.

Другие опрошенные „Ъ“ крупные рос-
сийские производители водки, в частности 
Beluga Group и Алкогольная сибирская груп-
па, подтвердили присутствие своих брендов 
на китайском рынке, но объемы поставок не 
раскрыли. В Beluga Group лишь отметили, 
что в 2019 году продажи бренда Beluga выро-
сли на 52% год к году.

Китайский рынок кардинальным обра-
зом отличается от всех остальных, так как 
там наибольшим спросом пользуется собст-
венная водка со вкусом, сильно отличаю-
щимся от российской, отмечает владелец 
агентства Kaufman Станислав Кауфман. Поэ-
тому с точки зрения объемов продаж Китай 
не является экономически выгодной пло-
щадкой для продаж русской водки, и вложе-
ния в завоевание доли рынка, учитывая его 
размеры, могут быть несопоставимы с полу-
ченной выручкой, говорит господин Кауф-
ман. В то же время, по его мнению, инвести-
ции в само присутствие на китайском рынке 
могут самым положительным образом по-
влиять на капитализацию бренда и самой 
компании.

Мария Котова

Китаю предложат «Русский стандарт»
Roust Рустама Тарико начал поставки своей водки в страну

Проект «российского Zoom» для школь-
ников, который для Минпросвещения 
разрабатывают «Ростелеком» и Mail.ru 
Group, дополнят бесплатной электрон-
ной библиотекой с материалами по 
всем предметам. Так государство пла-
нирует конкурировать с уже существу-
ющими образовательными онлайн-
платформами, испытавшими резкий 
рост популярности на фоне пандемии. 
В издательстве «Просвещение» влия-
ния на продажи учебников со стороны 
нового проекта не ожидают.

В рамках цифровой образовательной 
платформы для школьников будет запущена 
бесплатная электронная библиотека по всем 
предметам с первого по 11-й классы, расска-
зал директор департамента цифровой транс-
формации и больших данных Минпросве-
щения Павел Кузьмин. Материалы будут 
представлены в разных форматах, сейчас 
разрабатываются процедуры верификации 
контента для этой системы с использовани-
ем искусственного интеллекта (ИИ), сооб-
щил он.

«Сейчас ребенку приходится регистриро-
ваться в пяти-семи разных платформах, что-
бы получить доступ к образовательным ре-
сурсам, никакой гарантии, что эти данные 
находятся только в РФ, а не используются во-
вне, мы дать не можем, поэтому для нас 
очень важно взаимодействие с Минциф-
ры»,— отметил господин Кузьмин. Доступ к 
библиотеке, как и ко всей платформе, по его 
словам, будет осуществляться через Единую 

систему идентификации и аутентификации, 
использующуюся для доступа к госуслугам.

На платформе также будет представлен 
российский аналог сервиса видеосвязи 
Zoom, разработку которого Минпросвеще-
ния ведет с «Ростелекомом» и Mail.ru Group 
(„Ъ“ сообщал о нем 23 апреля). Проект носит 
рабочее название «Информационно-комму-
никационная образовательная система» и те-

стируется в 14 регионах. Он представляет со-
бой платформу для общения учеников и учи-
телей с возможностью, например, дистанци-
онно вызвать ребенка к доске. Создание ви-
деозвонков планируется в рамках интегра-
ции с «ВКонтакте», уточнил Павел Кузьмин.

Платформа разрабатывается в рамках 
проекта «Цифровая образовательная среда». 
На него в федеральном бюджете заложено 
более 44 млрд руб., из которых 16,3 млрд 
руб.— в 2020 году, сообщало ранее издание 
CNews.

Как сообщал „Ъ“ 30 сентября, образова-
тельные онлайн-сервисы, в том числе для 
школьников, пережили бум популярности 
на фоне пандемии весной 2020 года, но к сен-

тябрю темпы их роста практически верну-
лись к прошлогоднему уровню. Многие 
платформы уже располагают хранилищами 
пособий как в форме оцифрованных учебни-
ков, так и в современных форматах — с AR/
VR (дополненная и виртуальная реальность), 
анимацией, инфографикой, комиксами, от-
мечает руководитель исследовательской 
группы «Национальный рейтинг универси-
тетов „Интерфакс“» Алексей Чаплыгин.

Но строить госплатформу на уже имею-
щемся коммерческом продукте было бы ри-
скованно, полагает директор по развитию 
бизнеса Softline в нацпроекте «Образование» 
Илья Беломытцев. Частную компанию могут 
перекупить, она может разориться, что при-
ведет к остановке развития системы или 
полному прекращению ее работы, рассужда-
ет он. В целом же учебно-методические ком-
плексы по школьным предметам давно ну-
ждаются в переводе в онлайн, отмечает ди-
ректор технологической практики KPMG в 
России и СНГ Сергей Вихарев. Выкладка ма-
териалов в библиотеку должна сопрово-
ждаться проверками, инструментарием ко-
торых вполне может стать ИИ, согласен он.

В группе компаний «Просвещение», кото-
рая является крупнейшим издателем учеб-
ников, отметили, что не ожидают прямого 
влияния электронной библиотеки на прода-
жи. По информации издательства об элек-
тронной библиотеке, это будет «дополни-
тельный образовательный контент, помога-
ющий освоить учебную программу».

Юлия Степанова

Школьников запишут  
в онлайн-библиотеку
«Российский Zoom» для учащихся  
дополнят образовательным контентом

16 миллионов
школьников, по данным 
Минпросвещения,  
учатся в России

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н Е В О З М О Ж Н О  В О Е В А Т Ь  
Н А  В С Е Х  Ф Р О Н Т А Х  О Д Н О В Р Е М Е Н Н О »

О противостоянии с Ассоци-
ацией добытчиков минтая 
(АДМ), своем видении 
реформы рыбной отрасли 
в интервью „Ъ“ рассказал 
советник генерального 
директора Русской рыбо-
промышленной компании 
(РРПК) по стратегии Савелий 
Карпухин.

— Почему компания подала 
иск к АДМ и что планируете 
предпринять дальше?
— Мы считаем наше исключение 
неправомерным. Коллеги, которые 
проголосовали за наше исключе-
ние, ссылались на норму устава 
(АДМ.— „Ъ“). Якобы наши дейст-
вия причиняют ущерб другим чле-
нам ассоциации. Но нашим дейст-
вием было только направленное 
письмо в адрес главы правитель-
ства. Очевидно, что само по себе 
письмо причинить ущерб не мо-
жет. Мы не орган исполнительной 
власти, не можем принимать ника-
кие решения по изменению зако-
нодательства. Мы лишь изложили 
наше видение дальнейшей рефор-
мы. Поэтому ущерб — это такой, 
на наш взгляд, надуманный повод. 
Мы также готовим жалобу в Феде-
ральную антимонопольную службу 
(ФАС).
— Кто-то из членов АДМ 
не стал голосовать за ваше 
исключение?
— Была одна группа компаний, ко-
торая воздержалась от голосова-
ния,— это ГК «Норебо» (Виталия 
Орлова.— „Ъ“), второй крупней-
ший инвестор в отрасли.
— Если говорить про обра-
щение в правительство по 
реформе, как считаете, по-
чему со стороны выглядит 
так, что вся или большая 
часть отрасли настроена 
против?
— Наверное, правильнее спросить 
это большинство. Мое мнение — 
это компании, которые не готовы 
к инвестициям в будущее. Они при-
выкли эксплуатировать ресурс так, 

как они эксплуатировали его 20 
лет, извлекая сиюминутную при-
быль. А то, что предлагает РРПК, 
требует существенных инвестиций, 
это вызов. Это реализация крупных 
судостроительных проектов на тер-
ритории России, это требует при-
влечения заемного капитала. Инве-
стиции в рыбной отрасли окупают-
ся восемь—десять лет, это игра 
вдолгую. Не все инвесторы в рыб-
ной отрасли готовы на вложения 
в такое отдаленное будущее.
— Об ущербе для отрасли 
от ваших предложений, на 
чем настаивают в АДМ, гово-
рили и другие. Были подсче-
ты, что в результате в пользу 
РРПК будут перераспределе-
ны квоты на примерно 
500 млрд руб., пострадают 
малые и средние предприя-
тия. Вы как эти аргументы 
можете прокомментировать?
— Этот подсчет не выдерживает 
никакой критики. За прошедший 
2019 год, который, наверное, был 
лучшим в компании за всю исто-
рию существования, EBITDA РРПК 
была менее 10 млрд руб. В случае 
если компания получит новые кво-
ты, инвестирует в новый флот, по-
высит эффективность и т. д., даже 
если правительством будут под-
держаны наши предложения, 
EBITDA РРПК может достигнуть 
30 млрд руб. Каким образом кол-
леги посчитали доступ к ресурсу 

на 500 млрд руб.— для меня боль-
шая загадка. Мне кажется цифра 
взята с потолка, чтобы привлечь 
внимание.
— Если не ошибаюсь, для 
оценки брали объем квот, 
который может быть перера-
спределен, умноженный на 
выручку от реализации ре-
сурса за 15 лет.
— Но нельзя говорить о доступе 
к ресурсу, исходя из оценки в 
15 годовых выручек. Есть мульти-
пликаторы, по которым оценивает-
ся стоимость компаний. Классиче-
ский для отрасли — 6–8 EBITDA. 
Так вот, если взять этот параметр 
и умножить на 30 млрд руб., то са-
мый позитивный для РРПК потен-
циальный результат получается 
около 200 млрд руб. Нужно еще 
учесть, что доступ к ресурсу РРПК 
получит небесплатно: вложения 
только в части траулеров превы-
шают 60 млрд руб.
— Тем не менее какие-то 
компании из-за ваших пред-
ложений могут лишиться 
квот, а другие их получат.
— Мы уже на площадке АДМ и в 
самом письме пытались изложить 
наше видение будущего отрасли. 
Мы считаем, что реформа приве-
дет к росту ВВП в отрасли, к росту 
прибыли, а через прибыль — к ро-
сту налоговых отчислений в отра-
сли, к созданию высокопроизво-
дительных рабочих мест. Если го-
ворить масштабами отрасли, я не 
вижу каких-либо минусов. Если го-
ворить про каких-то игроков, то, 
действительно, кто-то теряет, кто-
то находит. Биоресурсы — они же 
государственные. Действующие 
пользователи квот на добычу мин-
тая и трески не платили за них 
и за продление на последующие 
15 лет, до 2018 года, не платили.

Интервью взял 
Анатолий Костырев

полная версия 
kommersant.ru/12966
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Несмотря на сложные обстоя-
тельства, Московская филармо-
ния, которая в следующем году 
будет отмечать свое столетие, 
с честью открыла новый сезон. 
Вчера на сцене зала Чайковско-
го завершился традиционно от-
крывающий осеннюю филар-
моническую афишу Большой 
фестиваль Российского наци-
онального оркестра. Генераль-
ный директор Московской фи-
лармонии Алексей Шалашов 
рассказал Алексею  Мокроусову 
о финансовой стороне кризи-
са, будущем концертной жиз-
ни и о том, почему жизнь онлайн 
не побеждает реальность.

— Скажите, а вам в последние 
полгода становилось страшно, 
возникало ощущение, что сейчас 
все рухнет и филармония не вы-
несет этих тягот?
— «Страшно» не совсем точное сло-
во. Скорее тревожно. И тем не менее 
не верилось в самый худший сцена-
рий. Может быть, просто преоблада-
ла уверенность, что в той или иной 
форме мы обязаны сохранить кон-
цертно-музыкальную жизнь.
— Форма, которую эта жизнь при-
нимает, отличается от наших 
представлений о будущем, ска-
жем, еще в начале лета. Рассадка 
публики в зале стала шахматной...
— Рассадка у нас не вполне шахмат-
ная. Есть июльские рекомендации Ро-
спотребнадзора и требования коми-
тета по культуре города Москвы, в них 
прописана рассадка по социальным 
и семейным группам, когда родные 
и близкие могут сидеть вместе.

Сейчас вместе могут сидеть и два, 
и три, и четыре человека — если би-
леты куплены вместе, нет основа-
ний рассаживать людей. Но маски 
обязательны. И конечно, мы полага-
емся на здравый смысл слушателей, 
все время стараемся вежливо и кор-
ректно напоминать о соблюдении 
социальной дистанции.
— Совету следуют или некоторая 
безалаберность все же присутст-
вует?
— Некоторая безалаберность всег-
да присутствует, но, на мой взгляд, 
у нас ее крайне мало по сравнению 
с тем, что происходит в других ме-
стах, на улицах или в метро.
— Абонементы нового сезона 
продавались еще по старым пра-
вилам, мест в зале теперь стало 
меньше. Как быть — обзванивать 
всех, кто приобрел абонементы? 
Проводить среди них лотерею?
— Вы недалеки от истины. К сожале-
нию, рассадка и заполняемость за-
ла не одно и то же. Рассадка стала ло-
яльнее, но заполняемость в соответ-
ствии с указом мэра Москвы оста-
лась прежней — не более 50%. А або-

нементы порой проданы на 60%, 
70%, а то и 80%. И мы действитель-
но обзваниваем абонементодержа-
телей, разговариваем с ними, порой 
очень долго, выясняем планы. Это 
очень интересные беседы, оптими-
стичные — люди, как правило, хотят 
прийти. Кризис продемонстриро-
вал их сплоченность, убежденность 
в своих предпочтениях и симпати-
ях. Когда мы спрашиваем: «Можете 
пересесть на одно место?» — порой 
отвечают: «Нет, я уже много лет сижу 
на этом, извините, не хочу». Но в ре-
зультате даже на самых востребован-
ных вечерах, таких как концерт Рос-
сийского национального оркестра, 
где солировал Михаил Васильевич 
(Плетнев.— „Ъ“), все расселись.
— Как повлияло закрытие границ 
на афишу?
— В сентябре у нас уже прошли кон-
церты Люки Дебарга (французский 
пианист.— „Ъ“) и Готье Капюсона 
(виолончелист из Франции.— „Ъ“)…
— Но у нас же нет авиасообщения 
почти со всей Европой?
— Летят через другие страны. Глав-
ное — Министерство культуры РФ 
ходатайствует перед оперативным 
штабом по предупреждению коро-
навирусной инфекции, который 
возглавляет Татьяна Голикова, тот 
дает пропуск для пересечения гра-
ницы, поручение МИДу для выдачи 
визы и Росавиации… Решение идет 
по всем каналам, от которых зависит 
въезд иностранцев, каждый раз это 
специальное разрешение. На сен-
тябрь мы оформили пять или шесть 

пропусков, проблем пока не было. 
Но есть другой фактор, когда испол-
нитель не может вернуться домой, 
минуя карантин, тогда его агентство 
приносит извинения; так у нас два-
жды перенесся концерт Джессики 
Пратт (австралийская оперная певи-
ца.— „Ъ“).
— На будущий год затраты на ме-
дицинскую безопасность в фи-
нансовый план уже заложены?
— Вы меня пугаете.
— Почему?
— Вы предполагаете, что мы и после 
Нового года будем жить в условиях 
ограничений?
— А вы?
— Мы не предполагаем, мы надеем-
ся, что благодаря вакцине и привив-
кам от гриппа, появлению иммуни-
тета, русской зиме и цикличности 
вируса — благодаря всему этому си-
туация улучшится.

Основные финансовые пробле-
мы связаны с ограничением по за-
полняемости зала. Доходы упали 
не вдвое, а значительно больше. Как 
правило, в абонементах распрода-
ются более дешевые места, а доро-
гие остаются для продажи в сезоне. 
Мы теряем не половину, а как ми-
нимум две трети. Но затраты на до-
рогу, гостиницу, гонорары остались 
в основном прежними. Где-то они 
даже растут: международные пе-
релеты подорожали из-за роста ев-
ро, маршруты усложнились, прихо-
дится резервировать два-три биле-
та, чтобы использовать в итоге один, 
выбирать дорогие тарифы, чтобы 

в случае отмены можно было сдать 
билеты… Все это гораздо затратнее 
мер по обеспечению безопасности. 
И еще: наши договоры подписыва-
лись в феврале, и сегодня приходит-
ся передоговариваться на основе су-
ществующих контрактов. Как прави-
ло, мы встречаем понимание.
— В начале пандемии требования 
госзадания снизили практически 
для всех учреждений культуры. 
Ждете ли вы новых послаблений?
— Система финансирования — это 
вертикаль, идущая от Министерст-
ва финансов, и Министерство куль-
туры не вполне свободно в тех реше-
ниях, которые связаны с госзадани-
ем. Логика такова, что деньги (госу-
дарством.— „Ъ“) даются не просто 
так, а на что-то. После решения пра-
вительства РФ о возможности кор-
ректировки госзадания Министер-
ство культуры работает над уточне-
нием показателей. Самое важное, 
что ни одному учреждению культу-
ры, по крайней мере федерального 
подчинения, не было сокращено (го-
сударственное.— „Ъ“) финансирова-
ние. В период, когда большинство 
сотрудников не выходили на рабо-
ту, субсидии продолжали поступать.

В начале пандемии Союз концерт-
ных организаций России (СКОР, про-
фессиональное сообщество, объеди-
няющее 90 концертных организа-
ций из 60 регионов России.— „Ъ“) 
призвал региональные власти вне 
зависимости от выполнения госзада-
ний сохранить финансирование фи-
лармоний и музыкальных коллекти-

вов, ведь они складываются с огром-
ным трудом и, если сейчас коллекти-
вы разрушить, их будет очень трудно 
потом создать заново. Все остальное, 
кроме человеческого ресурса, мож-
но восстановить. Но квалифициро-
ванных музыкантов, которые устра-
ивают оркестры с точки зрения боль-
шого, серьезного репертуара, найти 
трудно.

Можно сказать, что нас услы-
шали. В мире далеко не везде так, 
где-то уже сокращают оркестры. 
Нынешняя ситуация показала, что 
при больших катаклизмах система 
государственной поддержки куль-
туры оказалась гарантом ее сохра-
нения, во всяком случае государст-
венного сектора.
— В мире у оркестрантов другие 
зарплаты.
— Ситуация в России кардинально 
улучшилась после введения гранто-
вой системы, хотя она не может ох-
ватить всех. Еще пару лет назад в 20 
регионах страны зарплаты в сим-
фонических оркестрах не дотягива-
ли до 15 тыс. руб., причем речь идет 
о достаточно больших городах. Ситу-
ация меняется, но медленно.
— Успех онлайн-концертов в эпо-
ху карантина впечатляет.
— Да, у «Домашних сезонов» (20 
марта Московская филармония на-
чала прямые трансляции концер-
тов без публики из Концертного за-
ла им. Чайковского.— „Ъ“) в общей 
сложности уже 13 млн зрителей. 
А главное — увеличилось количе-
ство постоянных подписчиков сай-
та филармонии: до пандемии было 
26 тыс. зарегистрированных пользо-
вателей, теперь 72 тыс.
— Почему бы не монетизировать 
архивную видеотеку, ввести пла-
ту за онлайн-трансляции?
— Сейчас не время. К тому же одна 
из миссий Московской филармо-
нии — создание контента для вирту-
альных залов России, в этом нам по-
могает государство. О прибыли нет 
речи, но мы, безусловно, продолжим 
трансляции.
— На Западе такие трансляции 
часто платные.
— Опыт и Роттердамского оркестра, 
и Берлинского филармоническо-
го по созданию платных виртуаль-
ных залов мне известен, но такие 
ре шения рассчитаны на элитарную 
аудиторию. Эта элитарность подра-
зумевает определенный уровень 
благосостояния. В России же нет 
знака равенства между благососто-
янием и интересом к классической 
музыке…

Некоторые наши коллективы бо-
ялись, что трансляции уменьшат 
продажи билетов. Мы их уговарива-
ли, и после трансляций концертная 
аудитория возрастала — ну не может 
же человек всю жизнь слушать музы-
ку в интернете и не захотеть одна-
жды послушать ее в зале, вживую!.. 
Сколько всего замечательного пред-
лагал во время пандемии интер-
нет — и что, никто не ходит теперь 
в театр и оперу? Люди хотят вернуть-
ся к живой музыке.
— Как опыт нынешнего года по-
влияет на будущую концертную 
жизнь?
— Чтобы сделать выводы, подождем 
еще пару месяцев. Но уже понят-
но, что перерыв в исполнительском 
искусстве бесследно не проходит. 
Нужно не просто восстановить фор-
му, но активно вернуться к концерт-
ной жизни и, самое главное, вернуть 
к активной жизни публику, вернуть 
ее эмоции, создающие «духовную 

акустику» в зале. Это другая атмос-
фера — она подпитывает артиста, со-
здает высокое напряжение между 
ним и слушателями, и, едва выйдя 
на сцену, исполнитель сразу получа-
ет огромный импульс. Поэтому кон-
цертную жизнь нужно продолжать 
сейчас в любом формате, даже при 
50-процентной заполняемости зала.
— Не пора ли вводить страховки 
от отмены — и для слушателей, 
и для филармонии?

— Разговоры ведутся, но кто из стра-
ховых компаний возьмет на себя та-
кой груз ответственности? Нас мо-
жет защитить только государство.
— Насколько повлиял западный 
опыт на вашу пандемийную стра-
тегию?
— Он подсказал некоторые важные 
решения. Мы использовали немец-
кие идеи по рассадке, по социаль-
ной дистанции на сцене — в Герма-
нии проводились специальные ис-
следования о том, что опасно, что 
нет, и Роспотребнадзор принял 
во внимание эти наработки. Мы го-
товы были проводить концерты да-
же с 30-процентной заполняемостью 
зала, чтобы опробовать какие-то ме-
ханизмы, и ни о каких финансовых 
результатах речи не было.

Из неожиданно хорошего — у нас 
появилась возможность предста-
вить новый для слушателей пласт 
музыки. Пока большие коллекти-
вы были в простое, мы предложили 
музыкантам полную свободу дейст-
вий. В результате многие из них сыг-
рали то, что давно хотели, или вы-
ступили в новом для себя качестве. 
Все предыдущие годы мы жили под 
давлением принципа эффективно-

сти, в очаровании от растущего чи-
сла слушателей… А в августе, когда 
экономические факторы переста-
ли быть решающими, мы получи-
ли творческий карт-бланш, он по-
родил много новых идей. У всех со-
обществ, не только музыкального, 
но и театрального, появился лиш-
ний повод задуматься: а нужно 
ли идти на поводу у цифр? Может, 
пора отказаться от мифа о «наполня-
емости» (залов.— „Ъ“)?

— Когда вы говорите об импульсе 
из зала, чувствуется ваш сцениче-
ский опыт — все-таки четверть ве-
ка в Большом симфоническом ор-
кестре в качестве скрипача и кон-
цертмейстера, а затем и директо-
ра оркестра. Не жалеете о прош-
лом, не хочется вновь взять в ру-
ки инструмент?
— Я много раз думал об этом. Есть тео-
рия, что человек проживает несколь-
ко жизней; так вот: то была другая 
жизнь, она закончилась. Конечно, ис-
полнительское прошлое не проходит 
без следа, а общение с Владимиром 
Ивановичем Федосеевым, не допу-
скающим ни одного звука, не напол-
ненного смыслом, дало мне особое 
понимание вещей. Но когда я при-
нял решение стать директором орке-
стра, я положил инструмент в футляр 
и никогда больше его в руки не брал. 
Не люблю самодеятельности.
— И напоследок вопрос, которым 
стоит, видимо, заканчивать лю-
бую встречу с руководителем сто-
личной филармонии. Вот уже 
много лет, как в Москве не высту-
пает гениальный пианист Григо-
рий Соколов, настолько его рас-
строила организация последне-
го концерта в Большом зале кон-
серватории. Единственным го-
родом, где раз в году его можно 
услышать в России, остается род-
ной Петербург. Сменит ли он гнев 
на милость?
— Я много раз пытался уговорить 
его «простить» город, в котором его 
последнее выступление, организо-
ванное, видимо, какими-то диле-
тантами от музыкального маркетин-
га, прошло в столь некомфортных 
для него условиях. Переговоры по-
ка, к сожалению, не дали результа-
та. Стоит надеяться на лучшее. Но, 
кажется, в детстве, в школе — ког-
да Григорий по стечению обстоя-
тельств был пионервожатым в моем 
классе — мы быстрее находили об-
щий язык.

полная версия 
kommersant.ru/12965

КОНЦЕРТЫ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Самое главное — 
вернуть к активной жизни публику»
Алексей Шалашов о жизни Московской филармонии в условиях пандемии

Основные финансовые проблемы 
 связаны с ограничением  
по заполняемости зала. Доходы упали 
не вдвое, а значительно больше — 
мы теряем как минимум две трети

Сколько всего замечательного  
предлагал во время пандемии  
интернет — и что, никто не ходит  
теперь в театр и оперу? Люди хотят  
вернуться к  живой музыке
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Из трех российских клубов, ко-
торые выступят на групповом 
этапе очередного розыгрыша 
Лиги чемпионов, жеребьев-
ка оказалась наиболее небла-
госклонна к посеянному ниже 
всех среди них «Локомотиву». 
Он получил в соперники обла-
дателя главного еврокубка 
«Баварию», еще одного мон-
стра «Атлетико», а также креп-
кий австрийский «Зальцбург». 
У двух других отечественных 
участников турнира группы бу-
дут чуть полегче, но все-та-
ки не настолько, чтобы гово-
рить о высочайших шансах 
проникнуть в play-off. «Зенит» 
сыграет с дортмундской «Бо-
руссией», «Лацио» и «Брюгге», 
«Краснодар» — с «Севильей», 
«Челси» и «Ренном».

то была первая в исто-
рии жеребьевка группового этапа 
Лиги чемпионов, в которой участ-
вовали сразу три отечественных 
клуба, и жаловаться на ее суро-
вость следовало в первую очередь 
не «Краснодару», прорвавшемуся 
в основную стадию после победы 
в квалификации над греческим 
ПАОК, а попавшему в нее напря-
мую «Локомотиву». Впрочем, чув-
ства тех, кто переживает за него, 
наверное, вчера не слишком отли-
чались от испытанных год назад.

Тогда уже сразу после жеребьев-
ки, наградившей «Локомотив» со-
перничеством с «Ювентусом», «Ат-
летико» и «Байером», было очевид-
но, что просочиться в топ-двойку, 
выходящую в play-off, для него бу-
дет каким-то запредельным подви-
гом. Нынче картина примерно та-
кая же. Посеянные в нижней — 
четвертой по рангу — «корзине» 
железнодорожники вряд ли могли 
получить более или менее снос-
ный набор оппонентов. Получили 
в итоге снова набор ужасный.

Особняком в нем стоит разве 
что «Зальцбург». Но про австрий-
ский клуб надо знать, что в послед-
нее время он весьма кусач, что осе-
нью 2019 года в группе Лиги чем-
пионов отнимал очки у «Наполи» 
и отчаянно бодался с «Ливерпу-
лем». Правда, это было до ухода в 
дортмундскую «Боруссию» нор-
вежского вундеркинда Эрлинга 
Холанна, однако в любом случае 
«Зальцбург» на слабака не тянет.

С двумя другими командами 
«Локомотиву» не повезло жутко 
— были в первой и второй «кор-
зинах» варианты поскромнее. 
«Бавария» будет играть с ним в 
ранге обладателя главного евро-
кубка, по дороге к которому она 
в лиссабонском «Финале восьми» 
в августе крушила всех подряд и 
после которого из ключевых пер-
сонажей отпустила лишь Тьяго 
Алькантару. «Атлетико», угодив-
ший в компанию к «Локомотиву» 
второй год подряд,— тоже без-
условный гигант континенталь-
ного футбола.

Зацепок, поводов верить в то, 
что сейчас чудо для железнодо-
рожников поближе, чем в 2019-
м, немного. Вот «Бавария», на-
пример, во втором туре нового 
немецкого чемпионата, после 
разгрома со счетом 8:0 «Шаль-
ке», умудрилась уступить — 1:4 
— «Хоффенхайму», а «Атлетико» 
в целом провел предыдущий се-
зон со скрипом, что ли, не пока-
зывая прежней мощи. Но это все 
так себе зацепки, конечно. «Ба-
вария» за оставшиеся до старта 
группового этапа три недели на-
верняка добавит, а в игру «Атлети-
ко» уже вносит яркие краски, на 
счастье мадридцев, оказавший-
ся вдруг ненужным «Барселоне» 
Луис Суарес.

У «Зенита» и «Краснодара» 
группы напоминают, скажем так, 
«рабочие», такие, в которых надо 
стремиться выживать. Но и тут 
говорить о какой-то бесспорной 
удаче не приходится.

«Зениту», посеянному в первой 
«корзине», из второй в качестве 
формально основного конкурента 
досталась «Боруссия». В ней были 
еще, скажем, «Барселона» с «Ман-
честер Сити», но и с дортмундца-
ми вряд ли захотел бы иметь дело 
даже клуб, котирующийся как не-
сомненный претендент на побе-
ду в Лиге чемпионов. У них глубо-
кий состав без провалов, которо-
му в межсезонье добавил крепо-
сти Тома Менье, у них колоссаль-
ный опыт. О том, что «Боруссия» 
представляет собой именно сей-
час, можно было судить по состо-
явшемуся в среду матчу за Супер-
кубок Германии. В нем она дралась 
на равных с «Баварией», а проигра-
ла — 2:3 — из-за гола, пропущен-
ного в концовке. Хотя замечание 
насчет того, что за три дня до это-
го мюнхенцы опростоволосились 

с «Хоффенхаймом», лишним не бу-
дет: вдруг это все же была плохая 
инкарнация «Баварии»?

«Лацио» в минувшем чемпи-
онате Италии достаточно долго 
выглядел так, будто собрался сра-
жаться за золото с «Ювентусом». 
Но в конце концов римляне под-
сдулись, летнюю после связанной 
с коронавирусом паузы часть пер-
венства провели невнятно и опу-
стились на четвертое место, боль-
ше соответствующее качеству их 
заявки — высокому, но не так, что-
бы наводить ужас на чемпионов 
России. Ее неожиданность номер 
один — это форвард-ветеран Чиро 
Иммобиле, умудрившийся в 30 
лет прыгнуть на две головы выше 
собственного потолка. Иммоби-
ле в растянутом пандемией пер-
венстве смог забить 36 голов — на 
пять больше, чем выступающий за 
«Ювентус» Криштиану Роналду.

И наконец, в группе «Зенита» 
есть «Брюгге». Вряд ли он будет от-
давать очки без боя, но чемпионат 
Бельгии — это не «большая пятер-
ка». В общем, поклонникам петер-

буржцев, которые в 2019 году не 
сдюжили в похожем по потенциа-
лу на нынешний квартете, где по-
мимо них были «Лейпциг», «Лион» 
и «Бенфика», можно робко помеч-
тать о чем-то хорошем.

Как и поклонникам «Краснода-
ра». Если учесть его посев, в треть-
ей «корзине», то кубанский жребий 
правильно расценивать как впол-
не пристойный. «Севилья» в «кор-
зине» первой очутилась как побе-
дитель Лиги Европы. Но, исходя из 
бэкграунда, финансовых возмож-
ностей, на клуб, рассчитывающий 
прогреметь громко-громко в Лиге 
чемпионов, она не тянет, даже с та-
ким интересными приобретения-
ми, как Иван Ракитич и Сусо.

Тянет, естественно, «Челси», уже 
потративший на новичков в рам-
ках закрывающегося скоро транс-
ферного окна около €250 млн. Но-
вички классные — Тимо Вернер, 
Кай Хаверц, Хаким Зиеш. При этом 
на старте английского чемпиона-
та лондонцы свежеобретенны-
ми суперспособностями не похва-
стались — победили слабенький 
«Брайтон», а затем практически без 
шансов проиграли «Ливерпулю» и 
сыграли вничью с «Вест-Бромви-
чем». Так себе разгон, который, по-
нятно, может обернуться и взлетом 
— ресурсы колоссальные.

Лучший шанс «Краснодара» на-
бирать очки, чтобы как минимум 
не упустить третье место и право 
перебраться весной в play-off Лиги 
Европы, видится, разумеется, во 
встречах с «Ренном». В чемпиона-
те Франции звезд пачками прио-
бретает один ПСЖ, а «Ренн» — ти-
пичный представитель тех, кому 
судьбой уготовано биться за меда-
ли менее ценные, чем золото: ров-
ненький, но без фаворитского ло-
ска. Зато он, в отличие от того же 
«Челси», разогнался в своем нацио-
нальном первенстве потрясающе: 
в первом туре — ничья с «Лиллем», 
дальше — серия из четырех побед-
ных матчей, в которых он меньше 
двух мячей не забивал. Так что от-
носиться к нему как к шансу иде-
альному точно не стоит.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Москве досталось лучшее
Три отечественных клуба узнали соперников на групповом этапе
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Одним из соперников 
«Локомотива» на груп-
повом этапе будет  
«Бавария» во главе  
с Робертом Левандов-
ским (слева), которого 
UEFA признал вчера  
лучшим футболистом 
Европы  

Э

Жеребьевка 
группового этапа  
Лиги чемпионов
Группа A: «Бавария» (Германия), «Атлетико» 
(Испания), «Зальцбург» (Австрия), «Локомо-
тив» (Россия).
Группа B: «Реал» (Испания), «Шахтер» (Укра-
ина), «Интер» (Италия), «Боруссия» (Германия, 
Мёнхенгладбах).
Группа C: «Порту» (Португалия), «Манчестер 
Сити» (Англия), «Олимпиакос» (Греция), «Мар-
сель» (Франция).
Группа D: «Ливерпуль» (Англия), «Аякс» 
(Нидерланды), «Аталанта» (Италия), «Мидтьюл-
ланн» (Дания).
Группа E: «Севилья» (Испания), «Челси» 
(Англия), «Краснодар» (Россия), «Ренн» 
(Франция).
Группа F: «Зенит» (Россия), «Боруссия» (Гер-
мания, Дортмунд), «Лацио» (Италия), «Брюгге» 
(Бельгия).
Группа G: «Ювентус» (Италия), «Барселона» 
(Испания), «Динамо» (Киев), «Ференцварош» 
(Венгрия).
Группа H: «Пари Сен-Жермен» (Франция), 
«Манчестер Юнайтед» (Англия), «Лейпциг» 
(Германия), «Истанбул Башакшехир» (Турция).
Матчи группового этапа пройдут 20–21  
и 27–28 октября, 3–4 и 24–25 ноября,  
1–2 и 8–9 декабря.

Уже второй игрок Российской премьер-лиги 
(РПЛ) в рамках нынешнего трансферного окна 
перешел в итальянский чемпионат. Вслед 
за хавбеком «Локомотива» Алексеем Миранчу-
ком туда отправился форвард «Ростова» Эль-
дор Шомуродов. Испытывающий острый дефи-
цит нападающих клуб «Дженоа» не смутил даже 
тот факт, что на самом деле высокую результа-
тивность Шомуродов показывал давным-дав-
но — еще до пандемии коронавируса, а в по-
следнее время забивать практически перестал.

остов», занимающий третье место в чемпио-
нате России, объявил о достигнутом соглашении по 
трансферу 25-летнего узбекского нападающего Эль-
дора Шомуродова в итальянский клуб «Дженоа». Сам 
Шомуродов подтвердил эту информацию, сказав ро-
стовской пресс-службе, что «настало время двигать-
ся дальше».

Сумму трансфера стороны не раскрывают. По 
данным «Спорт-Экспресс», она составляет €9 млн. 
Это чуть больше, чем сумма, в которую оценивает 
форварда Transfermarkt,— €6,5 млн. При этом ро-
стовчанам, которые нашли Шомуродова в узбек-
ском «Бунёдкоре» в 2017 году, он обошелся, по дан-
ным того же ресурса, лишь в €300 тыс.

Переход футболиста Российской премьер-лиги в 
клуб, представляющий «большую европейскую пя-
терку» — чрезвычайно редкое событие. Между тем 
Шомуродов уже второй игрок РПЛ, который туда от-
правился в рамках закрывающегося вскоре транс-
ферного окна, раздвинутого до октября пандемией 
коронавируса. До него в тот же чемпионат Италии 
— в «Аталанту» — уехал полузащитник «Локомоти-
ва» Алексей Миранчук.

Между тем история с Эльдором Шомурдовым го-
раздо любопытнее истории с лидером железнодо-
рожников в том смысле, что причины интереса к 
тому со стороны четвертьфиналиста Лиги чемпио-
нов лежали на поверхности: Миранчук перед заклю-
чением сделки находился в отличном тонусе. В слу-
чае с Шомуродовым все гораздо сложнее.

Он действительно в прошлом сезоне совершил 
рывок. Эльдор Шомуродов долго находился среди 
лидеров списка бомбардиров чемпионата России и 
по эффективности был одним из сильнейших напа-
дающих турнира. Но все его снайперские успехи за-
вершились одновременно с паузой, вызванной пан-
демией коронавируса. Свой последний — 11-й по 
счету — гол в предыдущем национальном первен-
стве Шомуродов забил в конце февраля «Ахмату». С 
тех пор в 17 в общей сложности матчах чемпионата, 
в том числе в девяти матчах текущего, Эльдор Шому-
родов не отличился ни разу. Свой единственный гол 
за «Ростов» за эти полгода с лишним он забил совсем 
недавно — в сентябрьской встрече в квалификации 
Лиги Европы против израильского «Маккаби», кото-
рую российская команда проиграла.

Чуть менее неожиданным внимание к нему со 
стороны «Дженоа» делает тот факт, что клуб, летом с 
трудом удержавшийся в высшем дивизионе, а оче-
редной чемпионат открывший победой над слабым 
«Кротоне» и разгромным — 0:6 — поражением от «На-
поли», испытывает острейший дефицит форвардов. 
Показательно, что главным бомбардиром «Дженоа» в 
чемпионате, предшествовавшем нынешнему, оказал-
ся по-прежнему незаменимый 37-летний македон-
ский ветеран Горан Пандев. При этом в активе Пан-
дева значилось всего девять мячей. На второй же по-
зиции расположился бывший защитник «Зенита» До-
менико Кришито, реализовавший восемь пенальти.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Российская 
премьер-лига  
налаживает 
экспорт 
в Италию
«Ростов» продал Эльдора 
Шомуродова в «Дженоа»

Россиянин Карен Хачанов про-
должает борьбу на Открытом 
чемпионате Франции. В пятый 
день парижского турнира Боль-
шого шлема его прошлогодний 
четвертьфиналист вышел в тре-
тий круг, обыграв в четырех се-
тах чеха Иржи Веселого. Следу-
ющим соперником 16-й ракетки 
мира будет победитель юниор-
ского Roland Garros 2013 года чи-
лиец Кристиан Гарин, стоящий 
в рейтинге на три ступени ниже, 
но завоевавший на грунтовых 
кортах уже четыре титула Ассо-
циации теннисистов-профессио-
налов (ATP).

ткрытый чемпионат Фран-
ции для Карена Хачанова — пока луч-
ший турнир Большого шлема. Имен-

но в Париже он выступает стабильнее 
всего и именно там в прошлом году 
впервые на мейджорах дошел до чет-
вертьфинала, обыграв девятую на тот 

момент ракетку мира аргентинца Ху-
ана Мартина дель Потро. Этот успех 
принес Хачанову 360 рейтинговых 
очков, которые во многом и позволя-

ют ему сохранять место в первой двад-
цатке. Причем сейчас эти очки нику-
да не денутся даже в том случае, если 
россиянину не удастся подтвердить 

прошлогодний результат, поскольку 
по нынешним правилам ATP в связи с 
пандемией до начала следующего се-
зона рейтинговая сумма каждого иг-
рока может только увеличиваться.

Другое дело, что на столь крупных 
турнирах невозможно просто играть в 
свое удовольствие. Нервы здесь порой 
вступают в борьбу в самый неподходя-
щий момент, что и произошло с Каре-
ном Хачановым в концовке второй 
партии с Иржи Веселым. Этот 27-лет-
ний высокий чешский левша, на че-
тыре года старше россиянина, в свое 
время подавал неплохие надежды, но 
по большому счету их пока не оправ-
дал. На его счету два далеко не самых 
престижных титула на турнирах ка-
тегории 250, два выхода в четвертый 
круг Wimbledon и высшая пока за ка-
рьеру 35-я позиция в рейтинге.

Хачанов уверенно вел — 6:1, 5:3, а 
в десятом гейме второй партии имел 
сетбол на своей подаче, однако Весе-
лый, которого поначалу беспокоила 
травма локтя, сумел зацепиться и вы-
тянуть тай-брейк. Потом был третий 
сет с обоюдными шансами и был вто-
рой тай-брейк, более затяжной, остав-
шийся уже за Хачановым. Но самой 
непредсказуемой получилась четвер-
тая партия. Россиянин повел — 2:0, 
отдал пять геймов подряд, после чего 
сам взял четыре гейма кряду, отыграв 
два сетбола. В итоге все снова закон-

чилось тай-брейком. Его Хачанов про-
вел гораздо увереннее и, начиная со 
счета 2:2, не проиграл ни одного очка.

Эта трудовая, можно даже сказать, 
волевая победа со счетом 6:1, 6:7 (4:7), 
7:6 (9:7), 7:6 (7:2), одержанная за 3 часа 
35 минут, оставила неоднозначное 
впечатление. Хачанов старался вла-
деть инициативой, выиграл удара-
ми навылет 65 очков, почти в полто-
ра раза больше, чем Веселый, и здоро-
во использовал свой бэкхенд, который 
очень кстати выручил россиянина на 
одном из сетболов в четвертой партии. 
В то же время взлеты в игре победите-
ля чередовались с провалами. Хотя это 
и неудивительно, поскольку на двух 
грунтовых турнирах в Риме и Гамбур-
ге, сыгранных перед Roland Garros, Ка-
рен Хачанов, мягко говоря, не блистал.

Тем временем дальше россияни-
на ждет соперник весьма опасный. 

24-летний чилиец Кристиан Гарин, 
который младше него всего на девять 
дней, в свое время считался даже бо-
лее перспективным игроком, чем Ка-
рен Хачанов. На счету южноамери-
канца победа на юниорском Roland 
Garros в 2013 году, когда в финале он 
обыграл Александра Зверева, а также 
четыре грунтовых титула ATP, при-
чем два из них Гарин завоевал в фев-
рале в Кордове и Рио-де-Жанейро. А на 
прошлой неделе в Гамбурге он выбыл 
лишь в полуфинале, едва не одолев 
Стефаноса Циципаса, и благодаря это-
му вернулся в первую двадцатку. Поэ-
тому легкой жизни у Карена Хачано-
ва, конечно, не будет. Для того чтобы 
пройти по сетке дальше и впервые в 
карьере не проиграть на Roland Garros 
раньше 1/8 финала, ему придется вы-
ложиться по полной программе.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Карен Хачанов дошел до опасной черты
В 1/16 финала его ждет ровесник и сосед по первой двадцатке

Второй круг Roland Garros
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Ричардас Беранкис (Литва) 6:1, 6:2, 6:2. Кристиан Гарин (Чили, 
2)—Марк Полманс (Австралия) 6:7 (5:7), 6:2, 7:6 (7:3), 6:4. Карен Хачанов (Россия, 15)—Иржи Веселый 
(Чехия) 6:1, 6:7 (4:7), 7:6 (9:7), 7:6 (7:2). Пабло Карреньо Буста (Испания, 17)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:3, 
6:2, 6:1. Роберто Баэна (Испания)—Денис Шаповалов (Канада, 9) 7:5, 6:7 (5:7), 6:3, 3:6, 8:6. Григор Димит-
ров (Болгария, 18)—Андрей Мартин (Словакия) 6:4, 7:6 (7:5), 6:1. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Пабло 
Куэвас (Уругвай) 6:1, 6:4, 6:2. Андрей Рублев (Россия, 13)—Алехандро Давидович (Испания) 7:5, 6:1, 3:6, 
6:1. Роберто Баутиста (Испания, 10)—Атилла Балаж (Венгрия) 6:3, 6:1, 6:2. Кевин Андерсон (ЮАР)—Душан 
Лайович (Сербия, 22) 6:2, 6:4, 4:6, 3:6, 6:3.

Женщины. Арина Соболенко (Белоруссия, 8)—Дарья Касаткина (Россия) 7:6 (8:6), 6:0. София Кенин 
(США, 4)—Ана Богдан (Румыния) 3:6, 6:3, 6:2. Петра Квитова (Чехия, 7)—Джасмине Паолини (Италия) 6:3, 
6:3. Паула Бадоса (Испания)—Слоун Стивенс (США, 29) 6:4, 4:6, 6:2. Елена Остапенко (Латвия)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 2) 6:4, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 11)—Кристина Плишкова (Чехия) 6:3, 6:2. Петра 
Мартич (Хорватия, 13)—Вероника Кудерметова (Россия) 6:7 (1:7), 7:5, 6:3.

Выйдя в третий круг Roland 
Garros, Карен Хачанов пов-
торил результат, который 
уже показывал в этом году 
на открытых чемпионатах 
Австралии и США
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